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Она даже больше расходной 
части федерального бюджета про-
шлого года. Сколько ж денег про-
ходит мимо государственной кассы: 
ни налогов с них, ни акцизов, ни 
прочей благодати. Даже расхищать 
умельцам нечего - там, в «тени», 
свои специалисты...

В реальности, конечно, инфор-
мация финразведчиков не столько 
удивила, сколько заставила усом-
ниться экспертов. Усомниться 
скромностью зафиксированного 
теневого оборота.

Федеральная служба по финан-
совому мониторингу создана для 
противодействия легализации (от-
мыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансиро-
ванию терроризма. В задачи ее 
входит сбор, обработка и анализ 
информации об операциях с день-

гами или иным имуществом, 
выявление признаков преступных 
операций и информирование со-
ответствующих органов. Короче, 
контора серьезная... И имеет очень 
широкие полномочия. Но и они не-
беспредельны.

Как, допустим, проконтролиро-
вать расчеты наличными? В те-
невой экономике активно ходят 
купюры, почти не оставляя следов 
на банковских счетах и в прочих 
платежных системах. Буквально 
на днях в процессе расследования 
дела сенатора Р. Арашукова в Под-
московье обнаружили подвал яко-
бы с тоннами денег. Правда, слегка 
обгоревших - фигуранты пытались 
уничтожить «улики», но пачки на-
личных горят плохо. Специалисты 
утверждают, что в тонне 5-тысяч-
ных купюр примерно 5 млрд руб-

лей. Вот и считайте, сколько в од-
ном том подвале...

Есть и безналичные механизмы 
отмывания грязных средств, фи-
нансовые разведчики по мере сил 
эти преступные схемы разгадыва-
ют, но не всякий же раз! Есть уйма 
хитрых способов уклониться от 
гос контроля.

По мнению экспертов, из-за на-
личного оборота и прочих хитро-
стей к данным Росфинмониторин-
га о теневой экономике следует 
прибавить не менее 10% ВВП, то 
есть еще примерно 10 трлн рублей. 
Всего, стало быть, 30 трлн целко-
вых! Плюс надо учесть, что в этом 
темном секторе, по некоторым 
оценкам, могут трудиться до 10 млн 
человек. И тут выявляй не выявляй, 
а справиться с такой махиной госу-
дарству крайне сложно. 

Очевидно, что главными при-
чинами нашей теневой экономики 
являются коррупция, избыточное 
государственное регулирование и 
высокие налоги, от которых и пря-
чется бизнес, выплачивая зарпла-
ты в конвертах. Поэтому и способ 
борьбы с «тенью» едва ли не един-
ственный - не кошмарить предпри-
нимателей, создать им комфорт-
ную деловую среду и ежедневно 
сажать коррупционеров.

Но это пока не про нас. Даже при 
такой разведке...

Павел Максимов

Юстас - Алексу: «По данным разведки, 
объем теневой экономики России в 
2018 году превысил 20 трлн рублей и 
составил примерно 20% ВВП страны...» По-
хожее донесение поступило на днях в отече-
ственные СМИ. Правда, без киношных псевдо-
нимов, да и разведка - финансовая, официально 
именуемая Росфинмониторингом. Однако цифра, 
озвученная уважаемым ведомством, внушает.
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такова, по данным Росстата, среднемесячная зарплата федерального чиновника. Статистики 
уверяют, что за 2018 год она выросла на 5,4% (без учета дополнительных социальных выплат), 
в то время как реальные доходы большинства граждан страны падают пятый год подряд. Со-
гласно результатам исследования ведомства, самыми высокооплачиваемыми сотрудниками 
стали аппаратчики, обеспечивающие работу высших органов власти. Первое место с зарплатой 
240 тыс. рублей удерживают сотрудники правительства, на втором - администрации прези-
дента, где получают 236,7 тыс. Зарплата сотрудников Совета Федерации - 186 тыс. рублей.

126,6 
ЦИФРА НЕДЕЛИ

ТЫС. РУБЛЕЙ

Однако конфликт вы-
сек искры, которые вдруг 
много чего осветили в 
темноте. Вот в отличие 
от Госдумы Совет Фе-
дерации не избирается, 
а формируется, хотя та-
кой же орган представи-
тельной власти. Но кого 
он, собственно, пред-
ставляет? Губернаторов, 
которые назначают в 
сенаторы своих людей? 
Региональные парламен-
ты, где сидят функцио-
неры «Единой России»? 
Кто и за какие заслуги 
толкает вверх этих вы-
движенцев? Депутаты 
хоть как-то отчитывают-
ся перед избирателями, 
а перед кем несут ответ-
ственность члены Совета 
Федерации за те законы, 
которые нам навязыва-
ют? Темно...

Владимир Познер 
критично высказался 
относительно милого 
Клишасу закона о не-
уважении власти, спра-
ведливо считая, что 
власть должна заслу-
жить уважение граждан 
своей деятельностью 
на благо общества, а 
не принуждать людей 
к этому уважению. Тем 
более что в этой власти 

много «богатеньких бу-
ратин», которым вряд 
ли будет сочувствовать 
беднеющее население.

Слова журналиста 
попали в цель, Клиша-
са понесло. Он ответил 
Познеру почти поэмой о 
«слугах народа»: «Мно-
гие политики являются 
людьми, которые до-
стигли в своей жизни 
больших результатов. 
Успех в профессио-
нальной самореализа-
ции неминуемо влечет 
рост материального 
благосостояния и уров-
ня независимости, что 
позволяет заниматься 
политикой и гарантиру-
ет беспристрастность и 

объективность полити-
ческой деятельности... 
Они сделали выбор в 
пользу того, чтобы от-
давать свои личные 
силы и время работе на 
благо страны».

Ну-ну... О ком это го-
сподин Клишас? О аре-
стованном месяц назад 
сенаторе Р. Арашукове, 
обвиняемом в убий-
ствах и миллиардных 
хищениях? Об осужден-
ном за мошенничество 
на 9 лет сенаторе Л. 
Чахмахчяне? О бежав-
шем за границу от уго-
ловного преследования 
сенаторе А. Вавилове? 
Или о находящемся в 
международном розы-

ске экс-сенаторе С. Пу-
гачеве?

По подсчетам экс-
пертов, больше дюжи-
ны членов СФ были или 
остаются фигуранта-
ми уголовных дел. Их 
«самореализация не-
минуемо повлекла рост 
благосостояния», но не 
народа - персонально-
го. Научились набивать 
карман, но не поднимать 
экономику. 

Как нынче добы-
вается богатство в 
России, гражданам 
прекрасно известно. 
Прибыли у нас делят 
между собой дельцы, 
рядовые работники по-
лучают гроши. Это им 
в своем письме Клишас 
отказал и в професси-
онализме, и в самореа-
лизации. Мол, если ты 
бедный, значит, неуме-
лый и никчемный. 

Тем самым этот вы-
движенец, требующий 
уважения к власти, про-
явил откровенное не-
уважение к миллионам 
честных достойных тру-
жеников. И забыл, что 
из налогов этих людей 
сенаторам платят очень 
высокую зарплату.

Лаврентий Павлов

Этой весной около 120 тыс. человек 
могут потерять работу. Согласно мо-
ниторингу Минтруда, риски нависли 
над автомобилестроительной от-
раслью, сотрудниками транспортных 
компаний и банков.

По ним, считают эксперты, может ударить 
как перенасыщенность трудового рынка, так 
и кадровые чистки в банковской сфере. Ак-
тивность Центробанка, практикующего вне-
запные лишения лицензий, создает пробле-
мы для трудоустройства сотрудникам этих 
«лишенцев», и слабые ручейки уволенных 
сольются в полноводную реку.

В автомобилестроении специалисты 
указывают на снижение продаж относи-
тельно дешевых отечественных авто и на 
рост популярности машин стоимостью 
1,5 млн рублей, что свидетельствует об 
углубляющейся разнице в доходах граж-
дан. Те, у кого есть деньги, предпочитают 
тратить их на не слишком крутые иномар-
ки. Доходы других столь отстали, что не 
позволяют покупать даже более дешевую 
вазовскую продукцию.

У АвтоВАЗа продажи падают, прибыли 
нет, и руководство начинает «оптимизиро-
вать» выпуск и сокращать рабочих. 

Таковы цепочки причин и следствий, ко-
торые могут повлиять на расширение армии 
безработных в первые месяцы 2019-го. В 
Минтруде, словно убоявшись своих же не-
веселых прогнозов, стали уверять, что цифра 
120 тыс. - в пределах допустимого и вообще 
она еще может и не состояться.

Хотелось бы верить в лучшее, но в дека-
бре 2018-го Минтруд опровергал прогноз о 
массовых увольнениях, утверждая, что «ситу-
ация стабильная, резкого роста безработицы 
не ожидается». И при этом называл цифру - 
230 тыс. вероятных увольнений в ближайшие 
три месяца, более 20% от числа официально 
зарегистрированных безработных, вроде и 
не видя здесь никакой «массовости». 

Прогноз безработицы (120 тыс. увольне-
ний) на начало весны составляет лишь чуть 
больше половины «оптимистического» де-
кабрьского прогноза, и это вроде бы внушает 
надежды на лучшее. Но на фоне повышения 
НДС и ускорения инфляции январь оказался 
весьма неудачным для экономики.

По данным Росстата, в январе 2019 года 
резко ухудшилась динамика промпроизвод-
ства, реальных зарплат (с 2,9% в декабре 
2018 года до 0,2% в январе 2019-го), реаль-
ных доходов граждан (с плюс 0,1% до минус 
1,3%), розничной торговли (с 2,3% до 1,6%) и 
торговли услугами (с 1,6% до 0,8%). Соглас-
но оценкам экспертов, годовые темпы роста 
частного потребления в январе замедлились 
до 1,4% по сравнению с 2,2% в декабре 2018 
года - это самый плохой результат с августа 
2017 года. То есть люди покупают все неохот-
нее. 

«Мы ожидаем ухудшения ситуации в по-
требительском секторе, - отмечает эксперт 
Райффайзенбанка Станислав Мурашов. - 
Дополнительными сдерживающими факто-
рами будут отсутствие значительных транс-
фертов населению из бюджета и крайне 
умеренная индексация зарплат бюджетни-
ков и пенсий».

Иными словами, экономические пробле-
мы усугубляются, еще далеко не вечер. И 
даже не полдень. Весеннее обострение толь-
ко начинается... 

Алексей Воробьев

ОБОСТРЕНИЕ 
НА ФОНЕ ВЕСНЫ

ОСОБЕННОСТИ 
САМОРЕАЛИЗАЦИИ 
СЛУГ НАРОДА 
Поссорились журналист Владимир Познер 
и небезызвестный сенатор Андрей Клишас. 
Предмет спора - законопроект о неуважении 
власти, который фанатично пытаются протолк-
нуть через Госдуму, невзирая на отрицательные 
отзывы ряда министерств и ведомств. 

РАЗВЕДКА ИЩЕТ «ТЕНЬ»
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Согласно единому реестру субъ-
ектов малого и среднего предприни-
мательства (МСП), который ведет 
Федеральная налоговая служба, на 
10 февраля этого года в реестре на-
ходилось 6,058 млн ком-
паний, меньше, чем в 
феврале 2018 года (6,059 
млн). Аналитики Инсти-
тута комплексных стра-
тегических исследований 
(ИКСИ) утверждают, 
что падение численности 
компаний МСП происхо-
дит во всех федеральных 
округах, свидетельствуя о 
«явных проблемах мало-
го и среднего бизнеса».

«Несмотря на заявле-
ния официальных лиц о 
поддержке МСП и важ-
ности развития данного 
сегмента, пока в нем на-
блюдается стагнация», - 
говорит эксперт ИКСИ 
Надежда Каныгина. Это 
негативно сказывается 
на занятости: на 10 января 
число занятых в секто-

ре МСП составило 15,87 млн работ-
ников, за год оно снизилось на 1,5% 
(или на 233 тыс. человек). За февраль 
численность занятых в секторе снизи-
лась еще на 30 тыс. человек.

Почему же МСП России все боль-
ше напоминает шагреневую кожу? 
«В 2018 году никаких улучшений 
административного климата не про-
изошло, растет налоговая нагрузка», 
- отмечает  первый вице-президент 
Общероссийской общественной ор-
ганизации «Опора России» Владис-
лав Корочкин. Если, к примеру, взять 
торговый малый бизнес, то, по сло-
вам г-на Корочкина, на него заметно 

влияет экспансия федеральных сетей, 
которые «съедают куски рынка» ма-
лых компаний. Государство же в этот 
процесс никак не вмешивается, пред-
почитая занимать позицию посторон-
него наблюдателя.

Эксперты на-
зывают целый ряд 
проблем, не даю-
щих сектору МСП, 
что называется, 
вдохнуть полной 
грудью. В их числе 
невозможность по-
лучить льготный 
кредит и повыше-
ние тарифов на услуги естественных 
монополий, больнее всего бьющие 
как раз по малому и среднему бизне-
су. Вопреки призывам главы государ-
ства прекратить «кошмарить бизнес», 
продолжается практика проведения 
бесконечных проверок. Согласно 
опросам, на которые ссылается упол-
номоченный при президенте РФ по 
защите прав предпринимателей Бо-
рис Титов, 83,5% респондентов счи-
тают, что административная нагрузка 
(имеются в виду проверки различных 
государственных надзорных и кон-
трольных органов) на их бизнес за по-
следний год увеличилась или осталась 
прежней. Сокращаются и программы 
поддержки МСП со стороны госу-
дарства. По данным Бориса Титова, 
в 2015 году общий объем поддержки 
малого и среднего бизнеса составлял 
16,9 млрд рублей, а в прошлом году 
- всего лишь 5,02 млрд. Совершенно 
непонятно, как в подобных условиях 

правительство собирается решить 
стратегическую задачу, поставленную 
президентом: довести вклад малого и 
среднего предпринимательства к 2024 
году до 40% (нынче он не превышает 

20%). Надо от-
метить, что доля 
МСП в ВВП 
России очень 
сильно отстает 
от этого показа-
теля во всех раз-
витых и многих 
развивающихся 
государствах. В 
США, Турции 

и Японии эта доля составляет от 53 
до 56%, в Китае - 55%, в Финляндии 
- 60%, в Италии - 68%. Даже некото-
рые соседи по пространству СНГ нас 
по темпам развития МСП заметно 
опережают. Например, доля МСП в 
ВВП Казахстана - 27%.

Так что, как видим, велосипед изо-
бретать нам не надо, достаточно 
перенять опыт других стран, давно 
понявших роль МСП в решении эко-
номических задач. И не только эконо-
мических, но и, что не менее важно, со-
циальных. Во многих странах именно 
малый и средний бизнес создает боль-
шую часть рабочих мест, обеспечивая 
миллионы людей куском хлеба, а зна-
чит, понижая вероятность социальных 
взрывов. Что мешает нашим властям 
по-настоящему осознать эту нехитрую 
истину, перейдя наконец от слов о не-
обходимости поддержки МСП к ре-
альным делам, совершенно непонятно.

Георгий Палашевский

Я

Встречаясь в Сочи, главы 
России и Беларуси всегда на-
ходят время для активного 
отдыха - катаются на горных 
лыжах, гоняют шайбу, а за-
тем, наглотавшись свежего 
воздуха, вместе трапезнича-
ют. Так было и на этот раз, и 
ничто внешне не напоминало 
о том, что на «подмостках» 
российского курорта в оче-
редной раз разыгралась дра-
ма взаимонепонимания и, как 
следствие, раздражения.

Косвенным подтверждени-
ем стало то, что, вернувшись 
в Минск, Батька сделал не-
сколько весьма тревожных 
для Москвы заявлений. На-
пример, после переговоров с 
еврокомиссаром по бюдже-
ту и человеческим ресурсам 
Гюнтером Эттингером сооб-
щил о желании сделать Ев-

росоюз главным торговым 
партнером республики.

И, наконец, заявил о рас-
ширении контактов с НАТО: 
«Как суверенное государство 
Беларусь готова к конструк-
тивному диалогу в том чис-
ле и с Североатлантическим 
блоком на принципах пари-
тетности и прозрачности». 
Главное условие сотрудниче-
ства, по словам Батьки, - ува-
жение интересов Беларуси со 
стороны партнеров. Об этом 
Лукашенко говорит постоян-
но. По-видимому, не случайно. 
Ему наверняка кажется, что 
не все партнеры его страны 
относятся к ее интересам с 
должным уважением. Понят-
но, что прежде всего имеется 
в виду Россия.

В чем же заключается рос-
сийское «неуважение»?

Напомним, что на 2019-
2024 гг. у нас намечен нало-
говый маневр в нефтяной 
отрасли. Не вдаваясь в под-
робности, скажем лишь, что 
в результате белорусским 
НПЗ придется покупать рос-
сийскую нефть по мировым 
ценам (сегодня, по данным 
Росстата и Минфина, бело-
русы покупают баррель рос-
сийской нефти по цене на $18 
дешевле, чем она стоит на 
рынке). Потом Минск пере-
рабатывает дешевую нефть 
на своих НПЗ и перепродает 
ее в виде нефтепродуктов по 
более высоким рыночным 
ценам и прибыль кладет в 
бюджет. Из-за налогового 
маневра белорусы могут этой 
лафы лишиться. Поэтому 
Лукашенко требует компен-
сировать республике потери 

от российского налогового 
маневра. По словам Батьки, 
если компенсацию не дадут, 
Беларусь потеряет около 
$400 млн только в нынешнем 
году, а за все время маневра - 
$15 млрд. Компенсировать же 
Москва не хочет - на эту тему 
уже высказался целый ряд 
наших высокопоставленных 
чиновников. Судя по всему, 
никаких подвижек по дан-
ному вопросу не произошло 
и на встрече президентов в 
Сочи.

Москва требует от Лука-
шенко «более глубокой инте-
грации», которую он, однако, 
воспринимает как покушение 
на суверенитет его страны. 
Недавно, встречаясь с кур-
сантами военной академии, 
Лукашенко заявил: «Кем бы 
вы были, если бы вам в жизни 

повезло создать и возглавить 
первое суверенное государ-
ство в истории нашего наро-
да... вы что, его похоронили 
бы собственными руками, 
включив в состав какой-то 
страны, не то Польши, не то 
России? Я на это никогда не 
пойду». Многих у нас эти сло-
ва покоробили: мол, как по-
смел Лукашенко поставить 
на одну доску «стратегиче-
ского партнера» и «какую-
то» Польшу, к тому же члена 
НАТО?

На фоне растущих трудно-
стей в отношениях с Россией 
Лукашенко ищет и находит 
новых союзников не только 
на Западе, но и на Востоке. 
Австралийский ресурс The 
Strategist отмечает, что в по-
следнее время укрепляются 
связи Минска и Пекина в об-
ласти обороны и безопасно-
сти. К примеру, китайцы по-
могают белорусам создавать 
ракетное вооружение и спут-
ники.

Все-таки непонятно, чего 
добиваются наши власти, 
пытаясь вести с Батькой 
переговоры с позиции силы. 
Он уже не раз доказывал, 
что «нагнуть» его невоз-
можно. А вот потерять един-
ственного оставшегося у нас 
союзника мы можем. Счи-
тать, что никуда он от нас не 
денется? Как говорится, это 
больше, чем преступление, 
это ошибка.

Игорь Анин

Александр Лукашенко заявил о расширении контактов с 
НАТО и готовности дальнейшего сближения с Евросою-
зом. Эти заявления, сделанные всего через несколько 
дней после февральской встречи Лукашенко и Путина 

в Сочи, вызвали сильнейшее раздражение во властных 
кругах России.

Малый и средний бизнес в России загибается
В то время как практически во 
всем мире малый и средний биз-
нес активно развивается, внося 
все более весомую лепту в ВВП 
своих стран, в России происходит 
прямо противоположный процесс. 
Число малых и средних компаний 
сокращается со скоростью 6-7% 
в год.

НЕ ГРОЗИТ ЛИ МОСКВЕ 
И МИНСКУ «РАЗВОД»?

Вклад МСП в ВВП страны:
ИТАЛИЯ 68%

ФИНЛЯНДИЯ 60%

США 56%

ТУРЦИЯ 56%

ЯПОНИЯ 56%

КИТАЙ 55%

КАЗАХСТАН 27%

РОССИЯ 20%

55%

Н 27%

20%

Между тем
Власти Китая намерены 
снизить налоговую нагрузку 
на $194 млрд в текущем году, 
чтобы помочь развитию 
производства и частному 
бизнесу.
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Высокие техноло-
гии начали давать 
сбой в конкурентной 
борьбе ведущих 
производителей 
авиалайнеров.

Компании слишком 
торопятся вывести свои 
машины на рынок, при 
этом жестко экономя на 
их производстве, чтобы 
обойти конкурентов. Так 
произошло и с американ-
ской корпорацией Boeing, 
которая, чтобы опере-
дить Airbus, объ явила о 
намерении модернизи-
ровать в целях большей 
экономии топлива свой 
самолет Boeing 737 MAX. 
В результате корпорация, 
фактически создавшая 
новый самолет, сумела 
убедить контрольные ор-
ганы и авиакомпании, что 
он будет таким же без-

опасным и не потребует 
затратного переобучения 
пилотов.

Предполагается, что 
именно эта спешка в по-
гоне за прибылями при-
вела к чудовищной ка-
тастрофе новенького 
боинга индонезийской 
компании Lion Air, на 
борту которого находи-
лись 189 пассажиров.

«Нью-Йорк таймс» 
стало известно об острых 
спорах в авиационных 
кругах США относи-
тельно упорных завере-
ний Boeing, что пилотам 
не нужно проходить курс 
обучения управлению 
новой машиной, обра-
щению с новой компью-
терной программой, зна-
комиться с измененной 
системой контроля над 
полетом.

По мнению специ-
алистов, экипаж индо-

незийского самолета не 
обладал необходимым по-
ниманием, как выходить 
из сложных ситуаций на 
модернизированном бо-
инге, их этому никто не на-
учил. В результате систе-
ма контроля над полетом, 
получив неверные данные 
от сенсора, «скорректиро-
вала» полет и обрушила 
авиалайнер в море.

«Нью-Йорк таймс» пи-
шет, что эта история по-
казывает, каким образом 
безопасность полета на 
современных авиалай-
нерах страдает от ряда 
факторов, включающих 
торопливость с выводом 
в полет новой модели и 
недостаточную подго-
товку пилотов.

Расследование этой ка-
тастрофы продолжается в 
США и Индонезии. Амери-
канские пилоты возмуща-
ются позицией корпорации 
Boeing, которая старалась 
исключить необходимость 
переобу чения пилотов, 
вместо того чтобы часами 
отрабатывать на тренаже-
рах управление новой мо-
делью. На ней были уста-
новлены более мощные, 
чем на старом самолете, 
моторы, это повлекло за 

собой перемену в их рас-
положении на крыльях и, 
в свою очередь, оказало 
дестабилизирующее воз-
действие на авиалайнер, 
особенно при малых ско-
ростях, крутых разворотах 
и сильном крене. Рик Люд-
тке, аналитик работы ави-
аэкипажей, указывает, что 
на перечисленных моделях 
лайнеров установлена ав-
томатизированная система, 
позволяющая избежать 
опасного задирания носа 
самолета во время полета. 
Однако при возникнове-
нии нештатной ситуации 
система может сильно 
опустить нос, и у пилотов 
уже не будет возможности 
выровнять машину. Резкое 
опускание носа может при-
вести к пике.

Индонезийские пило-
ты просто не знали, как 
совладать с самолетом, 
вышедшим из-под их 
контроля. На новом са-
молете не отключался 
электронный контроль 
стабилизации, пилоты не 
могли полностью перей-
ти на ручное управление. 
Они боролись за жизнь 
самолета, не имея по-
нятия, как работает его 
программа.

  Соблазны новой еды

Материалы подготовил Николай Иванов

ЧЕМ ОПАСНА 
«БЫСТРАЯ» ЕДА?
Современному человеку ча-
сто не хватает времени, что-
бы нормально поесть, - все 
дела да дела. Пищевая инду-
стрия решила заработать на 
дефиците времени.

Сегодня почти половина британ-
цев и немцев утром и днем питают-
ся так называемой супербыстрой 
едой, которую можно поглощать 
на ходу. Это всевозможные обога-
щенные питательными веществами 
субстанции и переслащенные ба-
тончики.

Так, все большей популярностью 
пользуется порошок из измельчен-
ных в пыль семян и злаков, кото-
рый, по словам производителей, со-
держит 26 витаминов и минералов. 
При смешивании с холодной водой 
он образует съедобную субстан-
цию, которая, как утверждается, со-
держит все необходимые человеку 
питательные компоненты и может 
заменить салат с цыпленком.

Ловкие производители научи-
лись выдавать за еду довольно со-
мнительные продукты, например, 
сейчас среди тружеников Сили-
коновой долины необычайно по-
пулярным стало пойло, которое 
можно поглощать, не отрываясь от 
рабочего места. Это бутылочки с 
фильтрованной водой, смешанной 
с соевым напитком, содержащим 
протеин, углеводы, витамины, ми-
нералы, и никакой клетчатки.

На замену завтракам пришли 
различные питательные батончи-
ки, которые наряду с полезными 
ингредиентами набивают подсла-
стителями и различными химиче-
скими добавками, ароматизаторами 
и консервантами. Некоторые лю-
бители выживают на такой пище 
неделями и даже месяцами.

Эксперты считают, что куда по-
лезнее заменить все эти разрекла-
мированные злаковые батончики и 
протеиновые напитки парой яиц и 
яблоком. Ни один из рассмотренных 
британскими экспертами образцов 
быстрого готового питания не мо-
жет служить полноценной заменой 
чашки простой овсяной каши.

Диетологи рекомендуют не злоу-
потреблять разными питательными 
напитками, которые, как утвержда-
ет реклама, могут заменить твер-
дую пищу. Человеку просто необхо-
димо жевать, и не только для того, 
чтобы не утратили силу мышцы 
челюсти и не возникли проблемы 
с зубами, пережевывание - важный 
физиологический процесс, который 
стимулирует выделение в кишечни-
ке гормонов, обеспечивающих ощу-
щение сытости.

Структура управле-
ния Европейским 

союзом не такая 
сплоченная, как 

кажется с первого 
взгляда. Это под-

тверждает и нарас-
тающий конфликт 

между двумя стол-
пами Европейского 

союза - Германией и 
Францией.

Разлад между прези-
дентом Франции и канц-
лером Германии замети-
ли и в США. «Нью-Йорк 
таймс» пишет, что раз-
ногласия между этими 
лидерами базируются на 
фундаментальных разли-
чиях их видения устрой-
ства единой Европы.

22 января эти страны 
подписали обновленную 
версию Елисейского до-
говора, заключенного в 
1963 году. Больше всего 
о «священном франко-
германском союзе» раз-
глагольствовал Эмману-
эль Макрон. Меркель же 
остудила его энтузиазм 
словами, что двум странам 
нужно постараться, чтобы 
лучше понимать друг друга.

«Шпигель» отмечает, 
что, несмотря на шумиху 
вокруг подписания дого-

вора, фундаментальные 
различия между немцами 
и французами едва не со-
рвали достижение согла-
сия. Положение спасло 
дополнение к договору, 
касающееся правил экс-
порта продукции фран-
ко-германского ВПК.

Считается, что кризис 
во франко-германских 
отношениях возник год 
назад, когда Макрон про-
возгласил свое видение 
объединенной Европы, 
на что в Берлине ответи-
ли холодным молчанием.

Споры стали возни-
кать по самым незна-
чительным вопросам. В 
Берлине заговорили о 
«тонне нерешенных воп-
росов» в отношениях 
между двумя странами.

Германия продолжает 
отстраняться от любых 
военных миссий, тогда 
как Франция, подражая 
Великобритании, изобра-
жает из себя глобальную 
державу, которая должна 
участвовать в установле-
нии законности и поряд-
ка во всем мире. Сегодня 
Париж намерен увели-
чить свое присутствие в 
Сирии взамен уходящих 

американцев. Немцы 
надменно взирают на по-
туги погрязших в долгах 
французов, предпочитая 
вкладывать средства в 
развитие своей экономи-
ки, а не в накопление во-
енного арсенала.

Интересы двух стран 
резко разошлись и в тор-
говых делах. Например, 
Германия пытается убе-
дить Европейский союз 
закупать больше аме-
риканской сельскохо-
зяйственной продукции 
в расчете, что Трамп не 
станет тогда поднимать 
тарифы на германские 
автомобили, Франция же 

сопротивляется таким 
уступкам, следуя требо-
ваниям своего влиятель-
ного сельскохозяйствен-
ного лобби.

Серьезный конфликт 
возник и в области кон-
троля над торговлей 
оружием: Германия нало-
жила запрет на его про-
дажу Саудовской Ара-
вии, а Франция осталась 
поставщиком этой мо-
нархической диктатуры. 
Однако ВПК этих стран 
очень связан, и Париж 
не может получить для 
экспортных поставок 
германские комплектую-
щие и запасные части.

ЕВРОПЕЙСКАЯ ИЛЛЮЗИЯ МИРА

  Прекрасен ваш союз?

  Жестокий авиабизнес

ЛАЙНЕРЫ 737 MAX МОГУТ 
САМИ СРЫВАТЬСЯ В ПИКЕ
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Вишинг (от англ. vishing 
- voice phishing - «ловля на 
голос») - довольно старый 
вид телефонного мошен-
ничества, но все еще очень 
популярный. Секрет долго-
жительства кроется в разра-
ботке все более совершенных 
схем обмана. Поймать цинич-
ных мошенников непросто: 
они соблюдают конспира-
цию и ловко используют ме-
тоды социальной инженерии 
- умеют входить в доверие 
и общаться интеллигентно, 
но настойчиво. В отличие от 
молодых людей, без труда 
посылающих куда подальше 
телефонных нахалов, пенсио-
неры терпеливо выслушива-

ют весь бред, который льется 
на них из телефонной труб-
ки, и попадаются на крючок.
К слову, против телефон-
ных мошенников, пойман-
ных в начале февраля, воз-
будили уголовное дело по
ч. 4 ст. 159 Уголовного кодек-
са РФ, предусматривающей 
до 10 лет лишения свободы. 
Этим кидалам, можно сказать, 
с наказанием еще повезло. 
Госдума в скором времени на-
мерена рассмотреть законо-
проект, по которому возраст 
пострадавшего станет отяг-
чающим обстоятельством 
при определении наказания 
за совершенное преступле-
ние, и тогда «десяткой» пре-

ступники вряд ли отделаются.
В лапы мошенников лучше 
не попадать. Но как это сде-
лать, если у человека нет в 
арсенале защитных механиз-
мов? Активисты движения 
«За безопасность» просят 
внести поправки в закон о 
банковской деятельности, 
которые защитили бы нако-
пления пожилых людей. Суть 
инициативы в том, что если 
пенсионер придет снимать 
со счета крупную сумму, то в 
банке предложат ему хорошо 
обдумать такие действия в те-
чение часа. Если отведенное 
время не повлияет на исход 
дела, что ж, добро пожало-
вать в кассу. Если решение 
принято под давлением или 
в спешке, отведенный час по-

может человеку непредвзято 
оценить спонтанное реше-
ние. Пока «час безо пасности» 
будет работать, сотрудники 
банка успеют оповестить до-
веренное лицо пенсионера о 
его намерении снять купю-
ры, возможно, тем самым 
сорвут план мошенников.
А еще нужно быть готовым 
к тому, что скоро появятся 
более изощренные схемы 
развода наивных граждан. 
От «прокурорских» звонков 
телефонные грабители уже 
переходят к узнаваемым лич-
ностям: с помощью специаль-
ных программ, которые за 
копейки продаются в интер-
нете, подделывают любые 
голоса, а звонки отправляют 
не с какого-то неизвестного 

номера, а с номера «вашего 
банка», из «приемной губер-
натора» или даже из «ад-
министрации президента». 
Такая переадресация уже не 
фантастика. Смогут ли люди 
не поверить «представителю 
главы государства» или, к 
примеру, «Геннадию Зюгано-
ву», а то и самому «Николаю 
Баскову», которые попро-
сят перечислить деньги на 
несчастных детей, на стро-
ительство больниц или на 
другие нужды? В общем, дер-
жите ухо востро - мошенники 
не дремлют и жаждут ваших 
денег. Всегда перезванивайте 
в организации, от имени ко-
торых действуют киберво-
ришки, и все вопросы сразу 
отпадут.

РАСЧЕТ 
НА ПАНИКУ  

Недавно москвичка чуть 
было не лишилась своих на-
коплений с карт Сбербанка. 
Началось все с одной эсэмэ-
ски на телефон Анастасии К., 
в которой известный в узких 
кругах мобильный оператор 
сообщал, что ее заявка на 
выдачу бесплатной сим-
карты одобрена. Однако ни-
каких дел с этим оператором 
женщина никогда не имела, 
о чем и сообщила, позвонив 
в его кол-центр. Там пообе-
щали во всем разобраться, 
но через некоторое время 
женщина получила эсэмэски 
о том, что она... приобрела 
четыре сим-карты того само-
го мобильного оператора. 
Анастасия снова обратилась 
к нему и потребовала изба-
вить ее от участия в странных 
махинациях.

Прошло два дня. Казалось, 
ситуация разрешилась, но 
не тут-то было - Анастасии 
позвонили «из Сбербанка». 
Мадам, представившаяся его 
операционистом, заявила, 
что по картам клиентки про-
изводятся подозрительные 
операции с неизвестных 
номеров, прикрепленных к ее 
мобильному, но действия по 
снятию наличности приоста-
новлены как подозрительные. 
Затем «сотрудница банка» 
попросила назвать номера 
сберкарт и последние опера-
ции по ним, «чтобы сверить 
данные». В противном случае 
ее карты «будут блокированы 
на два месяца». Муж, слу-
чайно услышавший разговор 
супруги, настойчиво пред-
ложил Анастасии закончить 
разговор, что она и сделала.

Чуть не ставшая жертвой 
киберпреступников, женщина 
теперь всех предупреждает: 
«Что бы вам ни говорили, 
никогда никому не сообщайте 
никакой персональной ин-
формации и любых данных о 
вкладах и карте. Расчет на то, 
что в панике вы выложите все 
это, не задумываясь, и ваши 
карты опустошат под ноль!»
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 Елена Хакимова

Работает фейковая налоговая
Москва и Московская 

область уже столкнулись с 
махинацией, которая в ско-
ром времени грозит пере-
кинуться и на другие ре-
гионы, еще не пуганные 
новой жульнической схемой.
В конце прошлого года жи-
тели Подмосковья и столи-
цы начали получать уведом-
ления о начислении якобы 
неуплаченных налогов. Кто-
то получал подобные письма 
на электронную почту, кто-
то выуживал их из почтового 
ящика. Отправителем и тех 
и других значилась ни мно-
го ни мало Федеральная на-
логовая служба. Текст в пись-
мах был примерно таким: 
«Уважаемый И.И. Иванов! 
Ваши налоговые платежи 
за 2017 год обработаны. Со-
гласно проведенной сверке, 
сумма начислений поступи-
ла не полностью. Во избежа-
ние возникновения задол-
женности вам необходимо 
оплатить n-ую сумму. При 
неуплате налога у вас обра-
зуется задолженность, пени 
и штраф, которые налого-
вый орган может взыскать 
через суд. Для оплаты вы мо-
жете воспользоваться сле-
дующей ссылкой (если речь 
шла об электронном пись-
ме. - Прим. авт.)/приложен-
ной квитанцией (если пись-
мо бросалось в почтовый 
ящик. - Прим. авт.)». Сум-
мы долгов были небольшие 
- несколько десятков руб-
лей или пара-тройка сотен, 
но непременно с копейками. 
Для пущей убедительности.
Внешне послание походило 

на настоящее, но таковым 
не являлось, ведь ссылки и 
реквизиты в квитанциях не 
принадлежали ФНС России. 
Обыватели на это внимания 
не обращали и платили ука-
занные суммы. В случае с бу-
мажными квитанциями они 
отправляли деньги напря-
мую на счет аферистов,  а, пе-
реходя по интернет-ссылке и 
вводя данные своей карты, 
лишались всех денег со счета.
Мошенники точно просчи-
тали психологию сооте-
чественников. Им проще 
заплатить 30-40 рублей, 
чем тратить время на по-
ход в налоговую инспекцию, 
выстаивать там очередь.
Схема с подбрасыванием в 
почтовые ящики бумажных 
квитанций рассчитана на по-
жилых людей. Они доверя-
ют официальным письмам 
и, не вдаваясь в подробности, 
бегут оплачивать «долг». Но 
что заставляет продвинутых 
пользователей интернета 
доверять всему, что падает 
в электронный ящик,  боль-
шой вопрос. 

Не ленитесь набрать но-
мер горячей линии ФНС Рос-
сии 8-800-222-22-22 или зайти 
в личный кабинет на сайте 
ведомства nalog.ru. Ни в коем 
случае не переходите по ука-
занным в письмах ссылкам. 
Даже такие действия могут 
привести к потере денег или 
к заражению вашего ком-
пьютера вирусом. За избав-
ление от него, как уже писал 
«МН», мошенники тоже про-
сят денег, которые бесследно 
исчезают.

«Вас беспокоит  прокурор» 
Недавно в Москве была 

обезврежена группа на-
глых аферистов, на про-
тяжении нескольких лет 
от имени «прокурора Мо-
сквы» вымогавших у пенси-
онеров крупные суммы. По 
данным следствия, когда в 
руках у 35-летнего жите-
ля Домодедова, уроженца 
республики Азербайджан,  
оказалась база с данными 
о людях, в свое время уже 
становившихся жертвами 
афер по продаже «волшеб-
ных пилюль», он решил 
действовать. Из семи че-
ловек сколотил группу, в 
которую вошли «звонари», 
«кассиры», «обнальщики» и 
специалист, отвечающий за 
актуальность базы данных 
потенциальных жертв.

Потерпевшие расска-
зывали, что им звонил 
мужчина, представлялся 
прокурором Москвы и ут-
верждал, что фирма, у кото-
рой пожилые люди когда-
то приобрели лекарства 
или БАДы, была признана 
судом мошеннической и на 
этом основании обманутым 

покупателям полагается 
«моральная компенсация». 
«Прокурор» называл имя 
жертвы, наименование ку-
пленного препарата, его 
точную стоимость, ссылал-
ся на несуществующие за-
коны и приказы Минфина, 
а затем обещал одним вы-
платить за причиненный 
ущерб 100 тыс. рублей, а 
другим - 600 тыс. Если попа-
дался недоверчивый клиент, 
его связывали с «начальни-
ком финансового отдела 
банка». Тот подтверждал го-
товность перечислить день-
ги на счет пенсионера, но 
только после уплаты «го-
спошлины» в размере 15% 
от суммы компенсации. За 
возможность получить ее 
кто-то переводил  на карты 
злоумышленников 30 тыс., 
а кто-то и все 300 тыс., ко-
торые потом  преступники 
обналичивали в банкома-
тах. На полученные 10 млн 
руб. мошенники закупали 
недвижимость, автомаши-
ны, коллекционные моне-
ты, ювелирные украшения 
и ценные бумаги.

МОШЕННИКИ 
СТАНОВЯТСЯ ВСЕ ХИТРЕЕ
Креативности аферистам не занимать - как толь-
ко их ловушки становятся достоянием гласности, 
они изобретают новые. Теперь банковские мо-
шенники прикидываются налоговиками и в своих 
преступных схемах используют современную 
технику подделки голосов. Будьте бдительны!

На связи «Николай Басков»
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Очередное заседание Твер-
ского районного суда г. Мо-
сквы состоялось 26 февраля 
и было как две капли воды 
похоже на предыдущие. Ад-
вокаты вновь убедительно 
доказывали невиновность 
своей подзащитной, говорили 
о том, что нет ни малейших 
оснований для содержания 
под стражей матери троих 
малолетних детей, к тому же 
больной тяжелой стадией 
сколиоза. Следователь А. Во-
ронкова также монотонно 
пробубнила, что оснований 
для изменения меры пре-
сечения не видит и просит 
продлить срок содержания 
Лисицыной теперь уже сразу 
на два месяца. Судья А. Бе-
ляков ходатайство следствия 
поддержал. «Тверское право» 
- равнодушное и оттого бес-
человечное - вновь восторже-
ствовало.

А на-
кануне в редакции 

газеты «Московский комсо-
молец» состоялась представи-
тельная пресс-конференция, 
где в поддержку Александры 
Лисицыной перед многочис-
ленными представителями 
прессы выступали политики, 
правозащитники, адвокаты, 
общественные деятели.

Председатель Комитета 
за гражданские права, член 
Совета при Президенте РФ 
по развитию гражданского 
общества и правам человека 
Андрей Бабушкин, выступая 
на пресс-конференции, заявил:

- Сегодня у нас в стране сло-
жилась поистине вопиющая 
ситуация. В былые годы, если 
человека в чем-то обвиняли, 
но доказательств не было, 
этот человек находился дома, 
а следователь, высунув язык, 
мотался по городу в поисках 
доказательств. Теперь же не-
виновный сидит в тюрьме, а 

следователь - за компьюте-
ром в уютном кабинете. Один 
мудрый тюремный руково-
дитель назвал это методом 
«раскрытия преступления че-
рез камеру». Условия в СИЗО 
таковы, что уже через какое-
то время подозреваемый при-
ходит к следователю и сам 
молит: «Я так больше не могу, 
сознаюсь в чем угодно, только 
прекратите эти издеватель-
ства».

Так какие же злобные силы 
держат ее за решеткой? Сей-
час уже следует говорить не 
о невиновности Лисицыной, а 
о виновности тех, кто, избрав 
ей подобную меру пресече-
ния, сам нарушает закон. Ибо 
вступившая в силу статья 109 
УПК РФ обязывает следствие 
доказательно обосновать свои 
требования. Термин «я так 
считаю» никаким основанием, 
а тем более доказательством 
не является и являться не дол-
жен. Однако судью вполне 

удовлетворяет такой противо-
законный аргумент.

Как известно, в России да-
леко не все дела слушаются 
в присутствии присяжных. 
Юристы считают, что это 
вызвано тем, что присяжные 
выносят слишком большое 
количество оправдательных 
приговоров, а сие системе 
неудобно. Понятно, что во 
время следствия присяжных 
не бывает. Вот потому они 
и не плачут, что их попросту 
нет в зале. Видя, что происхо-
дит, расплакались бы непре-
менно. От беспомощности, 
от чувства стыда за то, что 
в государстве, считающем 
себя правовым, царят безза-
коние и неприкрытая кор-
рупция. Об этом шла речь и 
на заседании круглого стола, 
которое состоялось по ито-
гам пресс-конференции.

Политики, правозащитни-
ки, общественные деятели,  
журналисты четырнадцати 

российских и двух зарубеж-
ных СМИ приняли решение 
и одобрили текст открытого 
письма, адресованного Пре-
зиденту Российской Федера-
ции Владимиру Владимиро-
вичу Путину и руководителям 
правоохранительных органов 
страны (полностью  текст 
письма публикуется на сайте 
mirnov.ru).

В письме в поддержу Алек-
сандры Лисицыной, в частно-
сти, сказано:

«С ноября 2018 года по на-
стоящее время многодетная 
мать малолетних детей Алек-
сандра Лисицына, больная 
тяжелой стадией сколиоза, 
содержится в СИЗО по на-
думанному обвинению в пре-
ступлении, которого она не 
совершала. Следствие упор-
но продляет срок содержа-
ния под стражей Александре 
Лисицыной без всяких на то 
оснований.

Просим обратить внима-
ние на беззаконие, творяще-
еся в отношении многодет-
ной матери, которую еще до 
приговора суда необосно-
ванно содержат длительное 
время в условиях изоляции от 
общества, и защитить права и 
законные интересы граждан-
ки России Александры Лиси-
цыной».

Олег Якубов,
журналист-

международник

Почему не плачут присяжные

кануне в

Резонансный ком вокруг дела заключенной под стражу 
многодетной матери Александры Лисицыной уже больше похож 
на грозную общественно-информационную лавину, но эта 
лавина каким-то волшебным образом даже самым краешком 
не задевает пока непробиваемую в своем жестоком упорстве 
судебно-следственную машину. 

Не стало знаменитого
советского и российского 

ученого, лауреата 
Нобелевской премии 
по физике, человека, 
благодаря которому в 

том числе мы пользуемся 
сегодня мобильной 

связью. 

«МН» вместе со всеми скор-
бит о нашем научном гении, 
ушедшем 1 марта 2019 года.

Путь к славе
...Его детство пришлось на 

страшную войну 1941-1945 го-
дов. Но советские подростки 
того времени были сделаны 
из стали: Жорес Алферов су-
мел окончить школу в Бело-
руссии с золотой медалью, 
хотя республика лежала в ру-
инах и жизнь была голодной 
и неустроенной. В школе под-
росток участвовал в самодея-
тельности, работе комсомола, 
запоем читал книги, которые 
мог достать, - любил граждан-
скую поэзию Маяковского, 
едкую прозу Зощенко... Даже 
журналистом хотел стать по-
сле школы, но, положа руку 
на сердце, скажем: и хорошо, 
что не стал, нашего брата пруд 
пруди, а гении науки - товар 
штучный!

Здесь вмешалась Судьба, 
которая носила имя Яков Бо-
рисович Мельцерзон, школь-
ный учитель физики. Это был 

тот самый человек, который 
увидел в подростке Жоресе 
скрытый еще огонек научной 
гениальности и дал ему разго-
реться.

«Мне захотелось занимать-
ся физикой и электроникой 
после того, как он рассказал 
мне про катодный осцилло-
граф и локацию», - вспоминал 
позже нобелевский лауреат. 
Кстати, школа в Минске, в 
которой учился Жорес Алфе-
ров, носит сегодня его имя. 

Юношей Жорес Алфе-
ров окончил Ленинградский 
электротехнический ин-
ститут (ЛЭТИ). Тогдашняя 
система обязательного рас-
пределения выпускников 
сыграла решающую роль в 
становлении научной звезды. 
Знаменитый Физико-техни-
ческий институт имени А.Ф. 
Иоффе (кузница таких ка-
дров, как Игорь Курчатов, 
Лев Ландау, Юлий Харитон) 
позволил Алферову вплот-
ную заняться разработкой 
перспективных тогда тран-
зисторов, затем физикой по-
лупроводников, изучением 
гетероструктур. 

В те годы на передовые 
исследования СССР выделял 
хорошие деньги, но на рабо-
ты Алферова многие смо-
трели скептически. Хотя - и в 
этом ирония истории! - имен-
но за те наработки и откры-
тия Жорес Иванович в 2000 
году получил Нобелевскую 
премию. 

Он вспоминал: «Многие 
физики подсмеивались тогда 
над нами и считали, что мы 

занимаемся безнадежным де-
лом...», таким, которое, кроме 
бумажных патентов и наград-
ных грамот, якобы ничего 
не даст науке и миру. Однако 
скептики были посрамлены. 
Микроэлектроника, развитие 
технологии полупроводнико-
вых гетероструктур помогли 
не только научно-информа-

ционному прорыву ХХ и ХХI 
веков, они революционно 
изменили мир, его социаль-
ные, политические контуры 
и связи. Без алферовского 
HEMT-транзистора, который 
работает на квантовой яме, 
сегодня не звонил бы ни один 
мобильный телефон!

Заслуженное
признание

Не вдаваясь в сложные на-
учные материи, подведем толь-
ко итог важнейших открытий 
ушедшего от нас научного 
гения: если бы не работы Жо-
реса Алферова и его научных 
коллективов, сегодня России 
и миру были бы неведомы и 
оптоволокно, и системы ком-
пьютерной памяти, и мобиль-
ные телефоны, и светодиоды, 
и многое-многое другое.

Первую научную медаль 
Стюарта Баллантайна, при-
суждаемую Институтом 
Франклина в США, советский 
ученый доктор наук Алферов 
получил еще в 1971 году. Вско-
ре он уже гордо носил значок 
лауреата Ленинской премии, 
начал профессорскую карье-
ру в своем родном ЛЭТИ. Рос 
поток заслуженных наград, а 
увенчалась научная карьера 
Жореса Алферова высшим 
мировым признанием - Нобе-
левской премией по физике в 
2000 году. Первой премией но-
вого тысячелетия!

Став фигурой мирового 
масштаба, Жорес Иванович не 
изменил своих убеждений ком-
муниста, патриота России. Он 
отстаивал, как мог, социальные 
достижения страны, вел огром-
ную работу как общественник, 
помогал людям всей широтой 
своей бескорыстной и щедрой 
натуры. Таких праведников 
мало остается на Земле...

Подготовил 
Евгений Александров

Сегодня в России успеш-
но работает Фонд под-
держки образования 
и науки (Алферовский 
фонд). Его основу соста-
вила та самая Нобелев-
ская премии академика 
Жореса Алферова.

Жорес АЛФЕРОВ:

«Будущее России - 
наука и технологии»

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ
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«Сегодня они звонят Ива-
новой, а завтра позвонят вам», 
- говорит Татьяна М., жертва 
аферистов. 

Схема работы «частных 
инвесторов» такова: вначале 
они по базам данных находят 
должников микрозаймовых и 
других финансовых органи-
заций, причем выбирают тех, 
у кого есть в собственности 
жилье.

«Меня они выслеживали 
три месяца, - рассказывает 
пенсионерка из Люберец 
Татьяна М. - Постоянно зво-
нили, спрашивали: как ваши 
дела? Не надо ли вам помочь 
финансово?»

Началось все с того, что в 
2015 году 62-летняя женщина 
заняла 500 тыс. рублей в ми-
крофинансовой организации. 
Отдавать долги планировала 
щенками: «Я 
развожу поро-
дистых щен-
ков. Но сей-
час, в кризис, 
их перестали 
брать».

Одним словом, с выплатой 
долга возникли проблемы. 
Как про это прознали «част-
ные инвесторы», Татьяна М. 
не знает, но чем больше росла 
сумма долга, тем настойчивее 
становились звонки.

«Как ваши финансовые 
дела? К вам ведь могут прий-
ти коллекторы. А мы можем 
вам помочь», - говорили в 
трубку ласковые мужские го-
лоса.

В конце концов Татьяна М. 
сдалась. В офисе на Добры-
нинской «частные инвесто-
ры» предложили ей подпи-
сать договор: они вместо нее 
погашают долг, к тому вре-
мени почти миллион вместе с 
процентами, а потом помога-
ют перекредитоваться в бан-

ке - уже не под 20% в месяц, 
как в микрофинансовой орга-
низации, а под 10% годовых.

«Когда я пришла подпи-
сывать, у них в договор уже 
была вписана моя квартира в 
качестве залога плюс еще за 
помощь в оформлении кре-

дита в банке 
с меня взяли 
полмиллиона 
рублей», - се-
тует пенсио-
нерка.

Правда, в 
договоре было написано, что 
полмиллиона с Татьяны М. 
взяли за проведение «курсов 
финансовой грамотности». 
На курсы о том, как и где 
правильно брать кредиты, 
ходило по 5-7 человек в од-
ной группе, а групп было не-
сколько.

Все договоры займа были 
оформлены не на организа-
цию, а на частное лицо - не-
кую 30-летнюю Ларису Л., 
которую никто из заемщиков 
ни разу нигде не видел: все до-
кументы за Ларису Л. подпи-
сывали доверенные лица, они 
же представляли ее в суде.

В середине января этого 
года Лариса Л. выиграла суд 
против Татьяны М. Надо ска-
зать, что год назад мошен-

ники переписали с пенсио-
неркой кредитный договор. 
Дело в том, что по первому 
договору она не должна была 
платить им проценты по кре-
диту, но это лишь первые три 
месяца, до того, как ее «пере-
ведут в банк». 

А так как перевод в банк 
так и не состоялся и все огра-
ничилось «финансовыми кур-
сами», то через три месяца по 
займу начали «капать» про-
центы. За год на сумму долга 
1 млн «накапало» миллион 
рублей процентов.

Тогда «частные инвесто-
ры» предложили пенсионер-
ке перезаключить 
договор. Теперь уже 
сумма долга состав-
ляла не миллион, а 
2,4 млн, из которых 
500 тыс., как во-
дится, мошенники 
забрали себе «за ус-
луги»! 

В итоге в 2019 
году в судебном иске 
Ларисы Л. к долж-
нице фигурирова-
ла сумма долга почти 6 млн 
рублей: само тело долга - 2,4 
млн, сумма процентов по до-
говору - 336 тыс., пени на сум-
му основного долга - 2,83 млн, 
пени на сумму просроченных 

процентов - 247 тыс., 37,5 тыс. 
- оплата госпошлины. В итоге 
получилось, что из-за долга 
500 тыс. в 2015 году Татьяна 
М. лишилась своей «двушки» 
в Люберцах ценой 6 млн руб-
лей.

Пенсионерка подала за-
явление в полицию, обвинив 
«частных инвесторов» в мо-
шенничестве. И хотя постра-
давших набралось не один 
десяток, никакого мошенни-
чества в действиях «частных 
инвесторов» полиция не на-
шла.

Не удалось оспорить дого-
вор и в гражданском суде, ссы-

лаясь на его кабальность и за-
ведомо невыгодные условия.

«Когда я поняла, что меня 
обманули и что целью «част-
ных инвесторов» были не 
только полмиллиона, но и 

моя квартира, было уже позд-
но. Судебные приставы вы-
ставляют мою единственную 
квартиру на торги, и нам с 
сыном теперь некуда идти», - 
жалуется пенсионерка. 

Но «частные инвесторы» и 
тут «не оставили» пенсионер-
ку в беде. Теперь они названи-
вают ей с другим «выгодным 
предложением»: предлагают 
решить дело полюбовно, без 
судебных приставов. Ведь 
если квартира будет выстав-
лена на торги, то уйдет она с 
торгов не по рыночной стои-
мости, а значительно дешевле. 

«Частные инвесторы» 
предлагают Татьяне М. сдел-
ку: она дарит им свою квар-
тиру, а они от лица Ларисы Л. 
отказываются от финансо-
вых претензий.

«Звонят и говорят: подари-
те нам свою квартиру! А мне 
теперь уже все равно - мне 
приписали долг 6 млн, из ко-
торых 5,5 млн - набежавшие 
проценты. То есть с продажи 
своей квартиры через тех же 
приставов я ничего не полу-
чу, но «частные инвесторы» 
угрожают мне, что если квар-
тиру продадут за 3 млн, то я 
еще 3 млн останусь им долж-
на и они переведут мои долги 
на моего сына», - объясняет 
Татьяна М. 

На днях она написала 
письмо президенту Путину: 
«Я всю жизнь проработала 

с детьми препо-
давателем музы-
кальной школы и 
никогда не думала, 
что под старость 
останусь на улице 
без средств к суще-
ствованию. Очень 
прошу вас только 
об одном: помоги-
те мне сохранить 
мое единственное 
жилье. Я прожила 

в этой квартире почти 40 лет, 
и мне негде больше жить. Я 
не отказываюсь от выплаты 
долга, я буду отдавать всю 
свою пенсию...»

Аделаида Сигида

Меньше всего нарека-
ний, по словам сопредседа-
теля Союза потребителей 
«Росконтроль» Александра 
Борисова, получила мука 

пшеничная: лишь три 
из 20 проверенных 

образцов «заслу-
жили» замечания, 
еще в двух, прав-
да, выявлен воз-
будитель хлебной 
палочки. А вот 

молоко серьезно 
подкачало: больше 

половины из 36 прове-
ренных образцов оказались 

некачественными, еще в 17 
обнаружены фальсифика-
ции. Хотя, как подчерки-
вает эксперт, некоторые 

нарушения не такие уж и 
страшные. Например, про-
изводитель не указывает в 
составе фосфаты, стабили-
заторы, которые использу-
ются для повышения тер-
моустойчивости молока. 

Из 18 проверенных об-
разцов подсолнечного мас-
ла к употреблению реко-
мендованы 13, и не с точки 
зрения безопасности, а по-

тому, что забракованные 
образцы относятся к более 
низким сортам, чем заяв-
лено. 

Что касается яиц, то здесь 
ситуация хуже: из 22 про-
веренных образцов лишь 9 
рекомендованы к употре-
блению, ко многим откло-
ненным образцам имеют-
ся серьезные замечания, в 
частности по наличию ан-
тибиотиков.

В целом, как считает 
А. Борисов, блины давно 
уже стали российским на-
циональным продуктом, 
поэтому пора бы приме-
нять к ним по аналогии с 
американским «Индексом 
бигмака» российский «Ин-
декс блина», но «не с пози-
ции калькуляции состава, а 
с точки зрения эталона».

Ольга Козина

ХОЗЯЙКЕ НА ЗАМЕТКУ
Напоминаем, что с 11 января 2019 года изменились требо-

вания к маркировке молочной продукции и на это необхо-
димо обращать внимание при приготовлении блинов. Теперь 
наименование продукции, изготовленной с использованием 
заменителей молочного жира, должно начинаться со слов 
«молокосодержащий продукт с заменителем молочного 
жира». Кроме того, на потребительской упаковке указыва-
ется информация о наличии в молокосодержащем продукте 
с заменителем молочного жира растительных масел в следу-
ющей формулировке: «Содержит растительные масла».

К стартовавшей на этой неделе Масленице Союз по-
требителей «Росконтроль» приурочил исследование 
всех компонентов (около 10 наименований), ис-
пользуемых для приготовления блинов. И некоторые 
результаты проверок неприятно удивили даже экс-
пертов.

Меньше
ний, по сл
теля Сою
«Росконтр
Борисова,
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Чтобы блины не вышли комом...

Наши граждане живут в основном иллюзи-
ями. Закладывая квартиру, ни один человек не 
верит в то, что с этой квартирой придется 
расстаться: все думают, что жизнь наладит-
ся, долги получится отдать и все будет хоро-
шо. Так и живут мечтами, как все будет хоро-
шо, пока не оказываются в один прекрасный 
день на улице без штанов, без работы и без 
квартиры».

 Из-за долга 500 тыс. 
в 2015 году Татьяна М. 
лишилась своей «двуш-
ки» в Люберцах ценой 

6 млн рублей.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ВЗЯЛ 
ВЗАЙМЫ?
ПРОЩАЙ, 
КВАРТИРА!

«Частные инвесторы» начали 
охоту на россиян. Вначале они 
звонят и предлагают деньги, а 
потом заставляют подарить им 
жилье в счет погашения долга.
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начнется строитель-
ство первых 12 жилых 
домов по программе 
реновации. Как будут 
выглядеть многоэтаж-
ки для переселенцев?

Каждый новый дом - 
по индивидуальному 
проекту

Московские власти заяви-
ли, что типовых многоэта-
жек по программе реновации 
в городе строить не планиру-
ется. В каждом отдельном 
случае разрабатывается ин-
дивидуальный проект. Связа-
но это с тем, что строителям 
придется заходить в уже су-
ществующую застройку, а 
это накладывает опреде-
ленные обязательства. 

«Это пятиэтажки, кото-
рые были встроены или 
обстроены впоследствии 
детсадами, поликлини-
ками, объектами инже-
нерной инфраструктуры. 
Если бы мы имели полно-
ценный квартал, который 
сносили бы и делали бы на 
его месте новый, типизация 
могла бы приобрести массо-
вый характер. Но поскольку 
мы встраиваемся в сложную 
городскую среду, нам придется 
строить дома по индивидуаль-
ному проекту. В основном это 
будет монолит», - заявил глава 
Департамента градострои-
тельной политики г. Москвы 
Сергей Левкин.

Эксперты, в свою оче-
редь, помнят, что готовые 
планировки уже были по-
казаны во время проведения 

Московского урбанистиче-
ского форума на ВДНХ в 
2017 году. Вскоре там появи-
лась постоянная экспозиция, 
где демонстрировались уже 
улучшенные варианты. «Ос-
новное отличие постоянно-
го шоурума от временного в 
том, что построенная секция 
по всем характеристикам 
максимально приближена 
к тем квартирам, которые 
планируется строить по про-
грамме реновации», - объяс-
нил Сергей Левкин.

По словам чиновников, в 
проекты были внесены по-

желания самих жителей. 
Москвичи попросили напо-
ловину увеличить площадь 
прихожей 1-комнатной квар-
тиры? Пожалуйста! Кто-то 
захотел дополнительную гар-
деробную в «двушку»? Нет 
проблем! «Зачем же надо 
было демонстрировать гото-
вые и одинаковые варианты 
квартир, если проекты все 
будут разные? И насколько 
показанные тогда квартиры 
станут отличаться от реаль-
ных?» - недоумевает в своем 

блоге архитектор и урбанист 
Евгений Кислинский. 

Между тем другой инфор-
мации у москвичей пока нет. 
Полтора года назад власти 
показывали им огромные 
квартиры. Например, ме-
траж «трешки» в типовой 
пятиэтажке серии 1-515 в 
среднем 54-58 кв. метров. 
«Трешка» в шоуруме по 
общей площади тянет уже 
на 77,27 кв. метра. Кухня в 
«трешке» в старом доме - в 
среднем 5,5-5,8 «квадрата», в 
новом доме - больше 11. При-
хожая в хрущевках - 3-5 кв. 

метров, в новом доме - 9,6 
кв. метра. 

«Конечно, площадь бу-
дет больше, чем в хрущев-
ках, но меньше, чем на вы-
ставке. Увеличатся только 
кухни и коридоры. Дарить 
по 20 кв. метров пересе-
ленцам никто не собира-
ется», - считает архитектор 
Евгений Кислинский. 
По последней инфор-

мации в новых домах уста-
новят автоматизированную 
систему передачи показаний 
счетчиков электроэнергии. 
Теперь жителям не придется 
каждый месяц самостоятель-
но заполнять платежки. Осо-
быми станут и батареи. «Тер-
морегулирующий клапан на 
радиаторах и конвекторах 
позволит менять темпера-
туру в комнатах», - отметил 
глава Департамента строи-
тельства г. Москвы Андрей 
Бочкарев.

Первые 
переселенцы:
кому как повезет

В прошлом году власти 
заявили, что 30 новостроек 
переданы под расселение 44 
старых домов. Первые но-
воселы уже обживают свои 
квартиры. Реновационный 
дом на 5-й Парковой распо-
лагается в 300 метрах от двух 
расселяемых пятиэтажек. В 
этом случае власти сдержали 
обещание о том, что москви-
чи останутся в родном райо-
не. Достойным оказалось и 
качество многоэтажки: полы 
в холлах и на кухне из кера-
могранита, в комнатах - из ла-
мината, лоджии застеклены. 

А вот жителей кирпичной 
хрущевки на улице Наташи 
Ковшовой из тихого зелено-
го места рядом со станцией 
Очаково переселили в дом, 
расположенный на шумном 
Аминьевском шоссе, к тому 
же дорога до метро увеличи-
лась на полчаса. Жителей с 
проспекта Маршала Жукова, 
отказавшихся переселяться в 
жилье на Карамышевской на-
бережной, выселяли чуть ли не 

силой. Активисты сообщали, 
что жильцам отключили ин-
тернет и телевидение, а по но-
чам по квартирам ходили люди 
из управляющей компании и 
требовали съехать. «Но пред-
ложенная квартира оставляет 
желать лучшего. Она безо-
бразная, там плесень в углах, 
хотя дом новый», - рассказы-
вала местный активист Ирина 
Скороходова. Огромные щели 
в балконном остеклении, вы-
падающие из дверного проема 
двери, кривые полы, а в от-
дельных квартирах - лопнув-
шие стеклопакеты. После того 
как жители написали жалобу в 
ФСБ, чиновники обещали вы-
платить компенсации от 300 до 
500 тысяч рублей. 

Столичные власти пробле-
мы в целом признают, но на-
поминают о том, что первые 
заселяемые дома не предна-
значались для переселенцев 
из сносимых домов, поэтому 
они могут не соответствовать 
стандартам, отсюда и наклад-
ки. Когда построят много-
этажки по программе рено-
вации, от старых проблем не 
останется и следа. 

Наталья Пуртова

НА ЗАМЕТКУ ПЕРЕСЕЛЕНЦАМ
Объявлен бесплатный переезд для 
всех желающих (ранее - только для 
льготников). Утверждена скидка 
10% для докупки дополнительных 
метров, которая будет действовать 
в течение 2 лет.

В конце февраля на 
Центральном Москов-
ском ипподроме (ЦМИ) 
прошли соревнования 
по кок-бору(по-русски - 
«козлодрание»). Это 
национальная киргиз-
ская забава: две 
команды всадников 
отбирают друг у дру-
га тушу козла. Чтобы 
завладеть ею, они не 
щадят своих лошадей. 
Кони падают, перевора-
чиваются, их топчут дру-
гие скакуны. Москвичи в 
шоке от увиденного.

24 февраля на ЦМИ от-
менили бега, которые про-
водятся тут каждое вос-
кресенье. Вместо бегов 
москвичам обещали устро-
ить праздник в честь Дня 
защитника Отечества. 

Однако вместо защитни-
ков Отечества на ипподром 
с утра начали стекаться ты-
сячи киргизов, таджиков и 
прочих выходцев из Средне-
азиатских республик. Дело 
в том, что гвоздем програм-
мы было заявлено «коз-
лодрание», или по-другому 
кок-бору, - национальная 
игра кочевых народов.

В игре приняли участие 
команды из аулов Кыргыз-
стана. После проведения ме-
роприятия руководство ЦМИ 
радостно отчиталось: такого 
количества посетителей еще 
не было за всю историю ип-
подрома! А вот местным жи-
телям было не до радости. В 
соцсетях очевидцы сообщают 
о том, что билетов не хватило 
и толпа начала прыгать через 
забор и прорываться внутрь, 
раскидывая охранников.

В итоге на 3,5 тыс. мест 
(вместимость трибун иппо-

дрома) набилось больше 10 
тыс. зрителей. Судя по фото 
и видео, игра была кровавой, 
но зрителям нравилась: вме-
сто обычных удил приезжие 
из аулов использовали про-
волоку, рвали лошадям рты, 
валили лошадей соперников 
таранными ударами, направ-
ляя на них своих лошадей. 
Цель игры - отобрать у дру-
гой команды тушу козла и 
закинуть ее в казан.

Сколько лошадей в итоге 
оказались «поломаны», сей-
час проверяет Следственный 

комитет РФ. Общественность 
требует запретить кок-бору 
в России и возбудить уголов-
ное дело по статье 245 УК 
РФ «Жестокое обращение 
с животными». Вот только 
непонятно, кто окажется в 
итоге на скамье подсудимых? 
Жители аулов Кыргызстана, 
которые принимали участие 
в игре? Ну так их теперь днем 
с огнем не сыскать, тем более 
что играли они в рамках сво-
их морально-этических пред-
ставлений и национальных 
традиций.

Организаторы? Тут тоже 
неясно, кто вообще органи-
затор... Руководство ЦМИ, 
как только разразился скан-
дал в СМИ и соцсетях, от 
всего сразу открестилось и 
выпустило официальное за-
явление о том, что к игре ни-
какого отношения не имеет: 
дескать, ЦМИ просто предо-
ставил площадку, а органи-
затором выступила федера-
ция кок-бору Кыргызстана. 
Вот с нее и спрашивайте. 

Пока СК РФ проводит 
проверку по факту жесто-
кого обращения с животны-
ми, жители района требуют 
провести проверку и най-
ти виновных в том, что все 
окрестные дворы оказались 
загажены: «Почему близле-
жащие дворы превратились 
в общественный туалет?! 
Почему все дворы усыпаны 
упаковками от веществ, от 
которых наступает неадек-
ват?! Почему организаторы 
не позаботились о безопас-
ности местного населения?!»

Москвичи возмущаются, 
почему у них отняли празд-
ник и «отдали площадку» фе-
дерации кок-бору Кыргыз-
стана? Они хотели увидеть 
празднование Дня защит-
ника Отечества, а получили 
«козлодрание». 

По словам зоозащитников, 
покалеченных лошадей уже 
сдали на мясо. А что с осталь-
ными? Зоозащитники стали 
собирать деньги на выкуп 
лошадей, но в итоге собрали 
только на 2,5 лошади. Две ло-
шади были выкуплены и уве-
зены на конюшню в Тверской 
области: у лошадей травми-
рованы рты, у одной оторва-
но копыто. Судьба остальных 
лошадей неизвестна.

Сергей Лещев

МОСКВИЧИ ВОЗМУЩЕНЫ 
БОЙНЕЙ НА ИППОДРОМЕ

ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ!
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Похоже, южноуральский 
городок с населением 60 
тыс. жителей претендует 

стать 13-й зоной эко-
логического бедствия в 

стране.  

В то время как президент 
России, выступая с посланием 
к Федеральному собранию, 
говорил о 12 городах России, 
которые «нужно наконец 
вывести из зоны настоящего 
экологического бедствия», 
далекий от столицы Сибай 
уже третий месяц задыхался 
от диоксида серы. Выбросы 
этого удушливого газа из ка-
рьера Сибайского филиала 
Учалинского ГОКа, добыва-
ющего медь, окутали город, 
превратив его без всякого 
преувеличения в зону эколо-
гического бедствия.

Ситуация накалена 
до предела 

Знал ли об этом глава го-
сударства, когда 21 февраля 
выступал с посланием в Го-
стином Дворе? Допускаю, 
что знал, ибо, как сообщил 
накануне, 16 февраля, его 
пресс-секретарь Дмитрий 
Песков, «в Кремле ознакоми-
лись с обращением жителей 
башкирского города Сибай 
к Президенту РФ Владими-
ру Путину по поводу загряз-
нения воздуха, сейчас эта 
информация проверяется». 
Знал, но, возможно, предпо-
чел не говорить о ЧП до вы-
яснения всех обстоятельств 
случившегося.

В противном случае, как 
это часто бывает в публич-
ных выступлениях Владими-
ра Путина, он не преминул 
бы заявить о сибайском ЧП 
во всеуслышание. И реакция, 
без всякого сомнения, была 
бы совсем иной, чем на са-
мом деле. 

Пока же мы име-
ем дело с явным 
конфликтом между 
теми, кто считает сло-
жившуюся в Сибае 
ситуацию сносной, и 
теми, кто признает 
ее катастрофической. 
Не получив правди-
вых, по их мнению, 
ответов на вопро-
сы, поставленные на 
сходе 10 февраля (во 
время которого жи-
тели города и записали свое 
видеообращение к президен-
ту), сибайцы намерены про-
вести 13 марта новую акцию 
протеста. 

На сей раз они собирают-
ся потребовать от властей 
введения режима ЧС, потому 
что в иные дни содержание 
вредных веществ в воздухе 
в 20 и более раз превыша-
ет предельно допустимые 
нормы, несмотря на пред-
принятые меры по локали-
зации источников выброса 
вредных веществ (карьер 
затапливают шахтной водой 
вперемешку с илом).

Однако «собираются» еще 
не значит, что действительно 
смогут чего-то добиться, так 

как местные власти 
пока отказываются 
давать добро на за-
явленный митинг. 
Ситуация в городе 
накаляется с каж-
дым днем, и тому 
есть свои причины. 
Но обо всем по по-
рядку.

С чего все 
началось?

Официальную 
точку зрения слу-
чившегося озвучил 
Андрей Козицын, 
генеральный ди-
ректор Уральской 
горно-металлургической 
компании, владеющей Си-
байским филиалом УГОКа, в 
ходе встречи с жителями го-
рода 27 февраля, в которой 
принял участие врио главы 
Республики Башкортостан 
Радий Хабиров.

- 15 ноября прошлого года 
началась окислительная ре-
акция. Проще говоря, загоре-
лась сера, которая осталась 
в неотработанной части ка-
рьера на глубине минус 400 
метров, когда эксплуатиро-
вавший его Башкирский мед-
но-серный комбинат в 2003 
году прекратил свою деятель-
ность, - тщательно подбирая 
слова, сказал Козицын, - и с 
тех пор карьер практически 
в том виде существовал (то 
есть был бесхозным. - Ред.). 

Рассказывает Галина К., 
одна из многих жителей Си-
бая, кто на себе испытывает 
влияние вредных выбросов:

- Мы давно - начиная с 
лета прошлого года - чув-
ствовали, что с атмосферой 
происходит неладное. Пери-
одически то появлялось, то 
исчезало першение в горле, 
но мы по наивности списыва-
ли его на некую случайность. 
Когда же в октябре умерла 
мама, а вслед за ее смертью 
случился выброс диоксида, 
мы невольно стали осмысли-
вать два этих события.  Свя-
зано ли это напрямую с вы-
бросами на ГОКе, я, конечно, 
не утверждаю, но... задумать-
ся есть о чем.

Знаем, 
но не скажем

Судя по всему, власти 
Сибая пытались всячески 
скрыть масштабы беды. Это, 
в частности, подтвердил и 
городской суд, обвинивший 
чиновников горадминистра-
ции в бездействии и в декабре 
2018-го, и в январе 2019-го, 
когда воздух в городе был за-
грязнен парами серы. 

Самое поразительное, что, 
располагая данными лабо-
раторных замеров воздуха, 
которые подтверждали пре-
вышение предельно допусти-
мых концентраций диоксида 
серы в воздухе (до 15 раз) и 
дигидросульфида (до 52 раз), 
администрация «не приняла 
соответствующих мер» и не 
наладила оперативное ин-

формирование насе-
ления о загрязнении. 
И только после реше-
ния суда чиновники, 
наконец, зашевели-
лись: начали выдавать 
населению медицин-
ские маски и таблетки 
активированного угля. 
А глава администра-
ции Рустем Афзалов 
поспешил отрапорто-
вать, что в город за-
везено 6 тыс. единиц 

индивидуальных средств за-
щиты (не мало ли для 60-ты-
сячного населения?) и что 
уже через несколько дней в 
школах начнут поить детей 
молоком бесплатно. 

То есть не обратись проку-
рор Сибая Асхат Тукумбетов 
в суд 15 января, не взорвись 
к тому времени социальные 
сети бурными протестами и 
комментариями по поводу 
«химической атаки», админи-
страция города и дальше хра-
нила бы молчание?

Зато тот же Афзалов про-
явил недюжинную прыть по 
отношению к одному из ини-
циаторов видеообращения к 
Путину Ильшату Муртазину, 
назвав его «козлом», который 

«вышел и такое делает у меня 
на площади». И хотя чуть поз-
же перед активистом изви-
нился сам врио главы респу-
блики, Ильшату Муртазину 
«не повезло» еще раз. В день, 
когда активист в одном пото-
ке с другими жителями Сибая 
торопился на встречу с Ради-
ем Хабировым (к ней мы еще 
вернемся), его задержали и 
препроводили в полицейский 
участок. А через два часа от-
пустили, так и не объяснив 
причину задержания.

Замкнутый круг?
Зримым (в прямом смыс-

ле) свидетельством того, как 
местные власти вкупе с вла-
дельцами ГОКа стремятся 
снять с себя «излишнюю» 
ответственность за случив-
шееся ЧП, равно как и за 
вызванные им последствия, 
явилась встреча генераль-
ного директора Уральской 
горно-металлургической 
компании Андрея Козицы-
на и врио главы Республики 
Башкортостан Радия Хаби-
рова с жителями Сибая. При 
этом Радий Фаритович, хотя 
и старался соблюдать некий 
нейтралитет, явно симпати-
зировал пострадавшим. Это 
было видно по его реакции 
на доклады чиновников - не-
которые из них не только пу-
тались в ответах, но и несли 
откровенную околесицу. Так, 
на вопрос местного жителя 
о том, сколько диагнозов, 
связанных с отравлением ди-
оксидом серы, поставлено с 
ноября по сегодняшний день, 
замминистра здравоохра-
нения Гульнара Зиннурова 
ответила: «На сегодняшний 
день таких диагнозов нет». 
И как студентка на экзаме-
не, выстрелила, казалось, за-
ученную фразу: «Диагноз 
ставится по совокупности 
клинических показателей, за 
который каждый врач несет 
персональную юридическую 
ответственность».

Ранее пассаж своего шефа 
чуть не слово в слово по-
вторил и. о. главного врача 
городской больницы Сибая 
Радик Надыргулов. Отвечая 
на вопрос Би-би-си, действи-
тельно ли жителям не ставят 
диагнозы, связанные с эко-
логическим загрязнением, он 
сказал: «Диагнозы устанав-
ливаются в соответствии с 
клиническими проявлениями, 
с учетом анамнеза заболева-
ния, данных диагностических 
исследований». И попросил 
корреспондента «принять к 
сведению, что каждый специ-
алист несет юридическую от-
ветственность в сфере своей 
деятельности».

Рассказывает Николай М., 
житель Сибая:

- В больницах народу мно-
го (с 15 января только брига-
да уфимских врачей приняла 
более 14 тыс. человек. - Ред.), 
но диагнозы людям ставят 
какие угодно, только не свя-
зывают их с выбросами вред-
ных веществ: «ОРЗ, ОРВИ, 
аллергия, отек легких».  Мно-
гократное превышение ПДК 
есть, а отравлений нет. Ни од-
ного. 

Бывают дни, когда невоз-
можно нормально дышать, 
несмотря на целый арсенал 
закупленных средств типа 
очистителя и увлажнителя 
воздуха. В таких случаях вы-
езжаем за город, подальше от 
смрада и по несколько часов 
проводим в поле. Надышимся 
чистым воздухом и возвра-
щаемся домой. Так и живем. 
Или доживаем? Уже рассма-
триваем варианты переезда 
в другой город, хотя проблем 
выше крыши. Продать квар-
тиру за нормальные деньги 
- уже не продашь: кто ж по-
едет в зону бедствия?! О ком-
пенсациях и не зарекайся - не 
выплатят. 

И точно не выплатят, дал 
понять во время встречи с 
жителями Сибая гендирек-
тор УГМК Андрей Козицын. 
Причем сделал это жестко и, 
я бы даже сказал, жестоко. 

- Я приехал сюда не деньги 
раздавать! - сказал как отре-
зал Козицын. - Чтобы ком-
пенсировать вред, его надо 
сначала установить через суд. 
И через суд доказать, кто его 
нанес...

Так сказал успешный ме-
неджер и один из совладедь-
цев УГМКа (ему, по данным 
Forbes, принадлежит 36% 
компании), хорошо понимая, 
что это путь в никуда. Нет 
диагноза - не видать и ущер-
ба. Патовая ситуация. Или 
замкнутый круг?

Леонид Арих

• А В ЭТО ВРЕМЯ
В Копейске Челябинской области, где с 
11 февраля действовал режим ЧС в связи 
с эндогенными пожарами, возникшими на 
выработанных угольных шахтах в районе 
озера Курочкина, все крупные очаги воз-
горания ликвидированы. Режим ЧС снят. 
Кстати, основанием для введения режима 
ЧС стали жалобы жителей поселка Старо-
камышинска на смог и запах гари.

ТЕРРИТОРИЯ БЕДЫ
ÑÈÁÀÉ - 

Сибайский карьер, на дне которого тлеет 
руда, - источник ядовитого смога
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Сюда, на окраину
калининградского 

поселка Холмы, меня 
привело отнюдь не 

праздное любопытство. 
Хотелось вживую увидеть 
человека, чье имя чуть не 

каждый день с уважением 
произносят в магазине, 

что рядом с моим домом.

Тот самый 
Тасалиев

Люди выстраи-
ваются в длинные 
очереди за свежей 
молочкой из кре-
стьянско-фермерско-
го хозяйства (КФХ), 
которое возглавляет 
тот самый Тасалиев. А 
подивиться и вправду 
есть чему: в области 
твердые сыры даже 
крупные сельхозпред-
приятия не выпускают, 
а тут какое-то КФХ 
какого-то Тасалиева...

Впервые услышав 
эту фамилию, тут же 
вспомнил: а не тот ли 
это Тасалиев, о котором 
в 80-е годы прошло-
го века писали газеты 
Мурманска, где я тог-
да служил? Не тот ли 
это Джаттай Магомедович, 
строивший буровые вышки 
на Земле Франца-Иосифа на 
Ямале и получивший за свои 
заслуги звание заслуженного 
работника нефтяной и газо-
вой промышленности РФ?

Позвонил в КФХ. Трубку 
сняла оказавшаяся рядом вет-
врач Ольга Сергеевна Немы-
ченко, которая и подтвердила: 
«Это действительно он. При-
езжайте!»

Главное - качество
Обходим ухоженные 

фермы КФХ с боксами для 
беспривязного содержания 
животных. На полу - спе-
циальные маты со свеже-
присыпанными опилками. 
В навозных каналах в авто-
матическом режиме рабо-
тают дельта-скреперы.

- Начинали мы с 60 голов, 
- рассказывает Джаттай Ма-
гомедович, - работали по 16-18 
часов. Сейчас в хозяйстве 200 
дойных коров, 40 нетелей, 114 
телят. В основном симмен-
тальской породы. Их молоко 
как нельзя лучше подходит 
для сыроделия, которое я ре-
шил развивать. Да и творог 
со сметаной получаются вкус-
нее! Я ведь за надоями не го-
нюсь. Мне интересно, чтобы 
продукция из этого молока 
людям нравилась.

Бесплатного сыра 
не бывает

Эта простая истина при-
шла в голову, когда мы, обла-
чившись в бахилы и халаты, 
прошли в цех твердых сы-
ров. Изготавливаются они на 
голландском оборудовании 
и пользуются повышенным 

спросом у населения. Хотя на-
чинали с малого, в том числе 
с проблем сбыта молочной 
продукции. Многие супермар-
кеты Кали-
нинграда от-
казывались 
ее брать в 
пользу кон-
курентов из 
крупных хо-
зяйств. Тогда-
то излишки 
молока Таса-
лиев и решил 
пустить на 
производство 
сыров. И не 
только не про-
гадал, а нашел 
золотую жилу - сегодня 100 
процентов продукции забира-
ют торговые сети. Да еще и 
добавки просят!

Кстати говоря, Джаттай Та-
салиев стал первым, кто риск-
нул разводить овец редкой 
восточно-фризской породы, и 
опять же с одной целью - про-
изводить из их молока сыр, ка-
кой никто больше в регионе 
не делает. («Он очищает со-
суды», - сказал мне по секрету 
Тасалиев.)

- В Германию за ними ездил, 
и не раз! - улыбается Джаттай 
Магомедович. - Покупал ове-
чек партиями, по 10-15 голов, 
и сейчас их у меня 70 штук, не 
считая трех баранов.

По словам главы КФХ, 
овцы восточно-фризской 
породы легко и быстро раз-
множаются - плодовитость 
овцематок превышает 220 
процентов. И ягнята стара-
ются не отстать от родителей: 
быстро наращивают массу, до-
стигая от 300 до 500 граммов 
среднесуточного привеса.

Всего в просторных заго-
нах двух ферм КФХ около 200 

дойных овец, стадо 
которых Тасалиев 
планирует довести 
до 300 голов. Если 
учесть, что каждая 
овца дает до 500 ли-
тров 7-процентного 
молока в год, нетруд-

но представить, какую полно-
водную реку образуют эти 
молочные ручейки.

Не все так 
просто

Действи-
тельно, это только в сказках 
дело скоро делается, а в жиз-
ни, особенно сегодняшней, 
без препон на пути ничего не 
бывает.

Прежде всего не хватает 
квалифицированных кадров. 
Местные после первой же по-
лучки уходят в запой и, пока 
всю зарплату не пропьют, на 
работу не выходят. Добрый 
десяток человек из 30 работа-
ющих в КФХ - родственники 
главы хозяйства, остальные - 
приезжие.

- Или возьмем кредитова-
ние, - продолжает Тасалиев. - 
Как-то раз, находясь в одной 
из европейских стран, разго-
ворился с двумя предприни-
мателями. Для строительства 
фермы мясного животновод-
ства они взяли 3-процентный 
кредит на сумму 500 тыс. евро 
сроком на 15 лет. Если в тече-
ние года поголовье скота до-
стигает определенного коли-
чества, а хозяйство начинает 

приносить установленную за-
коном прибыль, государство 
прощает половину кредитной 
суммы. А теперь почувствуйте 
разницу! И Джаттай Магоме-
дович рассказал свою кредит-
ную историю. Решил было 
глава КФХ оформить кредит 
на 45 миллионов рублей. И что 
же? В двух банках ему просто 
отказали... Полгода водили за 
нос, после чего согласились-
таки выдать ему эту сумму... 
под 32%. В итоге оформил 
Тасалиев кредит в Энерго-
трансбанке на 25 миллионов 
рублей под 13,5% годовых и 
под залог недвижимости...

- Если бы только в 
неподъемные креди-
ты дело упиралось! 
- вздыхает собесед-
ник. - Мне, например, 
для расширения ас-
сортимента не хва-
тает земли. В то же 
время рядом, куда 
ни глянь, стелятся 

пахотные участки, обильно 
зарастающие кустарником. А 
все потому, что их владельцы 
научились обходить действую-
щий закон, согласно которому 
земля изымается в случае, если 
владелец не обрабатывает ее 
на протяжении трех лет. С при-
ближением этого срока ушлые 
собственники переоформляют 
участок на своих родственни-
ков, а те спустя еще три года 
вновь передают его предыду-

щему владельцу. По-моему, не 
изымать такую землю надо, а 
в 10-20 раз увеличить налог на 
нее. Тогда, глядишь, и задума-
ется иной такой собственник, 
стоит ли сидеть на земле, как 
собака на сене.

Идти и не сдаваться
Пока же Тасалиев плани-

рует окультурить (значит, 
очистить и облагородить 
вручную) несколько десятков 
гектаров своей земли, чтобы 
решить проблему с сенажом. 
А то ведь и зерно свое есть, и 
сено, и силос, а сенаж прихо-
дится закупать.

С другой стороны, коопе-
рация помогает ему в другом 
деле. Скажем, стаканчики под 
сметану и творог он закупает в 
Белоруссии, наклейки для них 
печатает в Литве, бутылки ве-
зет из Советска, где их произ-
водят из польского материала. 
При этом глава КФХ готов 
всю тару делать на своих пло-
щадях, для этого есть необ-
ходимые производственные 
и складские помещения. Не 
хватает только средств. Вот и 
ищет фермер инвестора, кото-
рый вложится в производство, 
оно, по его мнению, окупится 
менее чем через год.

Что особенно понравилось 
мне во вчерашнем нефтянике, 
так это упорство в достиже-
нии цели и строительство пла-
нов один другого круче.

Так, увидев проявленный 
мной интерес к двум прудам, 
расположенным на террито-
рии КФХ, Джаттай Магоме-
дович как бы между делом за-
метил: «Лет через пять будем 
черную икру кушать». Ока-
залось, он уже наметил зары-
бить пруды мальками осетра. 
И, знаете, я ему поверил.

Как поверил я и в другой 
план фермера - создать на 
окраине Калининграда нечто 
вроде фермерского уголка ев-
ропейского типа.

- Фермеров сегодня на ры-
нок не пускают, все идет через 
перекупщиков, - говорит Таса-
лиев. - А я уже договорился с 
коллегами, которые выращи-
вают рыбу, производят мясо, 
овощную продукцию. Люди 
готовы участвовать в проек-
те. Найдется там место и для 
пекарни, выпекающей насто-
ящий хлеб, и для столовой с 
блюдами только из натураль-
ных продуктов, и для мини-
зоопарка, чтоб детишки не 
скучали. Для этого райского 
уголка всего-то надо три гек-
тара земли. Знаю, что вопрос 
выделения участка дастся нам 
туго, но мы не отступим!

Под занавес нашей встре-
чи я задал Тасалиеву вопрос, 
который не давал мне покоя: 
зачем он, преуспевающий 
человек с солидной пенсией, 
пришел в сельское хозяйство? 
На что бывший нефтяник то 
ли в шутку, то ли всерьез заме-
тил: «Однажды мне приснился 
папа, который сказал: «Сы-
нок, спустись на землю!» Вот я 
и спустился».

Валерий Иванов,
фото автора

Стал нефтяник 
фермером
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Биографическая справка
Джаттай Тасалиев родился в Казахстане, куда распоря-

жением НКВД СССР в ноябре 1943 года его предки были 
принудительно выселены вместе с другими карачаевскими 
семьями, но вскоре вернулись на родину. После окончания 
ПТУ работал сварщиком, но душа стремилась куда-то вдаль. 
Так молодой человек оказался в Мурманске, где устроился 
мотористом на военный завод, ходил в море матросом ры-
боловецкого судна. Потом были Арктическая нефтегазораз-
ведочная экспедиция, знакомство с Юрием Степановичем 
Каджояном, занимавшим в ней одну из руководящих долж-
ностей. А когда бывший шеф перебрался в Калининград, где 
возглавил ООО «ЛУКОЙЛ-Калининградморнефть», перема-
нил к себе и проверенного Севером Тасалиева, назначив его 
своим заместителем.
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Джаттай Магомедович 
в редкие минуты 

отдыха

Ветврач 
Ольга Немыченко

А вот 
и приплод!

Молочка 
от Тасалиева
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Путешественник Валентин Ефремов подвел итоги 
уникальной экспедиции «Россия от запада до восто-
ка». Недавно он в одиночку преодолел путь от Кали-
нинграда до мыса Дежнева. Теперь на краю земли 
установлены колокол и якорь в память о русских 
первооткрывателях. 

Валентину Ефремову 
предстояло преодолеть поч-
ти 27 тысяч километров, из 
них около 8 тысяч - по зане-
сенному снегом северному 
бездорожью. И все это ради 
того, чтобы установить на 
мысе Дежнева памятные зна-
ки. Колокол на треноге из 
нержавеющей стали и якорь 
должны были символизиро-
вать память потомков о тех, 
кто столетия назад открывал 
новые русские земли. 

Это почти 400 килограм-
мов груза. Его нужно было 
довезти до заполярного Якут-
ска, а затем в заснеженный 
поселок Мирный. Дорога 
шла по печально знаменитой 
Колымской трассе, построен-
ной когда-то заключенными. 
Где-то перед мысом Шмидта 
Валентин застрял на занесен-
ной пургой дороге. А точнее, 
это была просто колея, про-
ложенная редкими много-
тонными грузовиками - един-

ственными, что рисковали 
ездить по бескрайней тундре 
в это время года. 

«Белая, серая мгла. Едешь, 
и не видно ни земли, ни гори-
зонта, надо только чувство-
вать след от «Уралов». Чуть в 
сторону сошел, и начинаешь 
перекапывать тонны снега, 
чтобы вытащить свой ста-
рый уазик», - вспоминает Еф-
ремов. 

Однажды он откопаться не 
смог и целую неделю провел в 
занесенной по самую крышу 
снегом машине. Топлива уже 
не было, мотор не работал, 
зато осталась маленькая го-
релка, на которой удавалось 
разогреть чай. В таком виде и 
застали путешественника два 
залетных «Урала», по какой-
то надобности оказавшихся в 
этих краях. Они-то и вытащи-
ли искателя приключений из 
снега, а затем эвакуировали в 
ближайший поселок на мысе 
Шмидта. 

Про это место Валентин 
рассказывает особенно под-
робно. Здесь обитает око-
ло 30 тысяч моржей, не так 
давно с ними произошла 
трагедия. Над лежбищем 
животных на низкой высоте 
пролетели военные самоле-
ты. Перепуганные грохотом 
двигателей животные бро-
сились врассыпную, а потом 
стали падать с высоченного 
утеса, задавив своими туша-
ми множество детенышей. 
Сотни погибших обитателей 
Северного Ледовитого океа-
на остались лежать на берегу, 
а полакомиться их останками 
пришли белые медведи. 

Теперь эти гиганты ходят по 
поселку как домашние кошки, 
валяются на снегу около мест-
ного магазинчика в надежде, 

что их кто-нибудь угостит, и 
даже нагло заглядывают в 
окна квартир на первых эта-
жах. Местные жители снима-
ют такое безобразие на видео 
и выкладывают в интернет. Но 
далекие от северных реалий 
жители материка все равно им 
не верят и утверждают, что по-
добного не бывает. 

Колокол и якорь на крутом 
и обрывистом мысе Дежнева 
Валентин Ефремов все-таки 
установил. Они появились ря-
дом с маяком, который тоже 
был построен в память о вели-
ком первооткрывателе. Прав-
да, оказалось, что мыс входит 
в состав природного заповед-
ника и его руководители во-
все не в восторге от того, что 
путешественник из далекого 
Нижнего Новгорода привез 

сюда свои «железки» без вся-
кого на то разрешения. Тре-
бовали немедленно убрать 
эти нехитрые конструкции. И 
не важно, что искатель при-
ключений вез их сюда, на край 
света, без малого 30 тысяч ки-
лометров. 

Он говорит, что денег 
практически не было. Про-
сил у администрации родной 
Нижегородской области, но 
там отказали. «Наша адми-
нистрация не помогла ни ко-
пейкой. А нам одного бензина 
нужно на 250 тысяч. Я думаю, 
что на дороге нас не оставят 
дальнобойщики», - рассказы-
вал Ефремов журналистам 
перед началом экспедиции.

Администрация не поддер-
жала, зато помогли казаки. 
Председатель Совета атама-
нов России Валерий Камши-
лов заявил, что на всех этапах 
экспедиции путешественника 
встречали представители ка-
зачества. Каждый делал, что 
мог. «В первую очередь мы 
должны встретить гостя, на-
кормить, обогреть, снабдить 
топливом. У нас люди небога-
тые, но есть предпринимате-
ли, которые помогали по мере 
возможностей», - сказал Вале-
рий Камшилов.

Прекращать свои неверо-
ятные приключения Вален-
тин Ефремов пока не соби-
рается и готовится к новой 
экспедиции - теперь уже по 
следам другого знаменитого 
путешественника Афанасия 
Никитина.

Наталья Пуртова
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Брянскому орнитоло-
гу, многие годы спасав-
шему диких птиц от ги-
бели, грозит  уголовное 
наказание. Владимира 
Иванченкова обвинили 
в незаконном содержа-
нии редких пернатых.

Орнитолог Владимир 
Иванченков любил птиц с 
детства, подбирал раненых 
и выхаживал. Всю свою 
жизнь он посвятил орнито-
логии. Первый беркут по-
пал к Иванченкову 15 лет 
назад - охотники нашли об-
мороженную птицу в лесу и 
передали в опытные руки. 
Птицу удалось выходить, но 
летать самка беркута так и 
не смогла и осталась жить 
у Владимира. Позже Иван-
ченков выкупил попавшего 
в капкан беркута у нашед-
шего его человека. Еще 
один беркут попал к Вла-
димиру с многочисленными 
переломами, его удалось 
вылечить и передать в зоо-
парк. Потом Иванченков 
приютил у себя еще одного 
травмированного беркута.

Три беркута жили у Иван-
ченкова в просторном волье-
ре, все эти годы орнитолог 
ни от кого не скрывал этот 
факт, более того, про челове-
ка, спасающего диких птиц, 
писали в газетах, а школь-
ников водили на экскурсию 
смотреть на беркутов.

Редкие птицы 
задохнулись 
в коробках

Беркуты - самые круп-
ные орлы на планете, они 
занесены в Красную книгу. 
Полиция сочла, что орни-
толог незаконно содержит 
птиц. Полицейские, говорит 
Иванченков, пришли на его 
участок, когда там никого не 
было. Супруга Владимира 
подъехала позже. Сотруд-
ники полиции заявили, что 
птиц изымают, а для поимки 
беркутов в вольере привлек-
ли работницу заповедника. 
Дальнейшие действия стали 
смертельными для птиц: их 
загнали в вольере в угол и 
замотали лапы скотчем.

«В те дни в области было 
объявлено мероприятие по 
борьбе с браконьерством. 
Видимо, они решили таким 
способом поставить галоч-
ку, - считает Владимир. - 
Если они увидели наруше-
ние закона в том, что у меня 
живут беркуты, то где они 
были все 15 лет? Вся об-
ласть знает про моих птиц. 
Изъятие происходило без 
грамотного оформления. 
Меня даже не подождали, 
я хотя бы дал им специаль-
ные коробы для транспор-
тировки птиц, как можно 
было так жестоко обойтись 
с ними?»

Беркутов упаковали в ко-
робки, и это в августовской 
жаре! Их отправили в центр 
реабилитации диких живот-
ных «Феникс», в соседнюю 
Калужскую область. Соб-
ственно, это было единствен-
ное место, куда можно было 
отвезти птиц. В итоге одна 
из птиц задохнулась. Вторая 
погибла чуть позже, так и не 
оправившись от стресса.

Владимир в тот же день 
отправился писать заявле-
ние, сообщив, что действия 
сотрудников полиции были 
незаконными. А в февра-
ле 2019 года в отношении 
орнитолога возбудили уго-
ловное дело по статье 258.1 
УК «Незаконная добыча и 
оборот особо ценных диких 
животных... занесенных в 
Красную книгу РФ...». Нака-
зание по ней - от штрафов до 
реального лишения свободы. 
«Все наши жалобы спустили 
вниз, на начальный уровень, 
вот так работает система, - 
говорит орнитолог, который 
убежден, что уголовное дело 
стало следствием его сопро-
тивления. - Но сейчас мы об-
ратились в Администрацию 
Президента РФ, нас попроси-
ли собрать все нужные бума-
ги, пообещали разобраться».

Под ударом - 
спасатели 
животных

Сейчас в центре «Феникс» 
живет единственный уцелев-
ший в ходе изъятия беркут. 
Как поясняет директор цен-
тра «Феникс» Вероника Ма-
тюшина, наши законы ставят 
под удар тысячи животных, а 
еще и спасающих их людей. 
«Получается, что у нас пре-
следуют «по закону» тех, кто 
оказывает помощь живот-
ному, лечит, выхаживает, воз-
вращает в природу или ищет 
новый постоянный дом с гра-
мотным содержанием. Но ни-
как не трогают тех, кто стре-
ляет, ловит с целью продажи, 
вывоза за рубеж тех самых 

редких животных, кто сво-
бодно продает их в интернете, 
- говорит Вероника. - А стоит 
человеку подобрать, принять 
раненого орла, подбитого 
сокола, подстреленную сову, 
аиста, вылечить его, выхо-
дить и оставить жить, то он 
сразу попадает в разряд пре-
ступников. По такой логике 
получается, что все центры 
помощи животным, центры 
реабилитации, волонтерские 
организации помощи жи-
вотным, даже питомники и 
зоопарки могут попасть под 
штрафные санкции. В то вре-
мя как торговцы животными, 
гастролеры-контактники, 
уличные фотографы с жи-
вотными - законопослушные 
граждане».

Дело в том, что с 2013 года 
разрешение на изъятие жи-

вотных из природной среды 
выдает Росприроднадзор, 
это же ведомство потом 
должно выдать разрешение 
на содержание животного, 
а еще и на выпуск в приро-
ду. Это делается для предот-
вращения браконьерства, и 
сама по себе идея неплохая, 
считают специалисты, но 
вся процедура крайне забю-
рократизирована.

«Представьте: грибники 
нашли подстреленного крас-
нокнижника, подобрали, 
чтобы оказать помощь бед-

няге, - продолжает Вероника 
Матюшина. - Они в глазах 
закона и Росприроды - пре-
ступники. Принесли в визит-
центр заповедника, в веткли-
нику, в приют - преступники 
все перечисленные. Вылечи-
ли и выпустили - опять нель-
зя без разрешения. Не выпу-
стили, потому что инвалид, 
оставили жить - преступни-
ки. Где логика? Абсурдность 
ситуации в том, что постра-

давшее животное можно на-
чать спасать только после 
получения разрешения от 
соответствующих органов, а 
получить его крайне слож-
но». 

В ожидании 
справок животное 
может погибнуть

По экстренным случаям 
Росприроднадзор старается 
выдавать разрешение в те-
чение суток, но иногда счет 
идет на минуты, потому что 
животное может погибнуть, 
поясняет орнитолог, канди-
дат биологических наук, на-
учный сотрудник националь-
ного парка «Себежский» и 
ведущий научный сотрудник 
национального парка «Смо-
ленское Поозерье» Марина 

Сиденко: «Порой мы по-
лучаем такое разрешение 
постфактум. Я считаю, в ал-
горитме получения разреше-
ния на изъятие видов живот-
ных, занесенных в Красную 
книгу РФ, есть недоработки. 
В отношении животных, по-
павших в трудную ситуацию, 
должен быть не разреши-
тельный, а уведомительный 
характер - нашли птицу, по-
звоните в Росприроднадзор, 
сообщите о том, что птица 
у вас, получите инструкции, 
как действовать дальше».

Сложности есть и с даль-
нейшим определением судь-
бы животного. Например, 
зоопарки тоже трясут, они 
обязаны получать животных 
с ветеринарными документа-
ми. «А если птица с воли и на 
нее нет никаких бумаг, как их 
получать? Оформление фи-
нансово затратно. Несколько 
лет назад, когда мы переда-
вали травмированных белых 
аистов в зоопарки, мы делали 
ветеринарные свидетельства, 
но это дорого, в бюджете 
средств на них не заложено», 
- говорит Сиденко. Кроме 
того, если это краснокниж-
ники, должен быть пакет раз-
решительных документов из 
того же Росприроднадзора. 
Все ли люди, спасшие редкое 
животное, захотят тратить 
время и средства на получе-
ние бумаг, чтобы законным 
образом пристроить его?

Владимир Иванченков 
тоже обращался в инстан-
ции, чтобы зафиксировать 
наличие у себя редких птиц, 

однако, по словам орнитоло-
га, ведомства не отозвались.

«Беркуты, - рассказыва-
ет Марина Сиденко, - очень 
подвержены стрессу. Днем 
подойти к вольеру невозмож-
но, птица начинает биться об 
сетку. Например, когда к со-
трудникам Себежского парка 
тоже попал раненый беркут, 
его лечение проводили толь-
ко ночью. Чтобы птица не 
испытывала стресса, мы под-
ходили к беркуту в вольере в 
темноте, накрывали одеялом, 
делали укол и снова аккурат-
но отпускали, птица не сопро-
тивлялась. Когда вылечили 
беркута и готовили к выпуску 
в природу, опять же затемно 
посадили его в коробку с вен-
тиляционными отверстиями, 
и он спокойно перенес дорогу. 
То, что случилось с птицами 
Владимира Иванченкова, - 
просто драконовские методы. 
В чем же здесь защита инте-
ресов диких животных? Это 
зверство. Да и в отношении 
самого любителя-орнитолога 
негуманные действия. Можно 
было наложить арест на птиц, 
помочь грамотно оформить 
все нужные бумаги, прокон-
тролировать получение со-
ответствующих разрешений, 
но зачем забирать птиц, губя 
их, зная, что деть их некуда - в 
области нет ни одного центра 
реабилитации диких живот-
ных, - да еще и возбуждать 
уголовное дело? Вместо того 
чтобы ловить браконьеров и 
продавцов таких птиц или, на-
пример, тех, кто незаконно де-
лает и продает из них чучела, 
преследуют людей, которые 
спасают животных».

Мария Лепина,
фото из архива 
В. Иванченкова

Стоит человеку подобрать, принять раненого 
орла, подбитого сокола, подстреленную сову, 
вылечить птицу, выходить и оставить жить, он 
сразу попадает в разряд преступников.

Беркуты в вольере у орнитолога...

...а этот задохнулся в коробке при транспортировке

ЗА СПАСЕНИЕ КРАСНОКНИЖНЫХ 
ПТИЦ - В ТЮРЬМУ?
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Уволившись из ар-
мии, многие из вче-
рашних военнослужа-
щих оказываются один 
на один с проблемой: 
где устроиться на 
гражданке?

Взяться за перо меня по-
будило письмо старого зна-
комого, мичмана Виталия 
Н-ва. Остававшийся долгие 
годы не у дел после уволь-
нения из армии в запас, он, 
мастер спорта по боксу и 
рукопашному бою, с ра-
достью сообщал мне, что 
наконец-то устроился на ра-
боту в... похоронное бюро.

А я сразу вспомнил, что 
служил Виталий в той самой 
элитной части спецназа Бал-
тийского флота, которая в на-
чале нулевых прогремела на 
всю Россию благодаря банде 
«морских котиков». Имен-
но так прозвали преступную 
группировку двух выходцев 
из этой части - бывших бое-
вых пловцов Артема Собко-
вича и Алексея Спильника, 
совершивших на территории 
Калининградской области 13 
убийств. После увольнения 
в запас вчерашние бойцы, 
прошедшие специальную 
подготовку, пытались найти 
себе применение в силовых 
структурах. Но друзей туда не 
брали. «Вот мы и решили до-
казать, что лучшие», - заявил 
на суде один из убийц, объяс-
няя мотивы злодеяний.

Кстати, похвалившийся 
устройством в ритуальную 
контору мичман намекнул, 
что в отличие от него кое-
кого из сослуживцев, не 
устроенных на гражданке, 
завербовали в свои ряды 
бандитские группировки. 

Такая вот, извините, кон-
версия. На самом деле про-
блема значительно глубже.

Специфика воинской 
службы такова, что право на 
заслуженный отдых многие 
из отслуживших свой срок 
мужчин получают задолго 
до наступления пенсионно-
го возраста. Почему бы дей-
ствительно не поработать, 
если вчерашний офицер еще 
в расцвете сил и обладает 
лучшими приобретенными 
на службе качествами: от-
ветственностью, добросо-
вестностью, готовностью 
переносить физические и пси-
хические нагрузки... И теоре-
тически все выглядит именно 
так. Однако, когда дело дохо-
дит до практики, выясняется, 
что ни сам бывший офицер, 
ни его перечисленные выше 
качества гражданскому об-
ществу не очень-то и нужны. 

В один миг все приходит-
ся начинать с нуля. И если в 
подобных случаях в более 
выгодном положении ока-
зываются военные врачи, 
юристы, строители или авто-
механики, то что прикажете 

делать тем, кого учили в ос-
новном стрелять и поражать 
цель с первого выстрела? 

Сергей Л., два года ис-
полнявший обязанности на-
чальника оперативного от-
дела штаба военно-морской 
базы (кто в теме, тот может 
оценить масштаб), рабо-
тает диспетчером на теле-
фоне по приему заявок на 
коммунальные услуги и со-
вершенно искренне считает, 
что ему повезло. Такого же 
мнения подполковник запа-
са Валерий К., воевавший в 
Афганистане и уволивший-
ся в запас с должности на-
чальника штаба отдельной 
эскадрильи. Друзья и сослу-
живцы помогли ему устро-
иться в Калининграде элек-
триком на городскую ТЭЦ. 
А вот мой коллега, военный 
журналист, после того как в 
области прекратили свое 
существование многие газе-
ты, с которыми он с горем 
пополам, но сотрудничал, 
прочно сел... на стакан. 

Стал названивать друзьям, 
разъехавшимся по городам и 
весям, и задавать один и тот 
же вопрос: а как обстоят дела 
с трудоустройством быв-
ших военнослужащих у вас? 
Однокашник по военному 
училищу Михаил Солодков 

из Армавира, пока позволяло 
здоровье, трудился охранни-
ком. В Анапе, как рассказал 
мне полковник запаса Влади-
мир Сосницкий, отставному 
полковнику в 50 лет можно 
утроиться разве что почта-
льоном. Наверняка крутил 
бы хвосты быкам и майор 
запаса Анатолий Люцко из 
Старого Оскола, но нашлись 
друзья, которые и помогли не 
потеряться на гражданке.

И таких историй, когда 
уволенные в запас воен-
нослужащие ищут работу, 
включая единственно вер-
ный способ - старые связи, 
подавляющее большинство. 

Разговоры о необходи-
мости социальной реаби-
литации уволенных в запас 
военнослужащих идут не 
первый год, но так и оста-

ются в большинстве своем 
на бумаге. Хотя встречают-
ся и исключения из правил.

Например, в Санкт-
Петербурге при некоторых 
военных вузах действуют 
курсы по переподготовке 
офицеров в логистов, айтиш-
ников, маркетологов, менед-
жеров. Специальности эти, 
безусловно, нужны. Но по-
чему среди них не нашлось 
места такой дисциплине, как 

«Государственное и муници-
пальное управление»? Ведь 
госслужба страдает от не-
хватки квалифицированных 
специалистов, в качестве 
которых и могли бы приго-
диться вчерашние офицеры 
со своим управленческим 
потенциалом. Конечно, для 
этого необходима перепод-
готовка людей под конкрет-
ные должности и задачи, воз-
можно, в тех органах власти, 
где они будут трудиться. 

На мой взгляд, проблема 
трудоустройства офицеров 
запаса сегодня достойна того, 
чтобы взяться за ее решение, 
как говорится, всем миром. 
Люди, посвятившие свои луч-
шие годы военной службе, 
сознательно принявшие на 
себя ряд ограничений в обще-
гражданских правах, после 
увольнения в запас должны 
получить равные стартовые 
условия для налаживания но-
вой жизни. Назрела необхо-
димость системного подхода 
к решению этой задачи, учи-
тывающего привлечение ад-
министративных ресурсов и 
тесное взаимодействие с об-
щественностью. Использова-
ние военных кадров на граж-
данке достойно отдельной 
государственной программы. 
Нужен единый, централи-
зованный общественный 
орган, который систематизи-
ровал бы все вопросы, свя-
занные с трудоустройством 
офицеров запаса. Он мог бы 
решать целый комплекс за-

дач, в частности, организо-
вать доступ к электронному 
банку данных о вакансиях на 
госслужбе во всех регионах 
и на всех уровнях, наладить 
обмен информацией по ка-
дровому резерву с местными 
органами власти, заключить 
договоры с организациями, 
заинтересованными в ка-
драх из числа отставников, 
и т. д. Эксперты считают, что 
первую скрипку здесь долж-
но играть Министерство 
обороны РФ как структура, 
вырастившая своих бойцов 
и имеющая возможность 
оценить их недюжинные 
способности.

Ваши права никто не отменял!
Уволенному с военной службы гражданину предостав-

ляется ряд дополнительных прав на последующее трудо-
устройство и социальное обеспечение, в том числе:

1) право на получение услуг государственной службы 
занятости населения в первоочередном порядке;

2) право на поступление на службу в те же государ-
ственные организации, в которых военнослужащий рабо-
тал до прохождения службы (сохраняется в течение трех 
месяцев с момента увольнения);

3) «право неприкосновенности» при сокращении штата 
работников в том учреждении, в которое гражданин по-
ступил непосредственно после увольнения;

4) право на получение профессионального образования 
без выплаты стипендии в период обучения;

5) право уволенных военных после прохождения служ-
бы по призыву и вернувшихся на прежнее место работы 
граждан на получение материальной помощи в целях 
обзаведения хозяйством (в порядке, определяемом Пра-
вительством РФ);

6) право на зачет времени прохождения военной служ-
бы в стаж работы (учитываемый при выплате процентных 
надбавок, пенсий и т. д.). 

Получить более подробную информацию о порядке 
переподготовки увольняемых военнослужащих, а также 
консультацию военного юриста вы можете на сайте «До-
блесть и честь» - http://doblest-chest.ru

МЕЖДУ ПРОЧИМ

ОТ РЕДАКЦИИ
Можно предположить, что автор публикуемого материала 
сгустил краски, тем более что уволенные в запас или ушедшие 
в отставку военнослужащие сохраняют за собой целый ряд 
прав на трудоустройство (см. «Между прочим»). В то же время 
вынуждены признать, что проблема адаптации защитников Ро-
дины, безусловно, в стране существует, равно как и проблема 
безработицы в целом. В этой связи редакция «МН» намерена 
провести собственное исследование проблемы, о результатах 
которого мы расскажем в ближайших номерах газеты.

А КАК У НИХ?

 В США действуют много-
численные ассоциации, 
оказывающие помощь 
в обеспечении работой 
лиц, ушедших с военной 
службы. Для облегчения 
трудоустройства выпущены 
справочники, содержащие 
различные сведения: от со-
ветов до правил заполнения 
необходимых анкет. При 
этом бывшие военнослужа-
щие пользуются преимуще-
ством при найме на госу-
дарственную службу.

 Значительная часть 
средств, выделяемых 
правительством Велико-
британии на социальные 
нужды армии, расходует-
ся на решение проблем 
увольняемых или уволенных 
в запас военнослужащих. За 
2-2,5 года до увольнения и в 
течение года после него они 
имеют право на получение 
гранта на 534 фунта стер-
лингов для оплаты курсов 
переподготовки вне систе-
мы министерства обороны.

 Во Франции процесс 
«комплектование - обучение 
- переподготовка» военно-
служащих рассматривается 
как единое целое, пред-
полагающее возможность 
для них не только успешно 
осуществлять свою службу в 
армии, но и добиться успеха 
при возвращении в граж-
данское общество в рам-
ках своей второй карьеры. 
Ассоциация по социальной 
адаптации офицеров и млад-
шего командного состава 
(ARCO) организует индиви-
дуальные собеседования с 
военнослужащими, помогая 
им в течение трех лет после 
увольнения в запас.

Валерий Громак, капитан 1 ранга  в отставке

ОТСЛУЖИЛИ. ЧТО ДАЛЬШЕ?
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Он поссорился 
с Масляковым

«Если меня выберут пре-
зидентом Украины, я буду 
человеком, которого все сна-
чала станут обливать грязью, 
затем научатся уважать, а по-
том все будут плакать, когда 
я уйду. Потому что я уверен, 
на этом посту можно быть 
максимум пять лет. Ты дол-
жен жить по совести, быть 
нормальным и справедли-
вым человеком. Не мешай 
другим, люди сами без тебя 
поднимутся!»

Так сказал Зеленский в ин-
тервью Дмитрию Гордону. И 
это уже тянет на программ-
ное заявление. Владимир 
родился в Кривом Роге 25 
января 1978 года. Его отец, 
Александр Зеленский, дол-
гое время работал в Монго-
лии на горнодобывающем 
предприятии в городе Эрдэ-
нэт, где ему даже поставили 
небольшую стелу. Об этом 
Владимир рассказывает с 
гордостью.

В школе он очень увле-
кался КВН, через эту игру 
и пришла популярность. Он 
выступал за команду КВН 
«Запорожье - Кривой Рог - 
Транзит». Позже часть кол-
лектива отделилась и стала 
командой «95 квартал». По-
том труппа поссорилась с 
Александром Масляковым и 
компанией АМиК. Ему пред-
ложили остаться в КВН, но 
без команды в качестве ав-
тора и редактора. Зеленский 
ответил: «Или я остаюсь с 
ребятами, или ухожу совсем». 
И ушел.

Жестко выступил 
по Донбассу

Его карьера сложилась 
даже успешнее, чем в рам-
ках КВН. Зеленский основал 
свой бизнес. «95 квартал» 
стал одним из самых попу-
лярных комедийных теле-
шоу на Украине. А из коман-
ды КВН это превратилось в 
большой продакшн, который 
не только выпускает шоу, но 
и снимает сериалы, проводит 
праздники. 

Долгое время эта компа-
ния работала и на россий-
ском рынке. В конце нулевых 
Зеленский познакомился с 
режиссером Марюсом Вайс-
бергом, и они сняли первый 
полнометражный фильм 
«Любовь в большом городе», 
в котором Владимир дебю-
тировал как актер. Потом 
были другие романтичные 
ленты: «8 первых свиданий», 
«8 новых свиданий», «8 луч-
ших свиданий»... Всего 17 
фильмов только в роли арти-
ста. А еще была озвучка, сце-
нарии, работа режиссером и 
продюсером.

Но в России все закончи-
лось, когда подняли интер-
вью Владимира годичной 
давности с полей Донбасса. 
Видео, когда он выступает 
перед украинскими воен-
ными: «Низкий вам поклон 
за то, что защищаете нас от 
всяких мразей...» Это начали 
безумно муссировать и было 
похоже, что это кто-то це-
ленаправленно продвигает. 
По депутатской инициативе 
против Зеленского возбуди-
ли уголовное дело, потому 
что он финансирует силовые 
структуры. 

Прямо на Первом канале 
это обсуждали перед выхо-
дом фильма. Лозунги были 
на уровне «Каждый куплен-
ный билет - это помощь 
АТО». Кассовые сборы были 
ниже ожидаемого, а в итоге 
«95 квартал» потерял бизнес 
в России. Нельзя было боль-
ше выступать на каналах, за-
ключать сделки. 

Это проект 
Коломойского?

Все сильно поменялось 
после 2014 года. Директора 
телеканалов отказывались 
от продуктов компании «95 
квартал», в частности от по-
пулярного сериала «Сваты». 
При этом сам Зеленский в 
активной русофобии заме-
чен не был. Его позиция уме-
ренная.

«Идти войной в Россию? 
Я против. Вот такой я че-
ловек, - говорит Зеленский. 
- Может, я жесткий как ру-
ководитель в «95 квартале». 
Но я очень либерален. Все 
эти куски земли - про чело-
веческую жизнь. Хотим мы 
или нет, но надо вступать в 
переговоры. Я готов догово-
риться хоть с чертом лысым, 
лишь бы никто не умирал. 
Это первый шаг - прекра-
тить стрельбу и развивать 
свою страну».

В 2015 году Зеленский 
снялся в сериале «Слуга на-
рода», в котором играет Ва-
силия Голобородько - учите-
ля истории в средней школе, 
а затем президента Украины. 
А спустя два года зареги-
стрировали одноименную 
партию «Слуга народа». Те-
зисы Зеленского во многом 
совпадают с тем, что озвучи-
вал его герой Голобородько 
в матерном монологе, с ко-
торого по фильму началась 
его популярность.

Многие подозревают, что 
это был хитрый план Зе-
ленского прийти к прези-
дентству. Сам Владимир это 
отрицает, но его товарищ - 
олигарх Игорь Коломойский 
- утверждает, что Зеленский 
это все придумал еще в 2014 
году и никому не говорил. 
«Это не проект Коломойско-
го, - утверждает бизнесмен, - 
это проект самого Зеленско-
го. И никто за ним не стоит, 
тут нет масонского заговора. 
Человек сам реализует свою 
идею».

Зеленоботы
Сотрудничество Зелен-

ского и Коломойского - один 
из главных аргументов в ру-
ках его противников. Оли-
гархи на Украине - всеми не-
навидимая каста. Изберешь 
якобы кандидата от народа, 
а он окажется марионеткой 
Коломойского, имеющего 
неоднозначную репутацию. 
Это пушечное ядро, которым 
все обстреливают его прези-
дентскую кампанию. Тем бо-
лее Зеленский пиарится на 
телеканале «1+1», который 
принадлежит Коломойскому, 
тот дает ему медийную под-
держку.

Надо сказать, что Зелен-
ский и сам долларовый мил-
лионер. Возможно, у него 
с кем-то есть союз. Однако 
вряд ли это отношения «ку-

кловод - марионетка». Ско-
рее, они бизнес-партнеры.

Вообще все телеканалы 
на Украине поделены оли-
гархами. Так что у Зеленско-
го нет иного пути, если он хо-
чет доносить свои мысли до 
широкой аудитории. 

Сторонников Владимира 
называют Ze-ботами, или 
зеленоботами. Армия по-

клонников растет. Они под-
черкивают, что Зеленский за 
свою карьеру сотрудничал 
практически со всеми укра-
инскими телеканалами. И от 
связи с Коломойским он от-
крещивается напрочь.

Его деньги 
и квартиры

За 2017 год Зеленский за-
декларировал доходы в раз-
мере 7,3 млн гривен (18 млн 
рублей). В банках он дер-
жит 434 тыс. долларов (в ос-
новном в латвийском При-
ватбанке) и 1,2 млн гривен 
(3 млн рублей). Наличными 
имеет 285 тыс. долларов и 
50 тыс. евро. В собственно-
сти имеет дом в Киевской 
области площадью 353 м2 с 
земельным участком 1200 м2, 
квартиру в Киеве (132 м2). 
Вместе с супругой с 2014 года 
арендует квартиру в Велико-
британии (92 м2). Есть авто-
мобиль Land Rover. Владе-
лец корпоративных прав на 
«Киноквартал» и «Студию 
Квартал-95».

С женой Еленой Владими-
ровной Зеленской уже 15 лет. 
Автор «Студии Квартал-95». 
Они знакомы со школы, учи-
лись в параллельных клас-
сах. Дочь Саша снималась 
в фильме «8 новых свида-

ний» в роли дочери главно-
го героя, участвовала в шоу 
«Рассмеши комика. Дети» 
и выиграла 50 тыс. гривен 
(122 тыс. рублей). А еще есть 
шестилетний сын Кирилл.

«Я абсолютно независи-
мый человек, - говорит Зе-
ленский. - Не родился еще 
тот, кто мной будет управ-
лять. Это могут только два 
подростка - мои дети. Коло-
мойский - партнер по биз-
несу. Но сегодня это Игорь 
Валерьевич, а завтра кто-то 
другой».

Пойдет ли народ 
голосовать?

Есть и другое слабое ме-
сто - это электоральное поле. 
Украинское общество поде-
лено на воюющих и мирных 
людей. Вторые вытесняют 
из своего сознания вопро-
сы Крыма и Донбасса. Они 
не хотят войны. Не желают 
выяснять, кто здесь друг, а 
кто - враг. И воюющие люди 
постоянно предъявляют пре-
тензии мирным. С этим свя-
зан, например, конфликт с 
«Евровидением».

Мирные, большая группа 
населения, - это электорат 
Зеленского. Базовый город - 
Одесса. Но эти аполитичные 
люди... не ходят на выборы, 
особенно одесситы. У них 
всегда низкая явка. Влади-
мир может быть очень силь-
но популярен среди них, но 
это слабо отразится на вы-
борах. По крайней мере, есть 

такое мнение. Поэтому 
цель команды Зеленско-
го - обеспечить высокую 
явку, чтобы было меньше 
фальсификаций.

Вообще Зеленский ра-
ботает по-модному. Его 

выступления перед народом 
снимаются как видеоселфи, 
начинаются словами: «Всем 
привет, ребята! Очень рад 
вас видеть...» Включает ин-
терактив, предлагая людям 
придумать свою президент-
скую программу или опре-
делить пять главных про-
блем Украины. Или говорит: 
«Против меня придумали 
много историй, поэтому да-
вайте проведем конкурс: кто 
придумает самый смешной 
фейк про Зеленского. При-
сылайте их мне с хештегом».

В общем, реальное вы-
ступление шоумена. Реали-
ти-шоу через блоги. Украин-
скому народу это нравится. 
В выступлениях Владимира 
много конкретики, в том чис-
ле по экономическим вопро-
сам. Он четко рассказывает, 
что нужно поменять в стра-
не, чтобы поднять ее благо-
состояние. Хотя по вопросам 
внешней политики Украины 
Зеленский весьма уклончив. 
Да, он выступает против 
вой ны. Но как это сделать, 
сохранив интересы государ-
ства? Это не уточняется. То 
есть неприятная тема тоже 
вытесняется из сознания. К 
чему это приведет Украину? 
Победит ли Зеленский на 
выборах? Узнаем 31 марта. 

Степан Строев

б

Владимир Зеленский - украинский шоумен, 
артист, юморист, а также кандидат в президенты 
Украины, который, по последним данным 
соцопросов, обходит всех конкурентов, среди 
которых Петр Порошенко, Юлия Тимошенко и 
еще 41 кандидат.

Владимир 
ЗЕЛЕНСКИЙ:
ИЗ ШУТА
В ПРЕЗИДЕНТЫ?

FO
TO

D
O

M

За низкий поклон 
украинским военным 
против Зеленского в России 
возбудили уголовное дело.
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К скандалу вокруг 
Comedy Woman (ТНТ) 

подключился След-
ственный комитет. Туда 
поступило заявление от 

внука генерала Карбы-
шева, чья гибель стала 
предметом шутки в од-
ном из выпусков пере-

дачи. Потомок героя 
заявил, что не намерен 

прощать юмористов. Но 
беда в том, что целая 
страна это прощает - 

глумление над собствен-
ным прошлым...

Та же шутка про замерз-
ший дух Карбышева прозву-
чала в эфире еще в 2013-м. И 
тогда никто не возмутился. 
Как будто это в порядке ве-
щей - смеяться над гибелью 
советского военачальника, 
зверски замученного фаши-
стами.

Дмитрий Карбышев, на-
помним, попал в немецкий 
плен в 1941-м. Его долго пы-
тались склонить к сотруд-
ничеству и, ничего не до-
бившись, казнили в феврале 
1945-го: вывели на мороз и 
облили ледяной водой. Гене-
рал был заживо заморожен. 
Об этом и напомнил Никита 
Михалков в своем «Бесого-
не», комментируя позорный 
эпизод из развлекательного 
шоу.

Обидно, что вообще при-
ходится напоминать, кто у 
нас герой, а кто - историче-
ски признанный злодей. Их 
почему-то стало принято ме-
нять местами. Например, вес-
ной 2016-го, незадолго до Дня 
Победы, в шоу «Танцы со 
звездами» («Россия-1») актер 

Александр Петров в форме 
офицера вермархта стан-
цевал со своей партнершей 
фокстрот. По сюжету фа-
шист влюбляется в русскую 
девушку. То есть ничто чело-
веческое ему не чуждо. Такой 
получается посыл в сторону 
зрителя. И - опа! - человек 
со свастикой превращает-
ся в героя. Романтического. 
Тогда поднялась волна воз-
мущения, в ответ на которую 
Петров заявил: «Не ожидал, 
что будет такая 
шумиха. Кто-то 
видит в этом 
провокацию. А 
кому дано, тот 
видит больше. 
Историю люб-
ви! Но я даже 
рад, что так по-
лучилось. Зна-
чит, номер не 
оставил людей 
равнодушны-
ми».

Любопытно, 
что такой но-
мер просто не 
пропустили бы 
на ТВ в Герма-
нии. В стране 
побежденных 
любые попыт-
ки обелить, ро-
мантизировать, 

очеловечить или оправдать 
фашизм караются законом. 
А вот в стране победителей 
- делай что хочешь. Хоть, на-
пример, мемориальную доску 
приятелю Гитлера вешай. Да-
да, было и такое! Памятная 
табличка финскому марша-
лу Карлу Маннергейму была 
водружена в июне 2016-го на 
здание военной академии в 
Санкт-Петербурге. То есть в 
городе, который когда-то был 
взят в блокаду при не-

посредственном участии того 
же Маннергейма, финские 
войска под его командовани-
ем замыкали блокадное коль-
цо вокруг Ленинграда с севе-
ра. Кроме того, Маннергейм 
тесно дружил с Гитлером. Тот 
даже прилетал к нему на юби-
лей в 1942-м. И они знатно 
попировали за праздничным 
столом, в то время как тысячи 
ленинградцев гибли от голода 
и бомбежек.

«Но ведь Карл Маннер-
гейм до революции служил в 
русской армии и даже орден 
от царя получил за боевые за-
слуги!» - так объяснили в Рус-
ском военно-историческом 
обществе свою инициативу 
с водружением доски. Доску, 
кстати, потом пришлось все-
таки демонтировать: питер-
цы обливали ее краской и за-
кидывали камнями.

Так почему же у нас вдруг 
стало нормой шутить с те-
леэкрана над погибшими 
защитниками Родины и воз-
величивать тех, кто нашу Ро-
дину пытался уничтожить?

- Время берет свое, 
поколения меняются, 
и молодежь уже по-
другому воспринима-
ет события прошлого, 
- говорит на это вете-

ран войны, участник 
Сталинградской бит-
вы и сражения на Кур-
ской дуге Александр 
Круподеров. - Я до сих 
пор помню руки фа-
шиста, который огрел 
меня, 17-летнего бойца, 
прикладом автомата 
во время рукопашной 
схватки. Это были та-
кие толстые, волосатые 
руки. А новое поко-
ление не может этого 
помнить. Оно не знает, 
что такое война. И не 
дай бог узнать...

Лидия Мезина

 

Точно знаю, что своих вну-
ков я любыми путями уберег-
ла бы от участия в проекте 
«Голос. Дети». Какими бы та-
лантами они ни обладали!

Как педагог, я против экспе-
риментов с детьми, а участие 
в таком шоу - это сильнейшее 
испытание и эмоциональная 
перегрузка. Казалось бы, если 
есть малейший риск для пси-
хики, то ребят надо уберечь от 
него. Но высокие рейтинги (а 
значит, и доходы от рекламы) 
делают свое дело: шоу идет 
уже шестой сезон.

Пока взрослые умиляются, 
слушая звонкую детвору, за 
кадром кипят недетские стра-
сти. Уверена, что слез и разо-
чарований там больше, чем 
позитива: большинство ребят 
оказываются отвергнутыми, 
причем еще на доэкранных 
кастингах. Не каждый взрос-
лый справится с обидным при-
говором «негож», а детскую 
душу он может ранить непо-
правимо: катком пройтись и 
по судьбе, и по характеру.

Но даже тем, кто пройдет в 
финал и станет победителем, 
развития карьеры никто не 
гарантирует. И победителей 
взрослого «Голоса» уже мало 
кто помнит. Где-то гастроли-
руют, конечно, но на телеэкра-
нах их практически нет. А ведь 
человек привык уже быть в 
центре внимания...

Несколько лет назад в од-
ном небольшом городе увиде-
ла афишу с именем когда-то 
очень известного артиста. Еще 
ребенком он снялся в фильме, 
который и сейчас показывают 
довольно часто. Это и позво-
ляет ему до сих пор гастроли-
ровать с концертами. Он уже 
пожилой мужчина, а на афи-
ше - имя его героя-мальчишки, 
собственное имя артиста уже 
вряд ли кто вспомнит. Знаете, 
на ум сразу пришло известное 
высказывание: «Не дай бог 
пережить собственную славу!»

Это не значит, что я против 
конкурсов вообще. Я за про-
фессиональные конкурсы, а 
это, согласитесь, совсем другое. 
За спокойную планомерную 
работу с детьми, где конкурсы 
- часть этой работы. Тогда ре-
бята привыкают вкалывать и 
понимают, что главное, к чему 
они идут, - это мастерство и лю-
бимое дело, а не шумиха вокруг. 
Шоу - это про другое, и дети в 
них совсем не главное. Так, мо-
жет быть, не стоит родителям 
ради своих амбиций рисковать 
психическим здоровьем своих 
детей? По-моему, пусть лучше 
ребенок станет отличным спе-
циалистом в другой области, 
чем третьесортным певцом, 
посвятившим жизнь погоне за 
призраком когда-то пережито-
го успеха...

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Оказывается, в процес-
се колоризации принимал 
участие сам Марлен Хуци-
ев - режиссер легендарной 
картины. Он согласился воз-
главить творческую группу 
реставрации и, как говорит, 
остался доволен результа-
том.

Вообще же картину вос-
станавливали примерно год. 
На первом этапе были за-
прошены архивы, получены 
уникальные фотографии 
участников съемочной груп-

пы, монтажные ли-
сты, режиссерский 
сценарий к фильму. 
Затем приступили 
к полной реставра-
ции изображения и 
звука. Достаточно 

сказать, что через руки ре-
ставраторов прошли 120 ты-
сяч кадров!

- Тогда, в 1956-м, у нас даже 
не возникал вопрос, на ка-
кую пленку снимать - ч/б или 
цвет, - рассказывает Марлен 
Хуциев. - На цвет практиче-
ски не снимали. Естествен-
но, на черно-белую. Но мы 
тогда, честно говоря, и не 
воспринимали это как некий 
минус. О другом думали...

На протяжении всей ра-
боты над фильмом происхо-

дили многократные обсуж-
дения решения отдельных 
сцен и даже кадров, многое 
приходилось переделывать 
по несколько раз.

- Это была кропотливая, 
тщательная работа, - продол-
жает режиссер. - Мы искали, 
с какого эпизода начнет про-
являться цвет. Ведь первые 
минуты показа картина идет 
в черно-белом формате, на-
поминая зрителям об изна-
чальном варианте. Решали, 
как соотнести зелень, натуру, 
цех. Чтобы понять, как вы-
глядел материал, из которо-
го пошита одежда героев, 
приносили кусочки ткани 
тех времен.

Зарубежные коллеги, как 
рассказывает Хуциев, ни-

как не могли понять, почему 
учительнице в послевоенные 
годы не полагалось красить 
губы яркой помадой, а ошиб-
ки своих учеников в тетрадях, 
напротив, следовало исправ-
лять красным карандашом, 
а не простым. Нужно было 
очень скрупулезно следить 
за тем, чтобы, например, ком-
сомольский значок не пре-
вратился в золотую брошь, а 
папиросы «Беломорканал», 
которые курил Рыбников, 
в сигареты с фильтром. И в 
общей сложности в работе 
приняли участие около ста 
профессионалов трех десят-
ков специальностей.

- Почему картина так дол-
го живет? - переспрашивает 
Марлен Мартынович. - По-
тому что она просто говорит 
о живых чувствах, о том, что 
нормальному человеку близ-
ко, она очень демократична, 
в ней много юмора... Ну а те-
перь, когда фильм стал цвет-
ным, я как будто сам вернулся 
в свою далекую молодость...

Ксения Позднякова

Шоу должно 
продолжаться?

ñ  Òàòüÿíîé  
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• Кстати
Не лучшие времена пережи-

вает сейчас Алена Бабенко. Ее 
беспощадно ругают даже самые 
преданные поклонники. А все 
из-за того, что прекрасная во всех 
отношениях актриса снялась в филь-
ме «Праздник». Вокруг этой картины, созданной 
режиссером Алексеем Красовским, с самого нача-
ла кипели страсти. Ведь это комедия о блокадном 
Ленинграде! И у Алены там одна из главных ролей. 
Артистка говорит, что негативная реакция на подоб-
ный проект была предсказуема. Но она не ожидала, 
что для нее лично все обернется таким кошмаром.

- Такое ощущение, что я сижу в бункере, а в меня 
летят камни, - призналась Бабенко. - Внезапно все 
меня стали обсуждать и осуждать. Окружающие не 
понимают, что даже за чертой бедности люди шу-
тят.

Но в том-то и дело, что блокадники были не за 
чертой бедности, а на грани выживания. И очень 
многие не выжили! Какие тут могут быть шутки?..

Как украшали «ВЕСНУ»

«ОНИ НЕ ЗНАЮТ, ЧТО ТАКОЕ
ВОЙНА...»

Фильм «Весна на Заречной улице», одну 
из самых популярных отечественных лент, 
8 марта покажут в цвете. А как же раскраси-
ли фильм, которому более 60 лет?
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Судьи 
и разоблачения

- Сергей, вас можно по-
здравить, вы снова на коне...

- Вы знаете, все так зыбко. 
То есть сегодня тебя носят 
на руках, а завтра запросто 
скинут вниз. И от тебя в этом 
смысле мало что зависит. По-
тому что, с одной стороны, 
есть закон, есть судебная прак-
тика. А с другой - подчас быва-
ет такое сумасбродство судей! 
В законе это прописано, назы-
вается «внутренние убежде-
ния судьи», а если говорить по-
русски - плохое настроение: 
ну не понравились вы... Одна 
судья как-то призналась: ей в 
Сбербанке отказали в выда-
че кредита. И когда Сбербанк 
был стороной ответчика, вот 
тут уже она оторвалась! Даже 
на процессе, не стесняясь, го-
ворила: «Я хотела купить те-
левизор, просила у вас 20 ты-
сяч, вы мне отказали, а теперь 
я вам откажу - все, идите».

- Чувствуется, у вас вы-
рос большой зуб на судей!

- Да нет, я считаю, во всем 
главенствует человеческий 
фактор. Есть хорошие люди, 
есть плохие. И, например, в 
последнее время мне чаще 
встречаются очень хорошие 
в человеческом плане судьи. 
Не так давно на одном процес-
се судья действовала, может 
быть, не совсем по закону, но 
я готов был цветами ее за-
валить, потому что чисто по-
человечески это было очень 
круто!.. Рассматривался спор 
о месте жительства ре-
бенка, 8-летней девоч-
ки. Мама говорила, что 
нужно оставить с ней, 
папа - что с ним. Со-
гласно закону, у мамы 
и папы равные права, 
но мы же все прекрас-
но понимаем, что если 
нет ничего экстраорди-
нарного, ребенок будет 
жить с мамой... Что в 
данном случае делает 
судья? Она попроси-
ла родителей вый ти из 
зала, а с этой девочкой 
начала просто разгова-
ривать. Мол, а как ты, а 
что ты? А, может быть, тебе 
мама что-то плохое говорит 
про папу?.. И я понимаю, что 
судья тратит кучу времени, но 
это так круто, потому что она 
реально разбирается. Для нас 
это редкость.

 - Но «зуб на судей» - име-
ется в виду история с крас-
нодарской судьей Хахалевой. 
Многие решили, что, запу-
стив эту волну со свадьбой 
за два миллиона долларов, 
вы хотели оказать на нее 
давление.

- Это неправда. Я не уча-
ствовал у нее в процессах, нет 
к ней личной неприязни. У 
меня был вопрос к председа-
телю суда, которого совсем 
недавно сняли. Я хотел, чтобы 
он обратил внимание на неко-
торые нарушения в деле, ко-
торое мне показалось стран-
ным. Но тогда я первый раз 
был в Краснодарском крае 
в качестве юриста, и мне это 

дело показалось странным с 
точки зрения опыта в Москве. 
Сейчас-то я понимаю, что это 
нормально для Краснодар-
ского края. Там свой микро-
климат, свои законы, можно 
сказать, это государство в 
государстве. Знаете, когда я 
зашел в Краснодарский кра-
евой суд, я почувствовал, что 
там прямо пахнет деньгами. 
Вот только зашел туда и ока-
зался окруженным людьми, 
которые, узнав меня, без вся-
кой застенчивости напере-
бой начали предлагать: мол, 
если надо чего порешать, ко 
мне приходи... А еще там две 

зоны - для сотрудников и для 
посетителей. И это правильно 
- чтобы не пересекались. Но 
я смотрю: сотрудники встре-
чают посетителей, о чем-то 
договариваются, жмут друг 
другу руки. И вот на фоне 
всего этого было дело, в кото-
ром я участвовал и которое к 
Хахалевой вообще не имело 
никакого отношения. Я ре-
шил подняться к председате-
лю суда. Встречает охранник: 
«Вы кто?» Говорю: «Я к пред-
седателю». Он: «Вы договари-
вались?» «Нет». - «Тогда он вас 
не примет». Я спросил: «А что 
для этого нужно?» Охранник 
между делом так говорит: «А 
он вообще не ведет прием». И 
меня это возмутило. В соцсети 
обратился к своим подписчи-
кам из Краснодарского края: 
«А что у вас там вообще тво-
рится? Это как, нормально?» 
Мне ответили: да ты чего, для 
наших мест это вполне нор-

мально, начали слать разные 
видео. Один из друзей прислал 
видео свадьбы дочери Хаха-
левой. Я его выставил. И все, 
и пошла волна. ВГТРК сняла 
50 сюжетов про то, какая она 
плохая. Потом 50 сюжетов - 
какой я плохой...

- Со сторо-
ны могло по-
казаться, что 
этим разобла-
чением вы на-
рушили некую 
негласную кор-
поративную 
этику и теперь 
все судьи стра-
ны вас будут 
больно бить.

- Нет, это не 
так. Вообще, есть три катего-
рии судей. Во-первых, судьи 
Краснодарского края. Это от-
дельная категория, и они уже 
априори против меня. Был 
даже случай, когда вся уголов-
ная коллегия по Краснодар-
скому краю, вот все судьи до 
одного подписали требование 
о лишении меня адвокатского 
статуса. Все! Единственное, я 
не могу понять, почему имен-
но уголовная коллегия, ведь 
Хахалева - это администра-
тивная коллегия. Но тогда я 
подумал, что мне в Красно-
дарский край въезжать нель-
зя... Но это первая категория, 
а есть еще две - судьи нечест-
ные и судьи честные, которые 
живут на зарплату и судят по 
совести. И такие тоже есть, я 
их видел. Они ходят на работу 
с поли этиленовыми пакетами, 
у некоторых даже мобиль-
ных телефонов нет. И вот эти 
были за меня. В Москве даже 

председатель одного суда меня 
поддержала, я был удивлен.

- Но когда по телевизору 
шли все эти разоблачитель-
ные сюжеты, какова была 
ваша реакция? 

- Сразу скажу, что, конечно, 
этой историей я не горжусь. 
Однозначно. Но в определен-
ном смысле это было полезно. 
И я не жалею, что так произо-
шло, потому что пережил са-
мые разные состояния. Начи-
ная от - караул, все рушится, и 
мне никто руки не подаст! Это 
одна крайность. А вторая - что-
то они про меня стали забы-
вать... Потому что в конечном 
счете все решает статистика. 
Это, кстати, очень крутая шту-
ка. Ведь если про тебя говорят 
плохо, это не всегда плохо. 
Сведения, которые вменялись 
мне в вину, - что я много пу-
тешествую, езжу на дорогой 
машине и живу красивой жиз-
нью - моих клиентов нисколь-
ко не интересуют.

Петросян и Степаненко
- Сергей, а почему сейчас 

столько громких дел, свя-
занных с разводами, с али-
ментами? Бесконечные ток-
шоу по этому поводу идут...

- Во-первых, СМИ - это 
средство борьбы с беззакони-
ем. Да, иногда приходится при-
влекать общественное внима-
ние...

- Ну, допустим, кому это 
нужно: Петросяну или Сте-
паненко?

- Конечно, Степаненко. У 
Петросяна все хорошо. Он 
захотел развестись, разде-
лить пополам имущество со 
своей женой. Вообще не был 
заинтересован в том, чтобы 
сделать из этого публичную 
историю. Но Степаненко ре-
шила: раз ты уходишь, ты дол-
жен оставить все. Наверное, 
она так думает. Я не знаю, она 
же не говорит как есть... Мы с 
Еленой Григорьевной встре-
чались у нее дома. Она там 
колбаску нарезала. Такая вся 
положительная, как мне спер-
ва показалось... И там такое 
состояние! Не буду называть 
цифры, но хватит и внукам, и 

правнукам. Зачем за лишний 
процент так бодаться? Тем бо-
лее скоро уже будет год, как 
идет процесс. И все это время 
никто ничем пользоваться не 
может. Степаненко-то дума-
ла, что она по-быстренькому 
Петросяна разделает. А полу-
чилось все наоборот. Петро-
сян цветет, вообще не парит-
ся... Но из-за чего он все-таки 
переживает? У Евгения Вага-
новича есть коллекционные 
книги. Он их отслеживал на 
аукционах, за ними охотил-
ся. Для него эти книги имеют 
большую культурную цен-
ность. К тому же он прекрасно 
понимает, что сейчас не самое 
лучшее время для их прода-
жи - если будут проданы, то 
только за бесценок. Потом, у 
Петросяна есть много ценных 
подарков - от клоуна Каран-
даша, от Аллы Пугачевой, от 
вдовы Утесова. Для него это 
память, и он не понимает, по-
чему должен их отдавать. Но 
Степаненко нам открытым 
текстом сказала: мол, вы же не 
хотите, чтобы из него сделали 
второго Джигарханяна? По-
этому давайте мне и то, и это. 
Но так, как она хотела, не вы-
шло. Кроме того, репутация 
пострадала. Скажем, в конце 
прошлого года Степаненко 
пришлось все концерты отме-
нить. Люди не приходят на нее.

- Да? А была другая ин-
формация, что из-за шумихи 
вокруг развода рейтинг Пе-
тросяна и Степаненко резко 
взлетел.

- У Петросяна - да. А у Сте-
паненко - нет. Ей пришлось 
целый тур отменить. То есть 
она сказала: я отменяю тур 
из-за болезни. Но гастроли 
были рассчитаны на несколь-
ко месяцев. Что это за болезнь 
такая?.. И, в принципе, все это 
было предсказуемо. Когда мы 
с ней разговаривали, я спра-
шивал: «Елена Григорьев-
на, вы что хотите?» Она мне 
говорила: «Я ничего не хочу, 
меня имущественные отно-
шения вообще не волнуют, я 
человек высокодуховный». 
«А конкретно, - уточняю, - что 
хотите?» «Да мне, - говорит, 
- все равно, вы нам предложе-

Сергей Жорин:
«Степаненко думала, 

что по-быстренькому 
Петросяна разделает»
Сергей Жорин подтверждает свое реноме. Нет, 
клиенты звездного адвоката отнюдь не только 
медийные персоны. Но громкие дела на то и 
громкие, что у всех на слуху. Развод Петросяна и 
Степаненко, многомиллионные споры знаменитых 
футболистов с их бывшими женами... В интервью 
главному редактору «МН» Николаю Кружилину 
известный адвокат рассказал о закулисье 
резонансных дел.

Дело Петросяна и Степаненко 
растет как на дрожжах
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ние сделайте, а мы подумаем». 
Помню, после той встречи я 
в некой растерянности был. 
Говорю: «Евгений Ваганович, 
вы же мне про нее совсем дру-
гое рассказывали, а она - вы-
сокодуховная женщина...» Он 
так усмехнулся: «Сережа, по-
дожди». Мы ей сделали одно 
предложение. При этом на 
подготовку этого предложе-
ния с Петросяном потратили 
часа три. Я говорил: «Евге-
ний Ваганович, давайте сразу 
сделаем такое предложение, 
которое бы устроило Елену 
Григорьевну. Какие квартиры 
ей более всего дороги? Вот 
она сейчас живет на Зача-
тьевском, съезжать не хочет. 
Давайте оставим ей эту квар-
тиру. Есть в другом городе 
две - одну ей. И вот эту еще...» 
Причем по стоимости это все 
было больше, чем требова-
лось. Я отправил это предло-
жение ее адвокату, подумал 
еще: ой, всего и делов-то. То 
есть уверен был, что они его 
примут. Получаю ответ: нет... 
Хорошо, снова спрашиваю: 
«А чего вы хотите?» Ответ: 
«Мы ничего не хотим, но нас 
это не устраивает». Я в шоке, 
Петросян сидит и улыбается... 
Сделали другое предложение 
- опять не понравилось. Тре-
тье - снова не то. Я говорю: да-
вайте встречаться. Назначили 
встречу, причем подстраиваясь 
под них, на 5 июля. Накануне 
она звонит: «Женя, я не могу 
сегодня, плохо себя чувствую». 
Я понял: что-то не то. Зашел 
на сайт суда, а оказывается, 
они уже 3 июля иск подали. 
Причем какой! Квартиру на 
Зачатьевском, где Степанен-
ко живет, - ему; все остальное, 
включая ценности, - ей.

- Ну а сейчас-то что? Раз-
вод, получается, оформлен, а 
имущество не поделено?

- Долгое время была про-
блема с описью, потому что 
она в квартиру никого не пу-
скала. И все-таки через суд мы 
туда попали, имущество опи-
сали. Дальше Степаненко при-
несла эту опись в суд, мы ее 
изучили, и оказалось, что там 
пропало несколько страниц. С 
самыми дорогими картинами. 

Сейчас мы подали уточненное 
исковое заявление на 800 стра-
ницах. Причем теперь нужно 
еще каждый предмет оценить. 
Вот, например, книги. Их две 
с половиной тысячи. Нужно 
оценить каждую книжку, по-
тратить большие деньги. При-
чем у стороны Степаненко 

один оценщик - специалист, 
как я понимаю, широкого про-
филя. Он оценил и квартиры, 
и иконы, и книги, и фарфор... 
Вообще, такого не бывает в 
жизни. И все цифры там за-
вышены то в два раза, то в 
10. Мы показали его оценку 
галеристке, которой принад-
лежат антикварные салоны в 
Питере, и она считает, что это 
просто безобразие. К примеру, 
говорит, что такая же статуэт-
ка выставлена у нее в магази-
не за 20 тысяч рублей и ее уже 
полгода никто не покупает. А 
в описи у Степаненко она оце-
нивается в 600 тысяч рублей. 
Когда мы все это озвучили, 
ее адвокат вспылила: мол, это 
просто какая-то продавщи-
ца! Я говорю: хорошо, нужно 
тогда искать другой выход, 
заказывать экспертизу. Оцен-
ка одной книги будет стоить 
от 20 до 50 тысяч рублей. А у 
Петросяна их, напомню, две с 
половиной тысячи! Я говорю 
адвокату: давайте постараем-
ся сэкономить деньги наших 
клиентов, может, хотя бы по 
тысяче книг они придут к кон-
сенсусу и спокойно поделят? 

И этим мы сэкономим их же 
деньги, а это миллионов 5-10!.. 
Вот я бы на ее месте как сде-
лал? Я бы сказал: хорошо, 
посоветуюсь со своим дове-
рителем и сообщу вам. А она 
знаете, как отреагировала? 
Сказала: нет, нас это не устра-
ивает, у Елены Григорьевны 
есть деньги, вы ее деньги не 
считайте!.. Так самое интерес-
ное! Среди так называемых 
ценных вещей есть же и по-
дарки, которые по закону не 
подлежат дележу. Та сторона 
и подарки не признает. И нам 
придется вызывать Галкина, 
Пугачеву, чтобы они подтвер-
дили, что действительно дари-
ли Евгению Вагановичу...

- В общем, этот сериал 
еще надолго?

- До тех пор, пока Степанен-
ко немножко не придет в себя. 
Петросян-то уже нормально 
ко всему относится. Да, есть 
такая ситуация, надо ее как-то 
решать...

Глушаков и Тарасов
- А почему такая волна за-

крутилась вокруг Кокорина 
и Мамаева? Что, они кому-
то насолили?

- Во-первых, они попали в 
ненужное время в ненужное 

место. Второе - некоторые из 
тех, кого они побили, оказа-
лись непростыми людьми. И 
третий фактор - Кокорин и 
Мамаев изначально выбрали 
неправильную тактику защи-
ты. Нужно было в самом на-
чале прийти к потерпевшей 
стороне, извиниться, признать 
свою вину. А все мы видели, 
как Кокорин сидел и усмехал-
ся. То есть толпу раззадорили. 
Люди захотели крови... Но 
сейчас у Кокориных хорошие 
адвокаты - Татьяна Стукалова 
и Андрей Ромашов. Уверен, 
все будет хорошо.

- Но складывается ощу-
щение, что дело стало 
какой-то показательной 
поркой...

- Нет, у нас и посерьезнее 
людей сажают. Братья Маго-
медовы, например, Улюкаев. 
И кто такие футболисты в 
этой системе координат? Ни-
кто. Пыль. Просто все так со-
впало.

- Футболисты сейчас во-
обще на слуху по вашей ча-
сти. Ведь скандал за скан-
далом - Аршавин, Тарасов, 
Глушаков...

- Ну да. А в деле Глушако-
ва еще наслоилось и то, что 
к нему болельщики стали не-
гативно относиться. И Глуша-
ков уверен, что это все моих 
рук дело. Просто мой род-
ственник является лидером 
одного из фанатских объеди-
нений «Спартака», поэтому 
Глушаков решил, что это я 
все устроил... С Тарасовым 
тоже проблема. Уже и долг 
посчитали, уже и машины 
арестовали... Но чем отлича-
ется ситуация с Глушаковым 
от ситуации с Тарасовым? 
Клуб «Спартак» решение 
суда четко исполняет - выпла-
чивает за Глушакова алимен-
ты. Естественно, из его денег. 
А в случае с Тарасовым «Ло-
комотив» химичит. То одну 
сумму заплатит, то посчитает 
по прожиточному минимуму, 
то по МРОТ, то вообще не ин-
дексирует.

- Но откуда у Тарасова 
вышла задолженность в 10 
миллионов?

- Во-первых, уже в 15 в 
общей сложности. И все на 
самом деле очень просто. В 
2012 году Тарасову назначили 
алименты в размере 198 тысяч 
руб лей. Алименты привяза-
ны к МРОТ, соответственно, 
должна быть индексация. Но 

клуб эту сумму 
не индексировал. 
А за это время 
МРОТ вырос, на 
сегодняшний день 
алименты состав-
ляют 480 тысяч 
рублей. Соответ-
ственно, более 
чем за шесть лет 

накопилась задолженность 
в размере семи с половиной 
миллионов рублей. А есть еще 
такое понятие «неустойка». 
Для злостных алиментщиков. 
И эта неустойка каждый день 
растет, потому что долг не 
оплачен.

- Футболисты зарабаты-
вают сейчас огромные день-
ги. Может, астрономические 
суммы лишают их рассудка?

- Каждый случай индивиду-
ален. Но вот что сейчас про-
исходит с Аршавиным? Он 
у своей жены Алисы просит 
деньги. Потому что футболи-
сты, они же умные в кавычках, 
они деньги прячут. Но как? 
Кладут на счет жены. Либо 
чтобы скрыть от предыдущей 
супруги, либо еще по каким-
то причинам. Но ведь люди 
привыкают к деньгам. Вот 
тебе положили на счет деньги, 
первые три дня ты еще пони-
маешь, что они не твои. По-
том начинаешь сомневаться, а 
дальше уже думаешь: а какого 
черта, это же мои деньги!

Вообще про футболистов 
хочу сказать: то качество, ко-
торое дает возможность по-
беждать в спорте, мешает им 
в личной жизни. Потому что в 
жизни ты не всегда должен по-
беждать, свою жену например. 
Я еще понимаю, за что сейчас 
рубится с женой Глушаков, 
там реально большая сумма. 
А Тарасов-то чего? Заплати - и 
все. И, кстати, первая жена Та-
расова - мудрая женщина. Она 
же не сразу к нам пришла, сна-
чала к нему обратилась. Он по-
слал ее. И вот это качество, это 
стремление - побеждать всегда 
и везде - портит им жизнь.

«Лефортово» и большая 
проблема

- Сергей, а уголовными де-
лами вы занимаетесь?

- Да, конечно. Но они инте-
ресны исключительно с фи-
нансовой точки зрения, пото-
му что на них тратится очень 
много времени. Особенно 
если в «Лефортово» попасть. 
Этой зимой промерз там ка-
питально. Туда ведь просто так 
не попасть адвокату. Там же-
ребьевки, записи. Там целый 
свой мир...

- Почему так происхо-
дит?

- Потому что там содержит-
ся человек 300. А в день могут 
пройти только пять адвокатов. 
Ну, может, еще два пройдут. 
То есть, в принципе, два раза 
в месяц ты можешь прийти к 
своему клиенту. Но пройдешь 
ли шестым или седьмым, ты 
узнаешь только в том случае, 
если приедешь рано утром и 
отстоишь целый день. Только 
к вечеру поймешь ситуацию.

- Тут какая-то системная 
проблема?

- Да, это очень большая 
проб лема. Но ее, как я пони-
маю, решать никто не собира-
ется. Ходят адвокаты и ходят, 
стоят себе и стоят. Поэтому 
те, кто сидит в «Лефортово» и 
кто может себе это позволить, 
нанимают сразу трех адвока-
тов. Один занимается чисто 
адвокатской деятельностью. 
Второй занимает очереди. Он 
тоже с адвокатским удостове-
рением, но работает в данном 
случае как курьер. И третий 
передает передачи, потому что 
там тоже свои сложности...

Вы знаете, не так давно в 
одной из газет я прочел раз-
вернутое интервью пред-
седателя Мосгорсуда Ольги 
Егоровой. И она говорит, что 
следствие очень слабо работа-
ет, материалы по уголовным 
делам приходят сырые. Даль-
ше комментирует кто-то из 
Генеральной прокуратуры и 
подтверждает: да, мы соглас-
ны с Ольгой Александровной, 
очень слабые материалы при-
ходят... То есть все согласны. 
Но материалы-то сначала ут-
верждает прокуратура, даль-
ше они направляются в суд. 
То есть, следуя логике, если 
материалы слабые, вы долж-
ны либо возвращать их назад, 
либо выносить оправдатель-
ный приговор. Но этого не 
происходит. И так во всем...

Фото из архива С. Жорина
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Бывшая жена Дмитрия 
Тарасова - клиентка Жорина

«Глушаков решил, что его 
проблемы с болельщиками - 

моих рук дело»
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Весенняя сессия Госду-
мы началась очень бойко. 
Но все прочие новости из 
нижней палаты парламента 
затмило сообщение о четы-
рех новобранцах в составе 
Общественного совета по 
культуре. Писатель Евге-
ний Водолазкин, митропо-
лит Тихон (Шевкунов), цир-
кач Эдгард Запашный и... 
Сергей Шнуров! Собствен-
ной персоной! Как музы-
кант (популярный, в этом 
нет сомнений) будет нести 
культурное, доброе, вечное, 
совершенно непонятно. 
Ведь его песни (на минуточ-
ку) не проходят цензуру на 
отечественном ТВ!

В культурном сообще-
стве заполыхал костер 
возмущений. Елена Ям-
польская, глава думского 
комитета по культуре, ко-
торая, собственно, и ввела 
Шнурова в совет, ответила 
всем несогласным:

- Занимаясь законода-
тельной работой, прямым 
нашим делом, мы уста-
новили для себя даже не 
принцип - догму: не прини-
мать, не рассматривать и 
не вносить инициативы без 
обсуждения с культурным 
сообществом. Во-первых, 
чтобы не высасывать проб-
лему из пальца, во-вторых, 
чтобы наши законопроек-
ты облегчали людям жизнь, 
а не усложняли ее.

Однако, похоже, предста-
вителей культуры данное 
объяснение не слишком 
успокоило. Скорее даже, 
напротив, разозлило.

- Присутствие в Обще-
ственном совете Сергея 
Шнурова - это шокирует, это 
полный нонсенс! - возмущен 
композитор Максим Дуна-
евский. - Какие вопросы он 
может ставить и решать в 
стенах Госдумы? Ведь это 
просто неприлично! Чтобы 

участвовать в работе этого 
общественного совета, нуж-
но знать проблемы, уметь 
принимать решения не на 
уровне кухни. Эти люди 
должны быть высокообра-
зованные, знающие... Нет, я 
к Сергею хорошо отношусь, 
он по-своему талантливый 
человек, умный. Но его при-
сутствие как бы «размельча-
ет» значение самой Государ-
ственной думы и всего того, 
что в ней происходит. Это 
немножко не его уровень.

С композитором согла-
сен и художественный ру-
ководитель театра «Шко-
ла современной пьесы» 
Иосиф Райхельгауз:

- Сергея Шнурова в этот 
общественный совет при-
гласили только для картин-
ки. Мол, посмотрите, какие 
мы лояльные, хотим услы-
шать каждого человека, лю-
дей с разными взглядами. Но 
это все полная ерунда! Будет 
в этом совете Сергей Шну-
ров, не будет в этом совете 
Сергея Шнурова - это вооб-
ще ничего не меняет. Мы же 
видим, какие законы прини-
мает Госдума. Поэтому при 
чем здесь Сергей Шнуров?

Примирить мастеров 
культуры, в том числе с 
Сергеем Шнуровым, взя-
лась актриса и депутат Еле-
на Драпеко:

- Давайте посмотрим, 
сколько подписчиков у 
Сергея Шнурова. Их мил-
лионы! Вот мы и хотим по-
смотреть и, что называется, 
изучить, кто они. Почему 
их интересует культура или 
антикультура такого рода? 
Чем живут эти люди? Мы 
не можем собрать вокруг 
себя только единомыш-
ленников, мы должны вы-
слушивать и те мнения, 
которые нам совершенно 
неблизки.

Елена Григорьевна уве-
рена, что депутатам, дабы 
плодотворно заниматься за-
конотворчеством, необхо-
димо изучить именно этот 
пласт людей, которым ин-
тересно творчество, напри-
мер, Сергея Шнурова.

- А потом, принимая за-
коны, мы не можем какое-
то направление в культуре 
категорически отрицать 
или делать вид, что его и во-
все нет. Оно ведь есть!

Оксана Химич

Михаил Жванецкий - ге-
ний, живущий с нами рука 
об руку. Человек-эпоха. Или, 
если угодно, эпоха человека. 
Человека, ставшего насто-
ящим индикатором своего 
времени. Научившего нас 
смеяться сквозь слезы. И пре-
жде всего над самими собой. 
Потому что Жванецкий - это 
мы. Наш смех, наши слезы. 6 
марта Михаилу Михайлови-
чу исполнилось 85 лет.

Что Шнур насоветует?
Включение Сергея Шнурова в состав Общественного 
совета при думском комитете по культуре вызвало 
жаркие дебаты. Ну действительно, как-то не слишком 
монтируются Шнур и культура. Еще сомнительнее 
выглядит единение Шнура с Госдумой...

Если заглянуть в календарь, 
запросто может сложиться 

впечатление, что 6 марта 
рождаются сплошь гении. 

Сирано де Бержерак, 
Микеланджело Буонарроти, 

Габриэль Гарсиа Маркес, 
Анджей Вайда, Николай 

Бердяев, Фазиль Искандер... 
Список можно продолжать. 

Но об одном из именинников 
сегодняшнего дня разговор 

особый.

Жванецкому - 85. И это не шутка!

ВИНО
Эта фотография 

была сделана в Сим-
ферополе. В 1995 году 
местные виноделы 
пригласили Жванец-
кого на открытие но-
вой линии крымского 
вина, которое назвали в 
честь писателя-сатири-
ка «Михал Михалыч». 
И, конечно же, первую 
порцию винограда до-
верили раздавить вино-
внику торжества.

КИНО
Как все хорошо начина-

лось: 1988 год, бархатный 
сезон, Одесса, Потемкин-
ский бульвар, каштаны в 
цвету... Однако ж недолго 
довелось «рулить» Ники-

те Михалкову и Михаилу 
Жванецкому на кинофе-
стивале «Золотой Дюк». 
Второй праздник кино в 
Одессе, в 1994-м, стал же и 
последним.

С РАЙКИНЫМ
В 1958 году одесский театр 

«Парнас-2», для которого пи-
сал Жванецкий, выступил в 
ленинградском Дворце куль-
туры промкооперации. На 
один из концертов приехал 
Аркадий Райкин. После спек-
такля знаменитый артист по-
дошел к своему будущему ав-
тору и сказал: «Ребята, в один 
из дней вы должны прийти в 
наш Театр миниатюр. А по-
скольку у нас свободных вече-
ров нет, дадите концерт после 
нашего спектакля». От такого 
предложения нельзя было от-
казаться.

МОРЯК
Поступив в Одесский 

институт инженеров мор-
ского транспорта, Миша 
Жванецкий воскликнул: 
«Три еврея на триста чело-
век! Я - четвертый! Празд-
ник!» Именно в Водном, 
как его еще называли, ин-
ституте возник дуэт Жва-
нецкий - Ильченко. Позже, 
когда к ним присоединился 
Роман Карцев, дуэт пере-
рос в трио.

Ф
О

ТО
 П

Е
Р

В
О

ГО
 К

А
Н

А
Л

А

КО
М

М
ЕР

С
АН

ТЪ
/F

O
TO

D
O

M

Р
И

А 
«Н

О
В

О
С

ТИ
»/

Г.
 К

М
И

Т

Фото из архива 
М. Жванецкого
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В составе группы «Мираж»
Наталия Гулькина собирала 
стадионы. Но сейчас былых 

аншлагов и гонораров нет, 
поэтому артистка, которой 

недавно исполнилось 
55 лет, задумалась 

о побочном бизнесе.

- Я давно поняла, что в 
нашей стране заработать 
можно лишь геморрой, все 
остальное - только украсть, - 
смеется Гулькина.

До криминала пока дело 
не дошло, а вот различные 
бизнес-проекты певица уже 
активно тестирует.

- Я думала открыть свой 
ресторан, но это кажется 
сложным, да и серьезные 
финансовые вложения нуж-
ны, а у меня таких средств 
нет, - вздыхает Наталия. - 
Поэтому решила пока вы-
пускать свои сумки. Пять 

лет назад я создала первую 
коллекцию, с пафосом ее 
презентовала на дне рожде-
ния, все гости ушли домой 
с подарками. Дальше дело 
не пошло - плохой из меня 
предприниматель.

Есть у Наталии и еще 
одна бизнес-идея. Она реши-
ла продавать пока не раскру-
ченную в России выжимку 
из листьев оливы, которая 
считается одним из самых 
сильных антиоксидантов и 
входит в моду у западных 
звезд.

- Это настоящая бомба 
здоровья! - уверяет певица. 
И эту «бомбу» она теперь 
хочет «взорвать» среди 
коллег-артистов и по-
клонников.

20 февраля Гулькина 
отметила 55-летие. Но ей, 
как Пугачевой, никто мил-
лионов на юбилейный кон-

церт не дал. Так что понево-
ле задумаешься о побочном 
доходе. Кстати, Алла Бори-
совна в свое время одной из 
первых среди артистов стала 
заниматься не шоу, а про-
сто бизнесом. Она выпуска-
ла туфли, чипсы, журналы. 
Правда, почти все начинания 
Примадонны прогорели, но 
она все равно упорно твер-
дит коллегам:

- Свое дело надо иметь не-
зависимо от того, насколько 
ты популярный и известный 
артист, на пенсию я никогда 
не надеялась. А о бизнесе 
всерьез задумалась перед 
тем, как начала завязывать 
со сценой. Прибылей-то ни-
каких не было тогда. Про-
сто понимала, что никто мне 
ничего не принесет на блю-
дечке с голубой каемочкой, 
вот и крутилась. На Западе 
считается абсолютно нор-
мальным то, что артисты 
вкладывают заработанные 
деньги в бизнес. И сами же 
этот бизнес рекламируют!

Иван Попельнюхов

Напомним, Елизавета, 
нынешняя супруга актера, 
не первая жертва башаров-
ского темперамента. Пре-
дыдущая жена Екатерина 
Архарова пять лет назад 
тоже была бита. Тогда Ма-
рат вышел сухим из воды и 
избежал уголовного наказа-
ния, так как пострадавшая 
забрала из полиции свое 
заявление. Башарова не 
перестали снимать в кино, 
не прогнали с театральной 
сцены. Но теперь-то - после 
вопиющего рецидива! - что 
будет? Неужели скандально 
известному актеру не светят 
больше ни приличные роли, 
ни высокие гонорары?

- Сомневаюсь, что Баша-
ров окажется не у дел, - гово-
рит продюсер и театральный 
режиссер Александр Бари-
нов. - В подобных ситуациях 
все зависит от величины та-
ланта, от статуса, от звездно-
сти. Для малоизвестного ак-
тера испорченная репутация 
означала бы крах карьеры. 
А для персоны уровня Баша-
рова никаких особых послед-
ствий, я думаю, не будет. Если 
бы в домашнем насилии был 
обвинен западный актер, то, 
например в Голливуде, перед 
ним закрылись бы все двери. 
Он стал бы изгоем, и гром-
кое имя бы не спасло. А в 
нашей киношной и театраль-
ной среде совсем другая си-
стема координат. Если фами-
лия Башаров делает кассу, то 
продюсеры от него не отка-
жутся. Отстранение от спек-
такля, полагаю, временная 
мера. Как только улягутся 
страсти, Марат снова будет 
получать роли и в кино, и в 
театре. Просто потому, что 
на нем можно хорошо зара-
ботать.

Что касается «Битвы экс-
трасенсов», то, как объяснил 
наш источник на ТНТ, по-

желавший остаться аноним-
ным, Башаров действитель-
но может уйти из проекта. 
Но только потому, что есть 
задача переформатировать 
само шоу. По нему сильно 
ударила документалка «Иду-
щие к черту», показанная на 
канале «Россия-1». В фильме 
участники шоу представлены 
мошенниками, которые не 
обладают никакими способ-
ностями. Из-за этого разобла-
чения съемки нового сезона 
теперь под вопросом. Но Ба-
шарова никто с ТВ не попро-
сит. Скандал вокруг актера 
автоматически гарантирует 
высокие рейтинги любой 
передаче с его участием. Та-
ковы реалии. Так что Марату 
в любом случае безработица 

не грозит. Он может еще и 
гонорары повыше запросить!

Несмотря на имидж до-
машнего тирана, Марат, полу-
чается, все равно пан. То есть 
хозяин положения, которое 
может пошатнуть лишь уго-
ловное дело. Его еще не за-
вели, потому что побитая 
жена до сих пор не написала 
заявления в полицию. И, воз-
можно, не напишет... Ведь Ба-
шаров неожиданно сообщил, 
что у них с Лизой все отлично 
и что история с избиением - 
выдумка.

«Вы поверили? Мы же 
просто стебемся над вами!» - 
уверяет артист. Что ж, остает-
ся ждать продолжения этого 
семейного сериала...

Лидия Мезина

Громкий скандал, кажется, на руку и магистру клуба «Что? 
Где? Когда?» Александру Друзю. Как говорится, не было бы 

счастья, да несчастье помогло...
График Александра, кото-

рого отстранили от участия 
в «Что? Где? Когда?», сегодня 
расписан на полгода вперед. 
Если прежде знаток лишь 
пару раз в месяц выезжал в 
регионы с лекциями о том, 
как стать лидером, принимать 
правильные решения и разви-
вать интеллект, то теперь его 
востребованность резко воз-
росла - магистра хотят видеть 
и слышать несколько раз в 
неделю. Причем, как уверяют 
организаторы таких бизнес-
тренингов, выросли и гонора-
ры семикратного обладателя 
«Хрустальной совы».

С удовольствием зовут 
Друзя и на роль ведущего 
интеллектуальных корпора-
тивов. Это такой тренинг, где 
команды отвечают на каверз-
ные вопросы из разных обла-

стей знаний и тем самым не 
только просвещаются, но и 
лучше узнают друг друга, за-
крепляя корпоративный дух. 
Как говорят специалисты 
пиар-агентства, Александра 
Друзя очень активно брони-
руют на весну, хотя два часа 
своего ведения он оценивает 
теперь в 300 тысяч рублей. 
Еще недавно ценник был на-
много ниже.

Выросли расценки на 
консультативные услуги, ко-
торые Друзь оказывает раз-
личным телеканалам при 
запуске новых игровых шоу: 
его просят оценить формат 
и перспективу зрительского 
интереса того или иного про-
екта. Увеличился и гонорар в 
издательствах - сейчас в ра-
боте у знатока находятся две 
книги.

Только на пенсии недавний 
громкий скандал никак не от-
разился. 63-летний магистр 
по-прежнему получает около 
15 тысяч рублей в месяц.

И.П.

Марат Башаров: 
пан или пропал?
Продюсеры спектакля «День сюрпризов» расторгли 
контракт с Маратом Башаровым, которого жена обвинила 
в жестоком избиении. Появились также слухи о том, 
что актер может лишиться и места ведущего в «Битве 
экстрасенсов». Неужели для него настал час расплаты?

А на Друзя уже 
вырос спрос!

Гулькина занялась 
бизнесомФ
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Охотники за 
неликвидом

Если западные фриганы 
- это, скорее, антиглобали-
сты, протестующие против 
излишеств и перепотребле-
ния, то наши - в первую оче-
редь прагматики, живущие 
по принципу «почему бы не 
взять, если кому-то не надо».

Российские фриганы, как 
правило, охотники за про-
дуктовым неликвидом круп-
ных супермаркетов. Они 
часами сторожат у баков 
«Пятерочки» или «Магни-
та», выжидая, пока появится 
сотрудник сети с большой 
тележкой просроченных то-
варов.

Делиться 
«добычей»

Главный принцип истин-
ного фригана - делиться 
«добычей» со всеми нуж-
дающимися. С этой целью 
последователи движения 
объединяются в тематиче-
ские сообщества и группы 
в соцсетях, выкладывают 
фото найденных продук-
тов, делятся адресами то-
чек, где можно поживиться 
едой.

«Ищу фриганов 
из Пензы», «Есть 
ли кто из Перми?», 
«Фриганю в Тольят-
ти», «Подскажи-
те хлебные места 
в Екатеринбурге» 
- эти и другие по-
добные объявления, 
расплодившиеся в 
Сети, не оставляют 
сомнений в том, что 
странное с виду дви-
жение уже охватило 
всю страну.

Конечно, прева-
лирует число тех, 
кого на помойки го-
нят нужда, отчаяние, 
безысходность. Но 
для кого-то фриган-
ство - реальный спо-
соб сэкономить в 
условиях скромного 
достатка.

«Я уже год фри-
ган. В соседнем 
доме есть продук-
товый магазин. Я 
хожу к их баку и, 
когда выкидывают еду, несу 
за раз до 4 пакетов продук-
тов. В прошлом году при-
несла 6 ящиков еды. Там 
было 9 куриц гриль, 25 кг 
картофеля, много яблок. Я 
промыла куриц, разделила 

на куски и заморозила. Из 
яблок целый месяц делала 
шарлотку. Недавно посчи-
тала, сколько продуктов 
притащила за это время и 
перевела в рубли, получает-
ся, за месяц 40 тысяч», - пи-

шет Светлана из Снеж-
ногорска.

«Рассказывать всем 
знакомым о собиратель-
стве, думаю, излишне. 
Можно, конечно, сооб-
щить нескольким лю-
дям, но всем-то зачем 
болтать? Лично я обыч-
но хожу по мусорникам 
только в темное время, 
чтобы друзья не узнали», 
- признается М. из Ново-
сибирска.

От личных бесед с 
журналистами фрига-
ны отказываются. Оно 
и понятно: несмотря на 
внешнюю безобидность, 
фриганизм все же не-

множечко вне за-
кона, а фриганов ча-
сто забирают в полицию, 
считая их асоциальными 
элементами.

Продуктовые 
Робин Гуды

Признанными лидера-
ми по числу фриганов, ко-
нечно, остаются Москва и 
Санкт-Петербург как горо-
да с более высоким уровнем 
жизни. Здесь и отношение к 

фриганам более лояльное. 
Именно в столицах отпоч-
ковался от фриганизма и 
выделился в отдельное на-
правление так называемый 
фудшеринг, или, проще го-

воря, проект по спасению 
еды. Движение объеди-
няет людей, которые 
контактируют с мага-
зинами, кафе, рестора-
нами, производителями 

продтоваров и в бук-
вальном смысле спасают 

продукты от утилизации, 
раздавая их тем, кто в них 
остро нуждается. Эдакие 

продуктовые Робин Гуды, 
приносящие двойную поль-
зу обществу.

Однако в фудшеринге, 
как и в любом благо-
родном деле, есть одно 
«но». Крупные торго-
вые сети и готовы от-
правлять просрочку с 
неликвидом на благо-
творительные цели, 
да опасаются подвоха: 
если подобные продук-
ты запрещено прода-
вать, то и отдавать их, 
следовательно, нельзя. 
И дело не в жадности 
- теоретически они мо-
гут быть опасны для 
здоровья. Поэтому тор-
говые сети предпочи-
тают отдать бросовый 
товар на утилизацию 
через специализиро-
ванные компании. А 
это, между прочим, до-
полнительные расходы. 
Нежелающие платить 

справляются свои-
ми силами, все-

ми способа-
ми обращая 
экс-товар в 
непотреб-
ный вид.

Сегодня 
ф р и г а н ы 
р а т у ю т 

за закон, 
к о т о р ы й 

бы запретил 
утилизировать 

товар (такие пре-
цеденты есть на За-

паде). Это стимулировало 
бы торговые сети на более 
разумное обращение с нелик-
видом и способствовало бы 
активизации сотрудничества 
с благотворительными орга-
низациями, выступающими 
в роли посредников между 
ними и нуждающимися людь-
ми (в России это прежде всего 
Фонд продовольствия «Русь» 
- см. «Справку»). Тогда и лю-
дей у помоек станет меньше...

И СЪЕСТЬ НЕЛЬЗЯ, И ВЫБРОСИТЬ ЖАЛКО

ТА
С

С
/D

PA

 СПРАВКА «МН»
Всероссийский благотворительный Фонд продовольствия 

«Русь» - https://foodbankrus.ru/ тел. 8-800-555-24-29.
Фонд передает еду социально незащищенным категориям 

населения во всех регионах Российской Федерации. Сотруд-
ничает с крупнейшими российскими производителями това-
ров народного потребления, которые по договорам пожерт-
вования на постоянной основе передают свою продукцию с 
заводов и складов по всей стране.
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•  О КОМПРОМИССЕ 

С ПЕКАРЯМИ

По некоторым данным, в 
отдельных регионах России 
возврат продукции хлебо-
пекарным предприятиям 
доходит до 50 процентов 
от всей поставки. Факти-
чески только из-за потерь 
пекарей в стране ежегод-
но уничтожается в среднем 
около 3 млн тонн высокока-
чественной пшеницы и ржи.

Дабы избежать потерь, 
с 1 июня 2017 года такие 
крупнейшие ретейлеры, как 

«Магнит», X5 Retail Group, 
Metro, Auchan, и другие по 
договоренности с произ-
водителями прекратили 
возвращать хлеб. Но опять 
незадача! Благодаря это-
му соглашению хлебопеки 
сэкономили около 5 млрд 
руб., а сети соответственно 
потеряли примерно ту же 
сумму. Чтобы решить эту 
проблему, нужно создать 
стимулы для сетей прово-
дить больше распродаж в 
благотворительных проек-
тах.

Алена Ли

Ежедневно под видом пищевых отходов 
торговые сети выбрасывают тонны про-
дуктов как просроченных, так и потеряв-
ших товарный вид. В отдельных случаях, 
по оценкам Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ), доля 
таких отходов (к ним помимо про-
срочки относят и некондицию, и то, 
что не удалось реализовать) прибли-
жается к семи процентам от обще-
го объема закупленных товаров. При 
этом 70 процентов отправляемых в му-
сорные баки продуктов составляют ово-
щи и фрукты.

И если раньше охота за подобным 
трофеем была исключительно прерога-
тивой бомжей и бродяг, то сегодня к ним 
все чаще примыкают отнюдь не маргиналы, а 
вполне приличные граждане в лице фриганов. 
Так называют себя люди,  которые не согласны 
с тем, что рядом с ними уничтожаются тонны 
еды, в то время как сотням и тысячам людей не 
на что купить необходимые продукты.

Что ищут и что нахо-
дят в мусорных баках 
так называемые спа-

сатели еды?
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 Мнение эксперта
Употреблять просроченные продукты небезопасно

Публикуя этот материал о ре-
ально существующем в России 
явлении, мы, однако,  не только 
не призываем завтра же отправ-
ляться с авоськами на свалки 
и мусорные площадки супер-
маркетов, но и предупреждаем: 
употреблять просроченные про-
дукты, мягко говоря, небезопас-
но. Да и самим фриганам, ут-
верждающим, что они еще ни 
разу не травились подобранной 
едой, следует быть очень осто-
рожными.

Так считает и врач-диетолог, 
член Национальной ассоциа-
ции диетологов и нутрицио-
логов Марина Макиши. По ее 
словам, в просроченных мясе, 
рыбе и других продуктах, со-
держащих белок, быстро раз-
виваются бактерии, способные 
вызвать опасные заболевания, 
вплоть до острой кишечной ин-
фекции. 

Некоторым особняком, по ее 
словам, стоят фрукты и овощи, 
но и они, будь даже тщатель-

но обработаны, могут прине-
сти немало неприятностей. 
«Например, плоды с  темными 
пятнами токсичны, поэтому их 
регулярное употребление - до-
полнительная нагрузка на  пе-
чень»,  - предупреждает экс-
перт. 

И вообще, пользы от про-
сроченных фруктов немного, 
ведь со  временем они теряют 
полезные питательные веще-
ства - антиоксиданты и  витами-
ны. «Остаются пустые калории. 
Вы достаете из  помойки мусор, 
которым засоряете свой орга-
низм», - уверена Маки-
ши.

Так что фрига-
ны, как бы за-
манчиво ни 
выглядела их 
«благотвори-
тельность», 
действуют на 
свой страх и 
риск, добавим 
мы  от себя.

не за-
ганов ча-

Нежелающие
справляю
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Около трети 
всей пищи, ежегод-

но производимой в мире 
(почти 1,3 млрд тонн), ока-

зывается на помойке.
В России, по данным Рос-

стата, потребители отправля-
ют в корзину 25 процентов 

купленных фруктов и 20 
процентов картофеля 

и муки.
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На прошлой неделе все 
внимание мирового со-
общества было прико-

вано к Ким Чен Ыну - во 
Вьетнаме состоялась 

встреча лидеров КНДР и 
США. Правда, стороны не 

достигли соглашения на 
встрече, но в первый день 

саммита еще полный на-
дежд на успешные пере-

говоры Дональд Трамп 
заявил, что США помогут 
«сделать КНДР экономи-

ческой махиной».

А помощь Пхеньяну ой как 
нужна. Сегодня известно, что 
40% населения КНДР стол-
кнулось с проблемой нехват-
ки еды, а каждый четвертый 
находится в кризисной ситуа-
ции. Как же живется простым 
северокорейцам? Об этом 
рассказывает востоковед и 
международный обозрева-
тель Леонид Млечин, побы-
вавший в Северной Корее.

Голод
- Леонид Михайлович, я 

слышал, что в КНДР по 
радио регулярно ведутся 
передачи о том, как ис-
пользовать в качестве 
еды траву, корешки и про-
чий подножный корм...

- Это было несколько лет 
назад, когда там был оче-
редной чудовищный голод. 
Люди умирали, есть кадры, 
снятые со стороны Китая, на 
которых видно, что люди ели 
то, что человек просто не 
может употреблять в пищу. 
Кому повезло, ели какие-то 
овощи, растения. Немножко 
риса - это уже счастье. Я же 
был там. Люди реально го-
лодают там все десятилетия 
правления династии Кимов. 
Но сейчас там голод чуть-
чуть меньше, чем был.

- В чем была его причина?
- На тот момент там был 

чудовищный неурожай. Были 
дикие размывы рек. В резуль-
тате смыло даже то немногое, 
что они обычно выращивают. 
Сейчас вроде нет таких ката-
клизмов, поэтому сколько-то 
еды они производят. А кроме 
того, они получают большую 
международную помощь.

- Неужели им разрешает-
ся иметь свои огородики?

- В деревнях так и есть. Там 
же огромное количество де-
ревенского населения. Весьма 
отсталая страна. Поэтому там 
у кого-то есть и огородики. 
Что могут, они делают. Сейчас 
Китай ввел против них санк-
ции. А так была еще контра-
банда из КНР. Что было мож-
но, все оттуда тащили.

- Депутат Казбек Тайсаев 
из КПРФ, руководивший де-
легацией Госдумы, побывав-
шей в КНДР, рассказывал о 
частных магазинах, ресто-
ранах и кафе, где можно ку-
пить все, что угодно...

- Еще Ким Ир Сен объяс-
нял: при социализме торгов-
ля заменяется распределени-
ем. Поэтому магазины есть, 
их показывают иностранцам, 

но там ничего не продают. 
В 1930-е годы иностранцы, 
приезжавшие в Советский 
Союз, тоже возвращались от 
нас восхищенные высоким 
уровнем жизни. Одного вид-
ного американского деятеля 
отвезли на Дальний Восток, 
в места, где находятся лагеря. 
И он вернулся восхищенный 
тем, как там люди вдохно-
венно работают.

В Пхеньяне постоянно 
что-то строят, а потом выяс-
няется, что в здании нет или 
воды, или электричества, или 
отопления. Я помню, наши 
дипломаты приезжали и му-
чились там зимой. В гостини-
це в шубах ходили - постоян-
но не было отопления.

- Еда-то хоть была?
- Иностранцев там всегда 

лучше кормят. У нас есть не-
малое число людей, которые 
туда ездят. Их принимают по-
королевски: возят на «мер-
седесах», кормят и поят до 
упора. Я помню хорошо, как 
в Северной Корее нас при-
глашали перекусить, а пере-
водчик и сопровождающий 
ждали в другой комнате, их не 
пускали поесть.

Я поначалу пытался их за-
звать, но ничего не выходи-
ло. А корейские товарищи, 
которые знали суть происхо-
дившего, говорили: «Нет, они 
там побудут». Потом мы по-
ехали на границу в демили-
таризованную зону, мы были 
одни в вагоне. Нам принесли 
какое-то печенье. Я тут же 
отдал его переводчикам, по-
тому что видел, что они го-
лодные. Это ужасно.

«Кино про войну»
- Зато хоть поезда хо-

дят...
- Вы знаете, мы приехали 

на вокзал и у нас возникло 
ощущение, что там снима-
ется фильм про войну. По-
тому что света вообще не 
было - полумрак. Пассажи-

ры влезали в вагоны с выби-
тыми стеклами. Вот так там 
люди живут. Какой-то вагон 
был вообще деревянный. Я 
представить себе не мог, что 
такое возможно. А люди 
действительно с трудом по-
мещались в эти вагоны, и 
некоторые из них буквально 
гроздьями свисали из дверей 
и окон наружу. Подобное я 
видел только в фильмах про 
Гражданскую войну. Очень 
прискорбная картина, вызы-
вающая ужасные чувства.

- Но обороноспособ-
ность страны-то на 
высоте: «Вашингтон 
пост» сообщила о том, 
что, оказывается, еще 10 
лет назад разведка США 
узнала о создании в КНДР 
биологического оружия...

- То, что там создается как 
биологическое, так и хими-
ческое оружие, не секрет. У 
них огромный запас химиче-
ского оружия, а это же атом-
ная бомба для бедных. И до 
создания ядерного оружия 
они, конечно, запасались в 
огромных количествах хи-
мическим. Сводный брат 
Ким Чен Ына убит в малай-
зийском аэропорту с помо-
щью самого современного 
на сегодняшний день хими-
ческого оружия.

- По сообщениям 
информ агентств, у него с 
собой был антидот...

- Ничего у него с собой не 
было, потому что он не подо-
зревал о покушении. Он нахо-
дился под охраной китайцев 
и думал, что ему ничего не 
угрожает. Сейчас в Малайзии 
идет суд над исполнителями, и 
установлено, кто ими руково-
дил. А убили его препаратом, 
привезенным из Северной 
Кореи, что свидетельствует 
о больших достижениях севе-
рокорейских химиков.

- Почему же американ-
цы в прошлом году пошли 
на конфронтацию с КНДР, 
зная о таком уровне раз-
вития там химического и 
биологического оружия?

- Биологическое оружие 
- вещь достаточно неэффек-
тивная. Мы не знаем случа-
ев, когда оно было бы пу-
щено в ход и причинило бы 
какую-то серьезную опас-
ность. Все это еще на уров-
не исследовательских работ. 
А вот химическое оружие 
представляет реальную 
опасность. Американцы его 
действительно боятся, по-
этому и военную группиров-
ку там усиливали, и маневры 
проводили, чтобы ликвиди-
ровать эту опасность.

Вербовка
- Тем не менее они сде-

лали все, чтобы усилить 
напряженность в регионе. 
Еще в 1958 году, напри-
мер, США разместили на 
территории Южной Кореи 
ядерное оружие, что про-
тиворечило пункту 13Д 
соглашения о перемирии.

- Пункт 13Д соглашения о 
перемирии, подписанного в 
1953 году, требовал заморозки 
военных арсеналов обеих Ко-
рей, но ядерное оружие там 
не упоминается. Комиссия 
из представителей нейтраль-
ных государств должна была 

получить право контролиро-
вать и состояние арсеналов, и 
поставки оружия. Имелось в 
виду, что перемирие откроет 
дорогу для достижения по-
литической договоренности 
между двумя Кореями. Но 
это оказалось невозможным.

Представителей ней-
тральных государств в Се-
верной Корее никуда не 
допускали. И обе Кореи 
занялись военным строи-
тельством. КНДР получала 
оружие из СССР и КНР в 
нарушение того же пункта 
13Д, а Республика Корея - 
из США. Заключение же 
военных союзов и разме-
щение союзнических войск 
с вооружением на террито-
рии Корейского полуостро-
ва текстом соглашения о 
перемирии вообще не ого-
варивались.

- И все же США гото-
вятся к войне: на Гавайях 
еще год назад протестиро-
вали систему оповещения 
о ядерном ударе?

- Гавайи - одна из первых 
территорий, которая мо-
жет оказаться под ударом, 
и надо позаботиться о безо-
пасности, когда ты имеешь 
дело с диктатором, кото-
рый способен пустить в ход 
ядерное оружие.

- Слышал, что лично вас 
даже пытались вербовать 
спецслужбы ближайшего 
союзника США в регионе 
- Южной Кореи, где очень 
боятся «руки Пхеньяна»?

- Да, это было, когда я при-
ехал на конференцию в Сеул 
с докладом о Северной Корее 
и рассказал то, что, видимо, 
показалось им безумно инте-
ресным. Они решили, что я 
еще что-то знаю. Меня при-
гласили в ресторан, чтобы 
получить какую-то допол-
нительную информацию... А 
потом, дескать, можно и к де-
вочкам... Но я отказался.

- Сколько их было?
- Двое: один говорил, вто-

рой молчал. А когда ухо-
дили, тот, который молчал, 
на хорошем русском языке 
вдруг произнес: «Ну до сви-

дания!» Южнокорейцы же 
полностью сосредоточе-
ны на выяснении того, что 
и как происходит на севе-
ре. Если, как им кажется, 
кто-то что-то знает о Се-
верной Корее, они в него 
вцепляются.

- Как же вы их вычис-
лили?
- Ну их профессиональная 

принадлежность была видна 
невооруженным взглядом. 
В общем, в тот раз все обо-
шлось благополучно. Прав-
да, в другой раз уже северо-
корейцы звонили мне домой 
по телефону и реально угро-
жали расправой за то, что я 
рассказал по телевидению 
о неприглядных условиях, 
в которых живет их насе-
ление. Но посла КНДР вы-
звали в наш МИД и преду-
предили, что если со мной 
что-нибудь случится, то ви-
новными будут считать их. 
Подействовало...

Виталий Карюков

СВЕТЛОЕ ЗАВТРА 
СЕВЕРНЫХ КОРЕЙЦЕВ 

Люди в Север-
ной Корее ре-
ально голодают 

все десятилетия прав-
ления династии Кимов. 
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самых 

знаменитых 

LOL Surprise - 
чудо из яйца

Во втором десятилетии XXI века небывалую популярность обрели шары LOL Surprise.
Своим появлением шары с куклой внутри обязаны современным информационным технологиям. Специ-алисты компании MGA Entertainment подме-тили, что в социальных сетях огромным спро-сом пользуются видео, в которых родители распаковывают игрушки, купленные своим детям. На это и была сделана ставка. Появившиеся в декабре 2016 года шары, где под несколь-

кими слоями упаковки с сюрпризами нахо-
дилась небольшая кукла, в начале 2017 года вышли на одно из первых мест в мире по количеству продаж.

По большому счету, родители платят приличные деньги лишь за оригинальную идею данной игрушки. На-звание кукол LOL (Lil Outrageous Littles) в пере-воде на русский означает «немного эпатажные крохи». Действитель-но, каждый, кто ви-
дел данных куколок, 
подтвердит, что вид 
у них хоть и милый, но довольно ориги-нальный.

а 

Большинство девочек, 
играя в куклы, как пра-
вило, представляют себя 
в роли маленькой мамы, 
ухаживающей за своим 
ребенком. Но, к сожа-
лению, обычные куклы 
не умеют пить и есть, а 
также им не нужно ме-
нять памперсы. Однако 
именно о кукле с такими 
возможностями много де-
сятилетий подряд мечта-
ло большинство девочек 
планеты.

Спрос, как известно, 
рождает предложение, и 

в 1991 году фирма Zapf 
Creation начала произ-

водство механических 
кукол Baby Born, спо-
собных выполнять 

те же действия, что и 
обычный младенец. 
Достаточно быстро 

многофункциональ-
ный пупс превратил-

ся в самую продаваемую 
куклу в мире, встав в один 
ряд со знаменитой Барби.

Baby Born вовсе не яв-
ляется креативной про-
дукцией дизайнеров и 
инженеров Zapf Creation. 

Менеджеры компании 
приобрели права на ее 
производство у обычно-
го инженера-самоучки 
из Австралии Виктора 
Пракаса. Однажды муж-
чина, многодетный отец 
и по совместительству 
талантливый изобрета-
тель, зашел в детский ма-
газин. Выбирая куклу, он 
вспомнил о давней меч-
те своей дочери иметь 
игрушку, подобную на-
стоящему малышу. Дома 
Виктор заперся в мастер-
ской, и вскоре на свет по-
явилась кукла, способная 
пить, есть кашу, писать и 
ходить по-большому.

Впоследствии, когда 
дочка изобретателя рас-
сказывала подругам о 
том, кто на самом деле 
создал Baby Born, ей не 
верили, хотя в своих мно-
гочисленных интервью 
Виктор Пракас неодно-
кратно рассказывал исто-
рию появления одной из 
самых популярных кукол 
современного мира.и 
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Петрушка - шут императрицы
В нашей стране на протяжении нескольких столетий наиболее популярной и по-настоящему народной куклой являлся знаменитый Петрушка.

С помощью этой 
куклы можно было 
устраивать театра-
лизованные пред-
ставления практически 
в любом месте. Чаще 
всего бродячие арти-
сты-скоморохи 
с Петрушкой 
веселили дет-
вору во время 
многолюдных праздни-
ков, балаганов и ярма-

рок.
В XIX веке 

П е т р у ш к у 
можно было 
встретить по 
всей стране 
- от Санкт-
Петербурга до 
Сахалина. К со-
жалению, история 
не сохранила до 
наших дней, когда 
и где впервые по-
явился Петрушка, 
известно лишь 
то, что первое 
письменное упо-
минание о нем 
значится в запи-
сках известного 
европейского пу-
тешественника 
Адама Олеария 
в тридцатых го-
дах XVII века. 
Впрочем, в от-
дельных источ-

никах можно встретить 
упоминание о том, что 

Петрушка су-
ществовал на 
самом деле. 

Им являлся шут 
российской им-

ператрицы Анны 
Иоанновны, не-
кий итальянец по 
имени Пьетро-
Мира Педрилло. 
Неудивительно, 
что при дворе не-
благозвучное для 
русского уха имя 
итальянца бы-
стро переиначи-
ли в Петрушку.

Кукла была 
одинаково по-

пулярна как в царской Рос-
сии, так и при советской 
власти. Во время Русских 
сезонов в Париже огромной 
популярностью пользовал-
ся балет «Петрушка» с Вац-
лавом Нижинским в роли 
популярного фольклорного 
персонажа.

Надо заметить, что свои 
Петрушки для уличных 
кукольных представле-
ний есть во многих странах 
мира. В Италии - это Пуль-
чинелла, в Англии - Панч, в 
Германии - Гансвурст, в Тур-
ции - Карагез, в Индии - Ви-
душака, а во Франции - По-
лишинель.

Подготовил Дмитрий Соколов
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Считается, что эта дере-
вянная округлая кукла без 
рук и ног, внутри которой 
находятся подобные ей 
куклы меньшего разме-
ра, - создание исконно 
русское. Это не совсем 
так. Появилась матреш-
ка лишь в 90-х годах 
XIX века во время рас-
цвета национального 
самосознания в Москве 
в мастерской «Детское 

воспитание» благо-
даря художни ку 
Сергею Малю-

тину.

Идею данной игрушки 

создатель матрешки по-
заимствовал у японской 

национальной куклы Да-
рума. Правда, в японском 

исполнении кукла изо-
бражала лысого старичка, 

основателя дзен-буддизма, 

считавшегося на Восто-
ке святым. По преданию, 

этот человек девять лет 

находился в состоянии не-
прерывной медитации, по-
сле чего у него отнялись 

ноги.
Данную деревянную ку-

клу, в которой находилось 

еще несколько фигурок, с 

острова Хонсю в подарок 

художнику привезла жена 

фабриканта С.И. Мамонто-

ва. Сергей Малютин придал 

ее внешности вид русской 

женщины и наделил наи-

более популярным на тот 

момент женским именем 

Матрена. Первая матрешка 

имела восемь составных ча-

стей, хотя впоследствии вы-

пускались матрешки с тре-

мя и пятью куклами внутри. 

Во время же перестройки 

матрешки с лицами россий-

ских правителей буквально 

заполонили сувенирные 

рынки страны, оставаясь 

невероятно популярными и 

сегодня.
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Считается что эта дере- Идею данной 

Барби - леди 
из магазина для взрослых

Образ фривольной женщины из немецких комиксов для 
взрослых сподвиг американку на создание знаменитой детской 

игрушки и буквально озолотил ее.
Появление первых Бар-

би в магазинах Чикаго в 
марте 1959 года по три дол-
лара за штуку сильно уди-
вило покупателей США. 
Слишком эротичными 
выглядели их наряды, под 
которыми нескромно уга-
дывались пышные формы 
пластмассовых дам. Впро-
чем, учитывая историю соз-
дания куклы и ее реального 
прототипа, удивляться здесь 
было нечему.

Автором Барби оказа-
лась польская эмигрантка 
Рут Хэндлер. Как-то раз, 
наблюдая, как ее муж ма-
стерит рамы для картин, 
женщина предложила ему 
сделать миниатюрную 
мебель для кукол их доче-
ри Барбары. Идея имела 
успех. Вскоре игрушечные 
домики, столы, стулья и 
прочая домашняя утварь 
производились не только 
для Барбары, но и на про-
дажу. Спустя год Рут Хэнд-
лер со своим знакомым 
Харольдом Мэтсоном ос-
новала компанию Mattel 
по производству детских 
игрушек.

Однажды, отдыхая в 
Швейцарии, женщина уви-
дела в баре декоративную 
куклу с длинными ногами, 
выпуклой грудью и не-
скромным нарядом для 
привлечения в питейное 
заведение клиентов муж-
ского пола. Рут выяснила, 
что куклу, созданную по сю-
жетам немецких комиксов 
для взрослых, зовут Лилли 
и она крайне популярна в 
барах страны. Женщина 

вспомнила, что ее дочь ча-
сто вырезала фото моделей 
из журналов и, приклеив 
их изображения к своим 
куклам, играла с ними. Ге-
ниальное решение пришло 
само собой. В 1957 году Рут 
с мужем выкупила права на 
образ Лилли, решив начать 
производство детской ку-
клы с внешностью идеаль-
ной женщины.

Развивая образ Лилли, 
Рут наделила ее внеш-
ностью и привычка-
ми голливудской 
звезды с сомни-
тельной репутаци-
ей Джейн Мэнс-
филд. Кукла 
Барби, как и 
ее прото-
тип, любила 
все розовое, 
имела сек-
сапильную 
внешность 
и легкомыс-
ленный нрав. 
П о л у ч и в 
патент на 
игрушку, ее 
создатель-
ница дала 
с в о е м у 
творе-
н и ю 
и м я 
с о б -
ствен-
ной дочери 
Барбары - Барби. 
Всего за десять 
лет Барби при-
несла своей созда-
тельнице более 
500 млн долла-
ров.

Baby Born - писающий 
пупс из Австралии
В 1991 австралийская фирма Zapf Creation 
запустила в производство экспериментальный 
образец - куклу Baby Born. Результат 
эксперимента превзошел все ожидания.

Ровно шестьдесят лет назад, 
9 марта 1959 года, поступила 
в продажу легендарная кукла Барби. 
В эту праздничную дату мы решили 
вспомнить о крайне занимательных 
историях появления 
на свет пяти самых 
знаменитых кукол 
в мире. 5 КУКОЛ

Русская матрешка 
или японский святой
Самым популярным сувениром, который 
иностранные туристы приобретают, посещая 
Россию, является русская матрешка.
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Судьбе Аллы Ильчун, 
прошедшей путь от простой 
посудомойки до звезды по-
диума мирового уровня, по-
завидовала бы любая жен-
щина.

Сегодня имя Аллы Иль-
чун большинству из нас ни о 
чем не говорит. Но этой жен-
щине были уготованы такие 
жизненные повороты, кото-
рые редко встретишь даже в 
самом закрученном кинош-
ном сюжете.

А начиналось все доволь-
но обыденно и довольно дав-
но - еще до революции 1917 
года.

Отец Аллы, Жуанхал Иль-
чун, был сыном богатого ка-
захского бая из Алма-Аты. 
Хорошо образованный че-
ловек, Жуанхал в качестве 
инженера участвовал в стро-
ительстве Турксиба. Когда 
служебные обязанности при-
вели его в китайский Хар-
бин, который находился под 
контролем Российской импе-
рии, он женился на русской 
оперной певице Татьяне, фа-
милию которой история не 
сохранила. Вскоре грянула 
Октябрьская революция. 
Харбин попал под юрисдик-
цию китайского правитель-
ства, в городе стало неспо-
койно и даже опасно. К тому 
времени у четы Ильчун ро-
дилась дочь, получившая имя 
Алла. Именно тогда в семье 
созрело решение уехать в 
эмиграцию в Париж. Однако 

во Францию приехала лишь 
Татьяна с дочерью, Жуанхал 
Ильчун был арестован, и 
судьба его неизвестна.

Увидеть Париж 
и не умереть

Началась трудная жизнь 
эмигранта: поиски работы, 
недоедание, неуверенность в 
завтрашнем дне... А вскоре 
стало еще тяжелее - нача-
лась Вторая мировая война. 
Надо сказать, 
что Алла была 
не из робкого 
десятка: когда 
Францию ок-
купировали фа-
шисты, она ста-
ла участницей 
антигерманско-
го Сопротивле-
ния. Вступив в 
отряд француз-
ских партизан, 
она даже уча-
ствовала в боях.

Но все когда-
нибудь закан-
чивается, даже 
войны. Закон-
чилась и Вторая 

мировая. Алла Ильчун реши-
ла продолжить свою жизнь 
в Париже и вместе со своей 
подругой Татьяной стала 
снимать небольшую кварти-
ру на Монмартре. Судьба ее 
по-прежнему не баловала, 
чтобы добыть хоть какие-то 
средства для существования, 

девушка вынуждена 
была работать по-
судомойкой в ресто-
ране. Казалось бы, 
никаких перспек-
тив. Но тут насту-
пил 1946 год, кото-
рый изменил жизнь 
Аллы Ильчун так, 
как бывает только в 
сказках.

Один шанс 
из тысячи

Говорят, жизнь 
каждому дает шанс, 
главное - его не про-
зевать. Шанс пред-
ставился и Алле. 
Татьяна, сосед-
ка Аллы по 
квартире на 
Монмартре, 
с т р а с т н о 
м е ч т а -
ла стать 
м а н е к е н -
щицей и 
р е г у л я р н о 
посещала раз-
личные про-
смотры в мод-
ных домах и 
ателье, надеясь 
получить ра-
боту. Однажды 
она приболела 
и предложила 
Алле сходить 

вместо нее на показ к тогда 
еще малоизвестному кутю-
рье Кристиану Диору - в те 
годы он еще только искал 
свой путь в мире высокой 
моды.

Придя в ателье, Алла с 
удивлением обнаружила, 
что там никого нет, за ис-
ключением работавшей в 
одной из комнат бригады 
маляров. Перекинувшись с 
ними парой-тройкой фраз, 
девушка отправилась домой 
и забыла про это недора-

зумение. 
Тем нео-

жиданнее 
был про-
з в у ч а в -
ший через 
несколько 
дней теле-
ф о н н ы й 

звонок, в 
котором се-
к р е т а р ш а 
Диора сооб-

щила: «Мадемуазель, 
вы ангажированы!» 
Алла ответила, что 

ее не видел никто, 
кроме рабочих, но 
секретарша толь-

ко рассмеялась в от-
вет: «Месье Диор был сре-
ди маляров».

Вот так восточная кра-
савица Алла Ильчун, сама 
того не ведая, покорила ве-
ликого мастера, и перед ней 
на многие годы открылся 
путь к самым престижным 
подиумам планеты.

Тридцать лет на 
обложках журналов

Надо отметить, что Диор 
проявил отличное чутье 
и сделал правильный вы-

бор. Его 
первая кол-
лекция с на-
званием New 
Look симво-
л и з и р о в а л а 
о п т и м и з м , 
романтизм и 
изобилие: ши-
рокие пыш-
ные юбки, на 
которые ухо-
дило до со-
рока мет ров 
ткани. Кра-
савица Алла 
Ильчун с об-
хватом та-
лии всего 47 
сантиметров 
идеально под-
ходила для 
д е м о н с т р а -
ции такой 
одежды!

Новая кол-
лекция оше-
ломила весь 
мир и сделала 
законодате-
лем высокой 
моды Диора, 
который на-

зывал Аллу своим талисма-
ном.

Алла Ильчун проработа-
ла у Кристиана Диора двад-
цать лет. После его смерти 
десять лет сотрудничала с 
его учеником и последова-
телем Ивом Сен-Лораном. 
30 лет она царствовала на 
подиуме, а затем просто 
ушла. Никаких фотосессий 
и интервью.

Что с ней стало? Неиз-
вестно. Может быть, она до 
сих пор жива? Все может 
быть. Алла Ильчун - это 
женщина-загадка, которая 
пришла ниоткуда и ушла в 
никуда.

Наталья 
Водянова: 
мать 5 детей

Всемирно известная 
модель, лицо нескольких 

легендарных модных 
домов. При этом 
она проявила себя 
как замечательная 
киноактриса, сняв-
шись в пяти филь-
мах.

28 февраля это-
го года Наталье, 
матери пятерых 
детей, исполни-
лось 37 лет, но она 
и не собирается 
расставаться с 
профессией. 

В последнее 
время Наталья 
уделяет большое 
внимание благо-

творительности, 
активно поддержива-

ет детей с физическими 
недостатками и борется за 

их права.

Подготовил 
Валерий Мальчев

Регина 
ЗБАРСКАЯ: 

красная королева
Регина Збарская считается 

первой советской манекенщи-
цей. Ее жизнь окутана мифами 
и домыслами, 
она похожа на 
историю Золуш-
ки, но только с 
очень печаль-
ным концом.

В 1961 году 
советским мане-
кенщицам был 
разрешен выезд 
за границу для 
показа коллекции 
московского модельера Веры 
Араловой. Коллекция произвела 
в Париже фурор и открыла миру 
Регину Збарскую. Ее называли 
«русской Софи Лорен» за образ 

знойной итальянки с пышной при-
ческой.

В 1987 году она покончила с 
собой из-за развода с мужем, ху-
дожником Львом Збарским. В 2015 
году о трагической судьбе Регины 
Збарской был снят сериал «Крас-
ная королева».

место нее на показ к тогда

Галина Миловская: 
девушка-сорванец

Одна из самых ярких и талантливых манекенщиц 1970-х годов. Созданный ею фототипаж худенькой девуш-ки-сорванца был чрезвычай-но популярен.
Удача пришла к ней в 1967 году на единственном в СССР Международном фестивале моды. Среди приглашенных мо-делей была и Галина. Именно она приглянулась главному фотогра-фу журнала Vogue французу Арно де Роне.

Как следствие, Миловская ста-ла первой в истории СССР моде-лью, которой разрешили позиро-

вать для зарубежных фотографов. Галина уже давно живет во Фран-ции, где и сделала свою основную карьеру. Она уже 30 лет замужем за французским банкиром Жан-Полем Дессертином, и у них очень счастливая семья.

-
е 
-
я 

Ирина Шейк: бурный роман 
с Криштиану Роналду

Еще одна россиянка, сумевшая взо-
браться на вершину айсберга под на-
званием «Высокая мода».

Известность в модельном бизнесе Ирина 
обрела после победы на конкурсе красоты в 
Челябинске «Супермодель-2004». Это стало 
началом ее головокружительной карьеры. 
Сейчас фото Ирины - на обложках каталогов 
мировых брендов женского белья. 

Но наибольшую известность девушке 
принес бурный роман с великим футболи-
стом Криштиану Роналду, который обсуж-
дал весь мир. Он длился пять лет, и дело 
едва не закончилось свадьбой. Однако 
пара распалась.

Алла Ильчун - 
муза Кристиана 
Диора
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ОСВОБОДИТЕ ПОДИУМ! 
РУССКИЕ ИДУТ!

СССР, а позднее и Россия, - это не просто самая большая 

в мире территория с самыми богатыми недрами и самой 

боеспособной армией. Это еще и страна самых красивых 

женщин! Об этом отлично знают на всех элитных 

и распрестижных подиумах планеты. Посторонись, 

Наоми Кэмпбелл! Подвинься, Тайра Бэнкс! Покури, 

Кардашян! Русские идут!
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Зима 1941-1942 
года для жителей осаж-

денного Ленинграда 
была особенно тяжелой. 

В ту зиму ленинградцы 
съели все, даже домаш-

них животных. Лишь 
единицы из домашних 

питомцев, тщательно 
скрываемых хозяева-
ми, смогли пережить 

то страшное время. И 
тогда измученный город 

постигла новая беда - 
его стали наводнять 

крысы.

К весне 1942 года в бло-
кадном Ленинграде ослабев-
шие от голода люди умира-
ли тысячами ежемесячно. 
Вездесущие крысы, массово 
расплодившись, поедали 
трупы, которые не успевали 
уносить из квартир похорон-
ные бригады. Свора серых 
грабителей проникала везде, 
уничтожая все на своем пути, 
поглощая то немногое, что 
оставалось еще из съедобно-
го у ленинградцев. 

Бороться с этой напа-
стью было просто некому: 
подавляющее большинство 
кошек с наступлением жут-
кого голода было съедено. 
Кроме того, крысы являлись 
разносчиками смертельных 
болезней, а это уже было 
весьма серьезно. Опомни-
лись люди уже тогда, когда 
нужно было что-то пред-
принимать. Кошек в городе 
практически не осталось, 
однако их еще можно было 
купить на рынке, но стоили 
они баснословных денег - 
хвостатых и усатых выме-
нивали на хлеб или золото. 

«За кошек от-
давали самое 
дорогое, что у 
нас тогда было, - 
хлеб, - вспомина-
ла впоследствии 
блокадница Зоя 
Корнильева. - Я 
сама оставля-
ла понемногу 
от своей пайки, 
чтобы потом 
отдать этот 
хлеб за котен-
ка женщине, у 
которой окоти-
лась кошка». 

Как расска-
зывала после 
войны одна из 
выживших бло-
кадниц, будучи 
еще девочкой, 
она стала сви-
детельницей 
трогательной 
картины весной 
1942 года. Возле 
окна одного из домов тол-
пой сгрудились отощавшие 
люди, которые радостно о 
чем-то переговаривались. 
Подойдя поближе и заглянув 
в окно, блокадница замерла 

от изумления: на подокон-
нике с той стороны стекла 
лежала кошка, которая ла-
сково вылизывала троих 
маленьких котят. «Когда я 
увидела это чудо, я вдруг 

осознала, что город вы-
жил!» - вспоминала жен-
щина со слезами на глазах.

Сегодня уже ни для 
кого не секрет, что, как 
только блокада частич-
но была прорвана в на-
чале 1943 года, руковод-
ство города обратилось 
к ярославским властям 
с просьбой поделиться 
с блокадниками дымча-
тыми кошками, кото-
рые считались лучшими 
крысоловами. И ярос-

лавцы, как сегод-
ня вспоминают 
многие выжив-
шие блокадники, 
откликнулись на 
призыв своих со-
отечественников, 
наловив и отпра-
вив в Ленинград 
четыре вагона 
усатых-полосатых 
спасителей. К «ко-
шачьей мобили-
зации» примкнули 
и сибиряки: в Тю-
мени, Иркутске, 
Омске и других 
зауральских горо-
дах нашей страны 
отлавливали опыт-
ных крысоловов 
и отправляли в го-
род на Неве специ-
ально для защиты 
бесценных произ-
ведений искусства 
Эрмитажа и других 
ленинградских му-
зеев.

Всего, по словам 
некоторых исто-
риков, в Ленинград 
прибыло пять ты-
сяч «бойцов мох-

натого спецназа». И кошки, 
как считают некоторые 
специалисты, действитель-
но спасли город от полчищ 
серых оккупантов. Как ут-
верждают свидетели, не-
сколько сотен кошек были 
«распределены» в музеи, 
на склады, а также на пред-
приятия и заводы (дело в 
том, что крысы ели даже 
машинное масло и солидол). 
Остальные животные попа-
ли в хорошие руки горожан.

Вскоре популяция вре-
дителей сошла на нет. Уже 
в наше время благодарные 
петербуржцы поставили 
кошкам в городе не один 
памятник, в частности коту 
Елисею и кошке Василисе. 
Во всяком случае, в городе 
на Неве до сих пор помнят и 
чтут тот подвиг, который со-
вершила во имя людей «хво-
статая дивизия».

Виталий Карюков

Достанется ли 
кошке Лагерфельда 
его $200 млн?

Сразу же после смерти из-
вестного модельера Карла Ла-
герфельда разгорелись страсти 
по его наследству. До сих пор 
толком неизвестно, кто станет 
владельцем его состояния, за-
вещание еще не обнародовано. 
Однако выяснилось, что часть 
его, 200 млн долларов, он отпи-
сал своей хвостатой любимице 
- кошке Шупетт. Правда, возни-
кает одна щекотливая деталь: по 
французским законам животные 
не имеют права наследования. 
Но в Германии, откуда родом Ла-
герфельд, закон это позволяет. 
Так что станет ли Шупетт полно-
правной наследницей 200 млн, 
пока еще до конца не ясно.

Как сыры в масле
В одном из домов калифор-

нийского города Сан-Хосе живут 
необычные жильцы - кошки Тина 
и Луиза, оплату дома, питание и 
прочие расходы которых опла-
чивает отец хозяйки Виктории 
Эмит. Она уехала в другой город 
учиться, а в общежитии нельзя 
держать животных. В доме папы 
кошки не поладили с его агрес-
сивным псом. Вот отцу и при-
шлось арендовать для них дом 
за 1500 долларов у своего при-
ятеля Дэвида Каллиша, который 
и ухаживает за питомцами Вик-
тории.

Полтора миллиона 
евро котику 
на молочко

В итальянском городе Вероне 
хозяйка, Анна Чечилия, завеща-
ла 1,5 млн евро своему коту Пилу. 
Всю жизнь Чечилия трудилась в 
правительстве Италии и скопи-
ла немалое состояние, причем 
она была незамужней и бездет-
ной. Чтобы не скучать, приюти-
ла бездомного кота, которому 
и завещала все свое состояние 
перед смертью. Поэтому, когда 
она умерла в возрасте 88 лет, 
заботы о ее любимце, согласно 
воле Чечилии, взял на себя фонд 
вкладчиков, где Анна держала 
все сбережения. А после смерти 
кота уже его «законное состоя-
ние» унаследует зоозащитная 
организация. 

Кстати, на сегодняшний день 
самым богатым в мире являет-
ся кот Блэки (25 млн долларов) 
- любимец скончавшегося бри-
танского миллионера Бена Ри.

Подвиг 
«ХВОСТАТОЙ ДИВИЗИИ»

1марта - Международный день кошек

домов тол от изумления: на подокон
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Кстати
Кошки кормили и воевали

Кошки, оказывается, не только освободили Ленин-
град от крыс. Некоторые из хвостатых просто кор-
мили своих хозяев, добывая тех же самых грызунов 
и птиц, чем буквально спасали людей от голодной 
смерти. Ведь к концу 1942 года ленинградцы уже 
ели все, вплоть до дождевых червей, если таковых 
находили в неплодородной городской почве. Так что 
крыса на ужин в те дни была шокирующим для со-
временного человека, но привычным для оголодав-
ших блокадников делом.

Но мохнатые друзья человека не только кормили 
его, но и... воевали. Существует стойкая легенда о 
том, что в одной из частей противовоздушной обо-
роны Ленинградского гарнизона «служил» кот, ко-
торый на слух определял приближение к позициям 
зенитчиков бомбардировщиков противника. Пона-
чалу пушистик находился на положении приблуд-
ного кота: его подкармливали, а Васька всякий раз 
начинал истошно мяукать, когда к городу приближа-
лись фашистские стервятники. Но через некоторое 
время, когда польза от таких предупреждений стала 
очевидной, его уже официально взяли на доволь-
ствие и приставили к нему красноармейца, который 
должен был заботиться о мохнатом питомце. Удиви-
тельно, но на советские самолеты хвостатый слухач 
не обращал никакого внимания.

Мнения экспертаМнения эксперррта
 Михаил Кербиков, заведующий отделом 

военной истории Ярославского государствен-
ного историко-архитектурного и художествен-
ного музея-заповедника: «Действительно, в 
Ленинграде в большом количестве распло-
дились крысы, которые ели все, что имело 
растительное или животное происхождение. 
Ослабевших людей они мало боялись. Это 
очевидный факт, подтвержденный воспоми-
наниями и упоминающийся в исторической 
литературе. С другой стороны, известно, что к 
1942 году кошек в Ленинграде почти не оста-
лось, их практически всех съели или они сами 
погибли от голода». 

 Сергей Викторович Яров, доктор историче-
ских наук, глубочайший специалист по исто-
рии блокадной жизни, пишет в работе «По-
вседневная жизнь блокадного Ленинграда» 
про кошек следующее: «Их съели в «смертное 

время» и лишь позднее начали завозить в го-
род, чаще всего возвратившиеся из эвакуа-
ции; на рынке они стоили недешево... <...> 
рост в 1942 году заболеваний желтухой, пере-
носчиками которой и являлись крысы, выну-
дил искать более сильнодействующие сред-
ства. Примененный тогда, в конце 1942 года, 
метод заражения грызунов крысиным тифом 
оказался намного эффективнее, чему помог-
ли и меры по очистке города». Таким образом, 
проблема крыс решалась с помощью биоло-
гических средств. 

 Упоминание об отправке нескольких ваго-
нов ярославских кошек в Ленинград, увы, не 
подтверждается документами. Но эта «коша-
чья история» выглядит крайне трогательной, 
привлекательной, хочется надеяться, что она 
действительно была и усатые пушистики по-
могли обессиленным жителям города-героя.

Ф
О

ТО
: I

N
S

TA
G

R
AM



29МИР ЗДОРОВЬЯ11(1315) 
6 марта 2019 года
www.mirnov.ru

Хирурги творят 
чудеса

Расщепление позвоноч-
ника, или спина бифида 
(spina bifida), - тяжелей-
ший порок развития по-
звоночника, при котором 
не зарастают дужки по-
звонков и спинномозго-
вой канал оказывается 
не полностью закрытым. 
Все это обычно сопрово-
ждается дефектами спин-
ного мозга и его грыжей, 
которая часто выходит на 
поверхность тела. Порок 
возникает на 3-й неделе 
беременности. Такие дети 
рождаются инвалидами, 
как правило, у них бывают 
нарушения тазовых функ-
ций.

Хирурги Дмитрий Зи-
ненко и Роман Шмаков 
устранили грыжу, закрыв 
спинной мозг еще не ро-
дившейся девочки моз-
говыми оболочками и 
кожей. Они работали под 
руководством ведущего 
бразильского нейрохи-
рурга Сержиу Кавалейру, 
имеющего большой опыт 
в проведении таких опе-
раций. До этого таких де-
тей иногда оперировали 
за границей, стоило это 
огромных денег, их соби-
рали благотворительные 
фонды. Эта же операция 
оказалась в 40 раз де-
шевле, и оплатили ее из 
бюджетных средств. Госу-
дарство и дальше готово 
оплачивать такое лечение. 
Дмитрий Зиненко считает, 
что через несколько лет 
в России будут проводить 
ежегодно 150-200 подоб-
ных операций.

Как предотвратить 
расщепление 
позвоночника?

Большинство таких слу-
чаев связано с недостат-
ком одного из витаминов. 
Он называется фолиевая 
кислота (витамин В

9
), или 

фолат. Это достаточно 
редкий витамин, немногие 
продукты его содержат и 
еще меньше продуктов, в 
которых он присутству-
ет в приличных дозах. Но 

именно этот витамин игра-
ет ключевую роль на пер-
вых этапах развития плода. 
Особенно критичен его де-
фицит в первые четыре не-
дели беременности. Если в 
это время в организме ма-
тери его недостаточно, то 
могут возникнуть очень се-
рьезные пороки развития. 
Прежде всего это такие 
врожденные аномалии, ко-
торые на профессиональ-
ном языке называются де-
фектами нервной трубки. 
Кроме расщепления по-
звоночника, о котором мы 
уже говорили, в их число 
входят гидроцефалия (во-
дянка мозга) и анэнцефа-
лия (отсутствие головного 
мозга).

Фолиевая кислота игра-
ет такую ключевую роль 
потому, что она очень важ-
на для синтеза ДНК и РНК 
и, соответственно, для раз-
множения клеток, без нее 
они не могут делиться. 
Из-за этого при дефици-
те витамина и нарушается 
формирование нервной 
трубки плода. Из нее по-
том развиваются головной 
и спинной мозг. Отсюда и 
такие вроде бы разные по-
роки развития мозга, как 
расщепление позвоночни-
ка, гидро- и анэнцефалия.

Еще одно коварство, свя-
занное с этим витамином, 
заключается в том, что он 
нужен в самом начале бе-
ременности. Ведь нервная 
трубка закладывается в 
первые дни после зачатия. 
Поэтому нормализовать 
уровень фолиевой кислоты 
после зачатия уже поздно-
вато, он должен быть до-
статочным еще до того, 
как сперматозоид оплодот-
ворит яйцеклетку. А если 
беременность специально 

не планируется, но и не ис-
ключается, то этот витамин 
должен быть в достаточ-
ном количестве в рационе 
женщины все время. Важ-
но, чтобы кроме фолиевой 
кислоты всегда в достатке 

присутствовал и цинк - без 
него невозможно правиль-
ное развитие новой жизни.

Что нужно есть, 
чтобы получать 
достаточно фолиевой 
кислоты

Свое название фолие-
вая кислота получила от 
латинского слова folium 
- «лист». Это потому, что 
ее впервые выделили из 
листьев шпината. Ее дей-
ствительно много в зе-
леных листовых овощах 
- различных салатах, капу-
стах, спарже и т. д. Но еще 
больше ее в разных видах 
печени (см. таблицу). Не-
мало этого витамина в 
цитрусовых, бананах, зер-
новых, бобовых, крупах 
(гречневой, овсяной, пше-
не), а также в почках, мясе, 
яичном желтке.

Вредно ли мясо 
механической 
обвалки?

«Несколько раз попадались в 
магазине куриный фарш и кури-
ные колбаски для жарки, в соста-
ве которых было указано, что 
они содержат какое-то «мясо 
механической обвалки». Что это 
такое? Его как-то специально 
валяют, что ли, как валенки?

Елена Пятакова, 
г. Тверь».

Такое «мясо» из курицы и индю-
шатины - главное сырье для полу-
фабрикатов и готовых продуктов 
из птицы или с птицей. Можно 
обнаружить его и в составе многих 
колбас. Уже несколько лет мясо 
мехобвалки используют очень 
широко. Делают его из каркасов, 
спинно-лопаточных и пояснично-
крестцовых частей птицы и шеек 
(без кожи), с которых основное 
мясо уже срезали вручную. На про-
фессиональном языке этот про-
цесс называют обвалкой, и никако-
го отношения к валянию валенок 
он не имеет. Кости с небольшими 
остатками мяса и прочими мягки-
ми тканями подвергают механиче-
ской обвалке, под высоким давле-
нием продавливая сквозь сито все, 
что на них осталось. Полученная 
паста и есть мясо механической 
обвалки (ММО). Этой краткой 
аббревиатурой его часто указыва-
ют в составе продукта, чтобы еще 
больше запутать покупателей. Не-
редко можно услышать, что мясо 
мехобвалки подобно настоящему 
мясу птицы, обваленному вруч-
ную. Это лукавство, они достаточ-
но серьезно отличаются.

Во-первых, если обычное мясо 
представляет собой мышцы, то 
ММО сделано не только из них, но 
и из прочих структур - различных 
мягких тканей (костный мозг, сосу-
ды, хрящи и т. д.), жира и соедини-
тельной ткани. Поэтому жиров в 
нем больше, чем белков, а в любом 
настоящем мясе птицы пропорция 
этих веществ обратная. То есть его 
пищевая ценность ниже.

Во-вторых, в ММО есть малень-
кие осколки костей размером до 
0,5 мм и в очень маленьком коли-
честве до 0,75 мм. По нормативам 
таких «костей» в продукте должно 
быть не больше 0,6%. Ничего по-
лезного и хорошего они в ММО не 
привносят.

В-третьих, и это очень важный 
фактор с точки зрения пищевой 
безопасности, мясо мехобвалки 
долго не хранится и портится бы-
стрее обычного мяса. Это связано 
с тем, что структура мяса в нем 
из-за сильного давления при мех-
обвалке нарушена. Правильнее 
было бы называть этот продукт не 
мясом и даже не фаршем (как это 
часто бывает), а пастой - мясной 
пастой.

Обычный витамин спасет 
детей от врожденных 

уродствВ середине февраля в Институте педиатрии им. Ю. Вельтищева 

впервые в России в государственной клинике сделали операцию 

еще не родившейся девочке на 24-й неделе беременности. 

У нее был серьезный диагноз - «расщепление позвоночника». 

Ежегодно в стране рождаются 1,5-2 тысячи детей с таким состоянием. 

Но еще больше их не появляется на свет: в таких случаях рекомендуют 

аборт по медицинским показаниям. И что важно, большинство 

подобных пороков развития можно было бы предотвратить.

Содержание фолата 
в различных продуктах

Куриная печень  100 г 770 193
Печень говяжья, 
тушеная 100 г 217 54
Арахис  100 г 240 60
Шпинат, сырой 100 г 194 48,5
Чечевица, вареная Чашка**, 120 мл 180 45
Спаржа Чашка, 120 мл 132 33
Свекла, вареная 170 г 136  34
Шпинат, вареный Чашка, 120 мл 131 33
Бобы, темные Чашка, 120 мл 128 32
Свинина, печенная 
с бобами Чашка, 240 мл 92 23
Бобы, светлые Чашка, 120 мл 78 20
Помело  1/4 часть, 150 г 60 15
Томатный сок 240 мл 48 12
Брюссельская 
капуста, вареная Чашка, 120 мл 47 12
Апельсин Среднего размера 47 12
Капуста брокколи, 
вареная  Чашка, 120 мл 39 10
Пророщенные 
зерна пшеницы 2 ст. ложки 38 10
Капуста кочанная, 
вареная 150 г 30 7,5
Яйцо  1 шт., 60 г 26 6,5
* % от дневной нормы потребления рассчитывается из расчета дневной нормы 
400 микрограмм.
** Порция соответствует указанному объему чашки, полностью заполненной 
продуктом (если он крупный, то должен быть порезан, как, например, спаржа 
или брокколи).
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Реклама 18+

Подробная информация об учредителях изданий 
и свидетельствах о регистрации на сайте 

www.mirnov.ru

СКАНВОРДЫ и КРОССВОРДЫ
ОТ ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

ПОКУПАЙТЕ В МАГАЗИНАХ 
И КИОСКАХ ВАШЕГО ГОРОДА!

УЖЕ В ПРОДАЖЕ!

Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-56535 от 26.12.13 в Федеральной службе по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама.

Многих я прошла, 
но реально только 
она помогла: муж 
бросил пить, сестра 
родила долгождан-
ного ребенка, сын 
нашел работу.
Хорошо гадает, 
предсказывает, воз-
действует на поведе-
ние человека на рас-
стоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64 Ре
кл

ам
а

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Француз как обитатель части 
света. 7. Задира и драчун. 10. Центр на Каме с му-
зеем Цветаевой. 11. Дворцовая интрига. 12. Страна, 
что звалась Персией. 13. Каменный божок язычника. 
15. Природная плантация грибов и ягод. 16. Артил-
лерийское оборонительное сооружение. 17. Фрукт 
– будущая курага. 18. Брюшная часть севрюги. 19. 
Управляющий конной упряжкой. 22. Краски для про-
зрачной живописи. 25. Самое низкое место в кварти-
ре. 26. Древнее государство в Закавказье. 29. Обру-
шившаяся с гор лавина. 31. Коренной житель Изра-
иля. 33. Смотанная шариком пряжа. 35. Любитель-
ница злых шуток. 36. Миловидная наружность. 38. 
Результат работы колокола. 39. Соседка Ботсваны. 
41. Вид хроматической гармони. 42. Тип соцветия 
подсолнуха. 44. Руководящее указание тренера. 47. 
Русский хореограф на Бродвее. 49. Оковы, наложен-
ные Гименеем. 50. Нельсон – борец против апарте-
ида. 53. Режиссер фильма «Любить по-русски». 55. 
Самая маленькая обезьяна. 56. Сиам устами туропе-
ратора. 60. Веселящий продукт из Останкино. 61. 
Участник химического опыта. 62. Тот, у которого все 
валится из рук. 63. Шестое чувство. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Имя этой актрисы носит москов-
ский театр. 2. Связист в рубке. 3. Сущая бессмысли-
ца. 4. Народный доктор. 5. Качество, чуждое хаму. 6. 
Команда для ракеты. 7. Высокомерный хвастун. 8. 
Богатство в большом количестве. 9. Вторжение во-
оруженных сил. 14. Черная примета белого Бима. 
20. Косметическое удаление волос. 21. Боксер, про-
званный Зверем с Востока. 23. Абсолютная пусто-
та. 24. Сидящий за столом для повара. 27. Соус на 
любой случай. 28. Щиток, прикрывающий око. 30. 
Здесь проводятся Шагаловские дни. 32. И десятка, 
и копейка. 34. Внезапно снизошедшая мысль. 37. 
«Забрало» зубов на ринге. 40. Цветок доблести у 
японцев. 42. Город в честь конструктора ракет. 43. 
Пышная отделка подола платья. 45. Оттенок звуча-
ния инструмента. 46. Проверка бухгалтерской отчет-
ности. 47. Существование по-старинному. 48. Акция 
против гриппа. 50. Синоним плектра у музыкантов. 
51. Деловая бумага с печатью. 52. Прутья в железо-
бетонной плите. 54. Земляная насыпь перед крепо-
стью. 57. Так зовут Калныньша. 58. Марс у греков. 
59. Юные потомки.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Для Близнецов это прекрасное 
время для любой деятельности, 
целями которой являются рас-
ширение жизненного простран-
ства и придание уюта дому. За-
бота и сострадание сейчас ста-
нут для вас особенно важными. 
Четверг хорош для подписания 
документов. В выходные будьте 
осторожны при общении с ма-
лознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Стрельцам в данный период 
может не хватить душевного 
равновесия. Не стоит ссо-
риться и выражать недоверие 
партеру, постарайтесь найти 
понимание несмотря на труд-
ности. Суббота благоприят-
на для развлечений и новых 
знакомств. Во вторник будьте 
предусмотрительны к своему 
здоровью.
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 7  и 8.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Профессиональный долг Ов-
нов на этой неделе может вой-
ти в противоречие с делами в 
личной жизни. Вам придется 
сделать непростой выбор, 
и, вероятнее всего, он будет 
в пользу служебных дел. В 
субботу займитесь обустрой-
ством дома. Не перегружайте 
себя работой во вторник.

Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 5 и 12.

В данный период Тельцы могут 
сделать совсем немного для 
того, чтобы обеспечить себе 
успешное будущее. Расходы 
на улучшение финансового 
положения будут оправданы 
и не станут обузой. В субботу 
обойдитесь без лишних трат. 
Во вторник ощутите прилив 
энергии, проявите настойчи-
вость в рабочих делах.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

Природные качества Раков, 
такие как фундаментализм, 
практичность, предприимчи-
вость, и кулинарные таланты 
в это время будут востребо-
ваны как никогда. В четверг 
окружающие будут относить-
ся к вам так же, как вы к ним. 
Во вторник ждите выгодных 
партнерских предложений и 
романтических свиданий.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 8 и 12.

У Львов могут сложиться не-
простые отношения с партне-
ром. Любимый человек по-
пытается перестроить вас на 
свой лад. Главное - избегайте 
ссор. Проявите мудрость, 
сделайте вид, что согласны 
пойти на уступки. Суббота 
идеальна для покупок. В поне-
дельник вашей энергии хватит 
на двоих.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 9  и 11.

Приготовьтесь к активным дей-
ствиям. Причем обстоятельства 
могут потребовать от Дев не 
только скорости, но и поиска 
оригинального решения. Это 
может не понравиться окружа-
ющим, но если вы решили, то 
уступать не стоит. В среду за-
лог успеха в настойчивости. В 
пятницу оформляйте и подписы-
вайте важные документы. 
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 6 и 9.

Весы сейчас получат много 
пищи для размышлений. Вы 
можете обдумать свои теку-
щие финансовые дела, по-
вседневные нужды, не исклю-
чено, что вам придется сосре-
доточиться и на медицинских 
вопросах. В четверг ваших 
обаяния и энергии хватит на 
двоих. Суббота удачное вре-
мя для работы по дому.
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни -  10 и 12.

Дипломатия на этой неде-
ле для Скорпионов станет 
краеугольным камнем. Будьте 
доброжелательны и вежливы 
при общении с окружающими. 
Помните, что иногда бывает 
достаточно простого при-
ветствия. Избегайте авантю-
ризма и безответственности 
в пятницу. В понедельник не 
суетитесь.
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Для Козерогов это прекрасный 
период для встреч и прогулок 
с друзьями и возлюбленными. 
Свидания пройдут легко и ве-
село. Сейчас время, когда во 
главе стоят взаимоотношения, 
энергия бьет ключом, поэтому 
не сидите на месте! Не пытай-
тесь игнорировать мнения дру-
гих людей в среду. Выходные 
идеальны для общения с детьми.
Благоприятные дни - 6 и 12.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Благоприятная реализация 
планов и работа в удоволь-
ствие. Неделя сулит Водолеям 
успешное завершение нача-
того дела. Однако решение 
сердечных вопросов лучше 
отложить до следующей неде-
ли. В четверг не будьте слиш-
ком упрямы. Подготовьтесь к 
монотонной систематической 
работе в понедельник.
Благоприятные дни - 6  и 8.
Неблагоприятные дни - 11  и 12.

Рыбам в данный период лучше 
не предпринимать решитель-
ных действий и доверять своей 
интуиции. Кроме того, следует 
помнить: чем более оптими-
стично будет ваше отношение 
к миру, тем скорее наступит 
полоса везения. Не прини-
майте все близко к сердцу в 
четверг. В выходные уделите 
время походу по магазинам.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни -  7 и 11.

ПРОГНОЗ

6 марта - соединение Нептуна и Солнца: сегодня вас, 
вероятнее всего, будет привлекать все, что выходит за 
рамки привычного видения и логики. 8 марта - сек-
стиль Сатурна и Солнца: хорошая способность к 
концентрации и выполнению монотонной работы. 
10 марта - секстиль Марса и Нептуна: сильная и 
созидательная энергия поможет справиться с лю-
быми трудностями на пути. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

6 - 12
МАРТА

Врач изучает анали-
зы пациента, тот спра-
шивает:

- Ну как там мои 
дела, доктор?

- Хм, можете взять 
кредит.

- Так мне нечем от-
давать.

- А вам и не придется.

Лечебные свойства 
хрена: если его поло-
жить на что-нибудь, то 
сразу становится легче.

Приходит парень в 
салон татуировок. Его 
спрашивают:

- Что будем бить?
- Мне танк на всю 

спину!
Проходит 20 минут, 

мастер говорит:
- Готово!

- Так быстро?
- А что, тут всего че-

тыре буквы!

Муж возвращает-
ся домой ночью на-
веселе.

Жена, почувствовав 
запах духов, строго 
спрашивает:

- Где был?
- У Генки.
Жена тут же набира-

ет телефон Генки.
- Привет, Гена. Мой у 

тебя был?
- Как был? Он и сей-

час у меня.

Разговор двух блон-
динок:

- Слышишь, Ленка, 
8 Марта в этом году 
будет в пятницу!

- Да? Хоть бы не три-
надцатого!

Идет пьяный мужик 
по улице, иногда смеет-
ся, иногда машет рукой. 
Прохожий его спраши-
вает:

- Вы чего смеетесь?
- А я сам себе анек-

доты рассказываю.
- А почему рукой ма-

шете?
- А некоторые я уже 

знаю.

Страшно. Скоро 
роды. Руки трясутся. 
Спина мокрая. Ноги 
как ватные. А жена си-
дит спокойно, в телефо-
не играет…

- Что-то сотовый 
глючит…

- Ты его роняла?
- Роняла! Не помо-

гает!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обдирала. 7. Торпеда. 10. Галочка. 11. Рассада. 12. Наем. 13. Таблица. 15. 
Ель. 16. Уфа. 17. Назарет. 18. Якут. 19. Таксист. 22. Ефрейтор. 25. «Рио». 26. Секунда. 29. Рабле. 
31. Говор. 33. Смоква. 35. Руан. 36. Айова. 38. Овин. 39. Практика. 41. Нить. 42. Добытчик. 44. 
Лесоповал. 47. Воображала. 49. Юта. 50. Фамусов. 53. Динамик. 55. Макраме. 56. Ведущий. 
60. Носилки. 61. Лилипут. 62. Область. 63. Иглесиас. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Освоение. 2. Дуэнья. 
3. Азимут. 4. Агитатор. 5. Хлеб. 6. Очки. 7. Тарантас. 8. Паспарту. 9. Авантюра. 14. Лис. 20. Ка-
рьерист. 21. Иволга. 23. Работа. 24. Тара. 27. Куранты. 28. Наволочка. 30. Баланда. 32. Оно. 34. 
Ватерпас. 37. Абак. 40. Ребе. 42. Двойник. 43. Бар. 45. Сом. 46. Люпин. 47. «Вадим». 48. Ав-
тосервис. 50. Фламенко. 51. Уборщица. 52. Водевиль. 54. «Ату!» 57. Даль. 58. Щепа. 59. Йети.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №10 (1314)
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